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Autonomías / Andalucía / Agenda de previsiones 

SEVILLA, 11 Nov. (EUROPA PRESS) - 

Señalamos a continuación los actos, convocatorias y reuniones informativas previstas en Sevilla y su provincia para 
el día 11 de noviembre de 2021: 

-- 10,00 horas: El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, presenta la programación 
de la I Bienal de Flamenco en la Provincia de Sevilla 2021. En la Diputación. 

-- 10,00 horas: Inicio de las movilizaciones convocadas por CCOO, UGT y CSIF ante la no renovación de trabajadores 
sanitarios. En el Hospital de Valme. 

-- 10,30 horas: El vicepresidente de la Junta y consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, 
Juan Marín, participa en la apertura institucional del Tourism Innovation Summit. En el Palacio de Exposiciones y 
Congresos de Sevilla. 

-- 10,30 horas: En El Pedroso, el delegado territorial de Regeneración, Justicia y Administración Local de la Junta en 
Sevilla, Javier Millán, se reúne con el alcalde, Juan Manuel Alejos, e informa sobre las ayudas concedidas por la 
Consejería al Ayuntamiento para mejorar equipamientos y servicios públicos. En el centro médico del número 18 
de la calle Zabalza Tajonar. 

-- 11,00 horas: El edil de Hábitat Urbano, Cultura y Turismo del Ayuntamiento de Sevilla, Antonio Muñoz, asiste a la 
presentación de las nuevas líneas de productos de Inés Rosales. En el Palacio de Las Dueñas. 

-- 11,00 horas: La portavoz de Adelante en el Ayuntamiento de Sevilla, Susana Serrano, informa sobre la situación 
de la negociación de presupuestos municipales 2022 y las propuestas políticas presentadas por su formación. En 
la puerta del Ayuntamiento. 

-- 12,00 horas: En Arahal, el presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, visita la localidad 
con su alcalde, el también diputado provincial Miguel Ángel Márquez, y participan en el acto de inauguración del 
Yacimiento Arqueológico La Palmera. En la calle Carmona. 

-- 12,00 horas: Los concejales delegados de Igualdad, Educación, Participación Ciudadana y Coordinación de 
Distritos, Adela Castaño; Gobernación y Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera; y Transición Ecológica y Deportes, 
David Guevara, asisten a la presentación de 'Acción en Río'. En el Palacio de los Marqueses de La Algaba. 

-- 12,00 horas: En Dos Hermanas, la concejal delegada de Deportes, Victoria Tirsa, firma el convenio entre el 
Ayuntamiento de Dos Hermanas y la Fundación Andaluza Olímpica. En el Ayuntamiento. 

-- 18,00 horas: En Benacazón, la presidenta del PP de Sevilla, Virginia Pérez, asiste al Congreso Local del PP. En Casa 
Jara (Calle Real, 29). 

-- 18,00 horas: Inauguración de la nueva tienda 'outlet' de El Corte Inglés. En el Centro Comercial Sevilla Este 
(carretera Sevilla-Málaga, kilómetro 1, por la puerta principal por el aparcamiento de superficie). 

-- 18,00 horas: El delegado de la Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, asiste a la Ceremonia del Recuerdo en el Liceo 
Francés Internacional de Sevilla. En el Edificio de la Prensa de la avenida Carlos III, s/n. 

-- 19,00 horas: La delegada territorial de Fomento, Cultura y Patrimonio Histórico de la Junta en Sevilla, Susana 
Cayuelas, presenta la conferencia 'Alfonso X, padre del Notariado'. En el Archivo Histórico Provincial. 

-- 19,30 horas: Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Fernando 
Rodríguez Villalobos y Miguel Rus, respectivamente, presiden el acto de entrega de los IX Premios de 
Responsabilidad Social Empresarial (RSE). En la Iglesia de San Luis de los Franceses. 

-- 19,30 horas: Presentación del monográfico 'Alfonso X, ochocientos años del Rey Sabio', publicado por la revista 
Ínsula y dirigido por la profesora Cristina Moya. En el Ayuntamiento. 

-- 20,30 horas: El delegado de la Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, asiste en el Círculo Taurino Puerta de Carmona a 
la presentación del libro 'El toro Charro, orgullo de Salamanca', de Vicente Sánchez López. En la Casa Hermandad 
de San Bernardo (calle Santo Rey, 34). 
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DIPUTACIÓN El plan de inversiones para la mejora de polígonos industriales se denomina Localizaln+ y  está cofinanciado con fondos Feder

Más de dos millones
para mejorar espacios

■  •  •  •  •en diez municipios
DOS LÍNEAS DE ACTUACIÓN_ Modern¡zac¡ón de la red 
de saneamiento y de abastecimiento, y cerramientos
sevilla | El presidente de la  Di
putación de Sevilla, Fernando 
Rodríguez Villalobos, ha in
formado a  los regidores y  de
legados de diez municipios 
sevillanos de la  puesta en 
marcha de un plan de inver
siones para la  mejora de polí
gonos industriales, a  través de 
una subvención gestionada 
por Prodetur. El proyecto, de
nominado LocalizaIn+ y  do
tado con algo más de 2,05 mi
llones de euros, se enmarca 
en una convocatoria de la 
Agencia IDEA y  está cofinan
ciado con el Programa Opera-

tivo Fondo Europeo de Des
arrollo Regional de Andalucía 
2014-2020, en un 80%. El 20% 
restante lo cofinancia la  insti
tución provincial.

Los municipios beneficia
rios de esta subvención son 
Aguadulce, A rahal, Aznalcá- 
zar, Fuentes de Andalucía, Is
la  Mayor, La Algaba, La Pue
bla de Cazalla, Lora de Este
pa, Los Molares, y  Salteras.

El objetivo de LocalizaIn+ 
es “ reforzar las capacidades 
de los espacios productivos 
y/o de innovación -en concre
to de los polígonos Industria

les de la  provincia-, realizan
do inversiones en infraestruc
turas e instalaciones orienta
das a la mejora de las dotacio
nes de estos espacios, favore
ciendo la implantación de 
empresas y  autónomos, con la 
repercusión positiva en la  cre
ación de empleo” .

Así, el proyecto define dos 
líneas de intervenciones: la 
modernización y  dotación de 
la  red de saneamiento y  de 
abastecimiento, que se ejecu
tará en los polígonos indus
triales de Aguadulce, Arahal, 
Fuentes de Andalucía, Isla

La reunión que mantuvo Rodríguez Villalobos con los representantes de los diez municipios. diputación

Mayor, Los Molares y  La Pue
bla de Cazalla ; y  la  dotación 
de cerramiento necesario en 
los límites de los espacios pro
ductivos, que se llevará a cabo 
en los polígonos industriales 
de La Algaba, Aznalcázar, Lo
ra de Estepa y  Salteras.

Para el presidente de la  Di
putación, estas obras “supon
drán un incentivo para las em
presas, dado que se les ofrece
rá unos espacios atractivos, 
bien dotados y  comunicados, 
en los que desarrollar su acti

vidad en las condiciones idó
neas para mejorar su competi- 
tividad. La mejora, adapta
ción y  adecuación de estos es
pacios de concentración em
presarial permitirán dar res
puesta a las crecientes necesi
dades de las empresas allí ins
taladas, al tiempo que atrae
rán a otras nuevas que com
pleten el uso de esas infraes
tructuras” .

Asimismo, el presidente de 
la  Confederación de Empresa
rios de Sevilla  (CES), Miguel

Rus, ha valorado estas inver
siones, que considera son “si
nónimo de desarrollo”  para la 
provincia, siendo éstas, ade
más, en los polígonos indus
triales, “que son actualmente 
el gran foco para la  genera
ción de riqueza y  la creación 
de empleo duradero y  de cali
dad, y  que serán motores eco
nómicos de cada uno de estos 
municipios” . En esta línea, ha 
incidido en que suponen 
“apostar”  por el empleo local 
y  la economía del territorio.
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europapress/andalucía 

Foro Andaluz de Dependencia: "Las 
personas mayores tienen que poder 

decidir cómo envejecer" 

 

 

 

SEVILLA, 10 Nov. (EUROPA PRESS) - La necesidad de darles voz a las personas mayores, empoderarlas, 
para que puedan decidir cómo envejecer, es una de la principales conclusiones extraídas de la Jornada 
'Reflexiones tras la pandemia. El futuro de los cuidados a las personas mayores', organizada en la mañana 
de este miércoles por Foro Andaluz de Dependencia (FADE), en la sede de la Fundación Valentín de 
Madariaga y Oya de Sevilla. Durante el evento se han abordado, tanto desde el punto de vista de la 
Administración como de las entidades gestoras, los distintos planteamientos que se están debatiendo en 
la actualidad sobre las respuestas asistenciales y residenciales que requiere la atención a este colectivo.  

Según un comunicado, el acto ha sido inaugurado por el presidente de FADE, Gabriel Almagro, y el director 
general de Personas Mayores y Pensiones no Contributivas, Pedro Miguel Mancha, quien ha abogado por 
la "consolidación de espacios" para el encuentro entre la Administración y organizaciones como FADE y 
resto de patronales, con la vista puesta en alcanzar "una Andalucía más justa, más igualitaria, más inclusiva 
y más accesible". La primera mesa redonda ha contado con la participación del presidente de la Asociación 
Almeriense de Atención a la Dependencia, Antonio Carrión; la directora gerente de la Federación Almeriense 
de Personas con Discapacidad, Isabel Valdés; la presidenta de la Comisión de SAD en FADE, Aurora 
Requena; y Ángeles Peñuelas, presidenta de la Comisión de Centros de Día en FADE. La mesa ha sido 
moderada por el vocal de la Junta directiva de FADE Narciso Navarro. 
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Tras recordar los "2.255 fallecidos que el Covid ha dejado en las residencias de mayores en Andalucía", 
entidades a las que se exigió muchas veces "funcionar como centros más sanitarios que sociales", se ha 
reivindicado en la mesa un incremento de los presupuestos, además de otras propuestas como un plan de 
reducción de las listas de espera en dependencia, la minimización de tiempos y simplificación de trámites 
o más acciones de formación para los profesionales del sector. 

Se ha abogado por que los cuidados sociosanitarios y los sanitarios "vayan de la mano, para un buen 
funcionamiento del sistema", y se ha lanzado, asimismo, un mensaje de "esperanza en el futuro de las 
residencias, como entidades que amplíen y mejoren cada vez más la libertad y dignidad de las personas, y 
que tienen como uno de sus retos principales implicar a las personas mayores y darles voz, que puedan 
decidir cómo envejecer". 

EL PADRE ÁNGEL: "UN MUNDO MEJOR ES POSIBLE" 

"Aunque se nos haya roto, el mundo post pandemia es mejor que el anterior. ¿Cuándo habíamos visto a los 
líderes de más de 120 países reunidos para intentar luchar contra la pobreza o preocupados por el medio 
ambiente? Cuando lo importante era salvar vidas, miles de personas se pusieron a hacer mascarillas con 
sus manos, los vecinos de ofrecían para ir a la farmacia o las compañías aéreas se prestaban para 
transportar materiales sanitarios", ha afirmado en su intervención el Padre Ángel, fundador y presidente de 
la ONG Mensajeros de la Paz, quien ha protagonizado una de las ponencias del seminario. 

Ha asegurado que la ola de solidaridad generada en torno a lo que está sucediendo en La Palma "es la 
prueba más reciente de que el mundo es cada vez mejor". 

Respecto al actual modelo de cuidado a los mayores, ha puesto el acento en la importancia de que 
continúen en casa siempre que sea posible, y que cuando tengan que ingresar en una residencia cuenten 
con centros diferenciales y adaptados a las circunstancias y patologías de cada persona. 

Por su parte, la subdirectora de Atención Sociosanitaria, Estrategias y Planes de la Consejería de Salud y 
Familias, Carmen María Lama, ha abordado en su turno el nuevo modelo organizativo para la mejora de la 
atención sanitaria en los centros residenciales de personas mayores, desde la perspectiva de las 
necesidades relacionadas con el personal, la mejora de la formación y la investigación, de la atención 
sanitaria, de la calidad y de las TICs. 

Por su parte, el director gerente de la Agencia de Servicios Sociales y Dependencia de Andalucía (Assda), 
Víctor Bellido, ha analizado el Plan de Choque en Dependencia para Andalucía, un plan "con un triple objetivo: 
reducción de la lista de espera y los tiempos de tramitación de solicitudes; asegurar que las condiciones 
laborales y profesionales de las personas que trabajan en el SAAD son adecuadas, como garantía de la 
calidad de la atención que reciben las personas beneficiarias del sistema; e introducir mejoras en los 
servicios y prestaciones para garantizar la atención adecuada de las personas dependientes". 

REFLEXIONES DE LA PATRONAL 

La segunda mesa redonda, moderada por el vocal de FADE Antonio Montero, ha reunido al presidente de 
European of Care Home Organisations, Alberto Echevarría; el presidente de la Federación Empresarial de 
Dependencia nacional, Ignacio Fernández-Cid; y Gabriel Almagro, presidente de Foro Andaluz de 
Dependencia. 

La temática de la mesa ha girado en torno al presente y futuro del modelo de atención a las personas 
mayores dependientes en Europa, España y Andalucía, y en ella se ha constatado, entre otras cuestiones, el 
"déficit actual de plazas en residencias, cifrado en 28.000 en la comunidad andaluza; o la necesidad de un 
incremento del presupuesto estatal, que alcanza un insuficiente 0,7% del PIB, frente al 1,5 de países como 
Alemania o el más del 2% en los países escandinavos. Hace falta inversión pública, acercar los costes de 
plaza por mes a la realidad". Al mismo tiempo se ha reclamado mayor seguridad jurídica y asistencial. La 
clausura del encuentro la ha protagonizado el director general de Cuidados Sociosanitarios de la Consejería 
de Salud y Familias, José Repiso, quien ha asegurado que, "más allá de la cuestión económica, la 
Administración tiene un gran margen de mejora en muchos aspectos", y ha concluido con un esperanzador 
mensaje: "El sector de la dependencia es una apuesta segura por el empleo en Andalucía, y además es 
generador de actividad económica en su entorno". 
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Onda Cero entrega el 1 de diciembre sus 'Premios Andalucía
Capital' para reconocer la actividad de empresas y autónomos
original

Jurado de los IV Premios Andalucía Capital de Onda Cero - ONDA CERO
SEVILLA, 10 Nov. (EUROPA PRESS) -
Onda Cero Andalucía realizará el día 1 de diciembre, en la sede de Caja Rural del Sur en
Sevilla, la gala y el programa especial de la IV edición de los 'Premios Andalucía Capital con
los que la cadena reconoce y distingue a grandes empresas, pymes, directivos y autónomos
andaluces por su trayectoria empresarial y profesional a lo largo del año.
El jurado de estos premios, reunido el pasado 2 de noviembre, ha estado integrado por
representantes de Onda Cero Andalucía y de las escuelas de negocio EOI, San Telmo
'Business School', Universidad Loyola Andalucía, CEU San Pablo Andalucía, además de CEA,
Adacem, CTA, ATA, PWC, el Club Cámara de Sevilla y las empresas Caja Rural del Sur y
Coca Cola, detalla el medio de comunicación en una nota de prensa.
Este año de recuperación económica, los IV 'Premios Andalucía Capital' han puesto el acento
en iniciativas empresariales que han apostado por la Responsabilidad Social Corporativa
(RSC) y la sostenibilidad, así como por el impulso y compromiso con la creación de empleo y
de valor para nuestras empresas en Andalucía.
El premio a la 'Empresa Capital 2021' ha sido otorgado al Grupo Cosentino, como una de las
principales empresas andaluzas por el impulso a su actividad en plena recuperación de la
pandemia en un difícil año 2021, en el que ha seguido creciendo con el lanzamiento de
nuevas líneas de productos como la nueva tecnología HybriQ para Silestone y la aperturas de
nuevos puntos de venta nacionales e internacionales con los 'Cosentino Citys'.
En cuanto al premio 'Directivo Capital 2021' ha sido para el empresario malagueño Antonio
Gómez Guillamón, CEO de Aertec, por la consolidación de su compañía en el sector
aeronáutico, ámbito del que se ha convertido en uno de los principales TIER1 del sector, "todo
un referente internacional y principal defensor de la excelencia por el alto nivel de calidad
logrado en las empresas aeronáuticas como motor de la economía andaluza".
El galardón de 'Emprendedor Capital 2021' ha correspondido a Francisco Castejón, CEO y
fundador de www.piensoymascotas.com, por su iniciativa pionera que a través del ecommerce
on line en plena pandemia se ha posicionado en muy breve tiempo como líder del sector de
los productos de alimentación para mascotas en España, Portugal e Italia.

OTRAS CATEGORÍAS
El reconocimiento a la 'Internacionalización 2021' ha sido para la empresa con sede en la
localidad onubense de Lepe, Polisur, cuyo director y fundador es el empresario José Luis
Fernández Santana. Polisur es líder nacional en la fabricación, comercialización y distribución
de productos de moldeo de plásticos como poliestireno expandido, polipropileno o poliestireno.
En 2021 ha protagonizado un gran salto a los mercados internacionales con un innovador
producto, la nevera 'vintage' Polarbox, que actualmente vende en más de 20 países de todo el
mundo.
El Parque Científico y Tecnológico, PCT Cartuja de Sevilla ha logrado el galardón a la
'Innovación 2021' en un año en el que ha visto aumentar su facturación así como el número
de trabajadores y de empresas instaladas, a pesar de la pandemia. La actividad económica
generada por el parque sevillano alcanzó los 2.978 millones de euros, un 2,6% por encima del
resultado de 2019. Esta cifra pone de manifiesto que la facturación agregada por las empresas
y entidades del recinto representa ya el 7,8% del Producto Interior Bruto (PIB) de la provincia
de Sevilla y el 1,9% del PIB regional, siendo un gran polo de atracción para la innovación y la
tecnología con 536 empresas y entidades instaladas.
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El premio 'Transformación Digital 2021' se ha concedido a la empresa Galgus, fundada por el
ingeniero sevillano José González Garrido, que desde 2013 desarrolla y comercializa una
tecnología propia de wifi para solventar la saturación de las actuales redes en espacios de alta
densidad de usuarios conectados (como medios de transporte, áreas comerciales o de
negocios y entornos educativos). La consultora Gartner ha seleccionado a Galgus entre las 25
mejores empresas internacionales en desarrolladores y distribuidores de GPS y tecnología de
rastreo a nivel mundial.
Además, cada año esta edición de premios hace un reconocimiento a la presencia femenina
en la empresa, y en especial en los cargos directivos de las compañías, con el premio 'Mujer y
Empresa 2021', otorgado este año a María Jesús Almazor, CEO de Ciberseguridad y Cloud de
Telefónica Tech. Esta división de Telefónica desarrolla y ofrece a las empresas soluciones
seguras en sus procesos de digitalización. María Jesús Almazor ha estado siempre muy
comprometida con el papel de la mujer en el mundo empresarial y ha desarrollado toda su
carrera profesional en la operadora española.
Por otra parte, el premio 'Marca Andalucía 2021' se ha otorgado al Grupo Rusvel, que en 2021
cumple cien años como empresa familiar y que es hoy uno de los grandes grupos
empresariales de origen familiar más antiguos y consolidados de la región. Con una larga
trayectoria y experiencia en el sector de la construcción en Andalucía, Rusvel está presente en
toda la comunidad no solo en la obra pública y privada, sino también en sectores como la
gestión de residuos, el desarrollo inmobiliario y la gestión de residencias de mayores. Su
presidente actual es Miguel Rus, que ostenta también el cargo de presidente de la
Confederación de Empresarios de Sevilla.
El galardón a la 'Cooperación Empresarial 2021"' ha sido para Panasef, la Asociación
Nacional de Servicios Funerarios, que representa y defiende los intereses de las empresas de
servicios funerarios y cementerios en toda España. La firma ha destacado muy especialmente
en nuestro país por su extraordinario esfuerzo y su ejemplar actuación en los muchos meses
de la dura pandemia. Las compañías de servicios funerarios emplean a unas 11.964 personas
en nuestro país y operan unas 1.100 empresas funerarias, 181 de ellas en Andalucía.
El reconocimiento de 'RSC y Desarrollo Sostenible 2021' se ha concedido al Grupo UNEI,
empresa sin ánimo de lucro dedicada a la inserción laboral de personas con problemas de
salud mental y que está participada por Ilunion y por la Fundación Pública Andaluza para la
Integración Social de Personas con Enfermedad Mental (Faisem). En la actualidad UNEI
emplea a casi 1.000 personas, de las cuales, el 80% tiene algún tipo de discapacidad y, de
ellas, más de 500 padecen un problema de salud mental grave.
Por último, el premio 'Autónomo Capital 2021' ha sido para Ana García, CEO y creadora de la
firma Cherubina Moda, que desde sus orígenes como emprendedora y autónoma ha
consolidado su iniciativa empresarial como marca nacional de primer nivel en la moda y los
complementos. Con su empresa ha cruzado hoy nuestras fronteras para vender en algunos de
los centros comerciales más importantes de Francia y Japón, además de otros muchos países
a través de su tienda online.

EDICIONES ANTERIORES
Todos los candidatos y premiados en las ediciones de los citados premios son empresas y
directivos que han sido noticia a lo largo del año y que han pasado por los micrófonos de
Onda Cero. Durante toda la temporada, el programa Andalucía Capital, dirigido por el
periodista Diego García Cabello y emitido por todas las emisoras de la cadena en la
comunidad, difunde e informa cada martes a las 19.00 horas de la economía y la actividad de
las empresas de Andalucía.
Estos premios que Onda Cero concede cada año cuentan con el patrocinio de Garántia, Grupo
AZVI, Faecta, Puerto de Huelva, Bodegas Barbadillo, Atalaya Mining y RiegoGel, que
decididamente apoyan el esfuerzo de la cadena para potenciar el tejido productivo andaluz.
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E. S. SEVILLA  

La Federación de Empresarios del 

Metal de Sevilla, Fedeme, remitió 

ayer un escrito al consejero de 

Transformación Económica, In-

dustria, Conocimiento y Universi-

dades de la Junta de Andalucía, Ro-

gelio Velasco, alertándole de «la 

compleja situación que está oca-

sionando la actual crisis mundial 

de suministros entre las empresas 

pertenecientes a la industria auxi-

liar del sector del metal». En el es-
crito, firmado por el presidente de 

Fedeme, Francisco Javier Moreno 

Muruve,  se reclama al Gobierno 

andaluz la puesta en marcha de 

«una línea de financiación extra 

que permita a  hacer acopio de 

aprovisionamientos sin generar 

tensiones de tesorería en sus ne-

gocios».  

Moreno Muruve expone en esta 

carta que el desabastecimiento de 

suministros en el ámbito del me-

tal no se circunscribe a los semi-

conductores de la automoción, sino 

que «abarca ya a multitud de acti-

vidades dentro del metal como la 

aeronáutica, sector elevación, fa-

bricantes de maquinaria industrial, 

instaladores especializados en au-

tomatización industrial, talleres 

de reparación y a una amplia va-

riedad de materiales con los que 

se trabaja en estas empresas».  

En previsión de que esta crisis 

siga su escalada hasta bien entra-

do el año 2022, esta patronal insta  

al Gobierno andaluz a que «empie-

ce a mover ficha lo antes posible 

para evitar que las empresas del 

metal, especialmente las pymes y 

micropymes, las más afectadas por 

esta crisis al tener menor capaci-

dad de negociación con sus pro-

veedores, cuenten con mecanis-

mos que les ayuden a afrontar con 

mayor solvencia esta difícil situa-
ción».  

ERTE Covid 

Por otra parte, y ante el temor de 

que esta situación termine provo-

cando el cierre de negocios y la con-

siguiente destrucción de empleo 

que ello acarrearía, desde Fedeme 

se propone que las empresas afec-

tadas por tales condiciones pue-

dan acogerse a los ERTE Covid, «te-

niendo en cuenta, además, que es-

tas circunstancias han sobrevenido 

a raíz de la pandemia». 

Ante la previsión de que esta cri-

sis se agrave aún más en los próxi-

mos meses, la patronal «conmina 

al Gobierno a trabajar en una nue-

va prórroga de estos ERTES, a par-

tir del 28 de febrero de 2022».

Las empresas del 
Metal piden 
ayudas a la Junta 
para hacer acopio 
de suministros

FEDEME
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FEDEME pide a la Junta medidas para amortiguar la crisis
original

FEDEME pide a la Junta medidas para amortiguar la crisis

La Federación de Empresarios del Metal, FEDEME, ha remitido un escrito al consejero de
Transformación Económica, Industria, Conocimiento y Universidades de la Junta de Andalucía,
Rogelio Velasco, alertándole de la compleja situación que está ocasionando la actual crisis
mundial de suministros entre las empresas pertenecientes a la industria auxiliar del sector del
metal y reclamando la puesta en marcha de una línea de financiación extra  que les permita
hacer acopio de aprovisionamientos sin generar tensiones de tesorería en sus negocios.
El presidente de FEDEME, Francisco Javier Moreno Muruve expone que el desabastecimiento
de suministros en el ámbito del metal no se circunscribe únicamente al tema de los
semiconductores en automoción, sino que abarca ya a multitud de segmentos dentro del metal
como la aeronáutica, sector elevación, fabricantes de maquinaria industrial, instaladores
especializados en automatización industrial, talleres de reparación…, y a una amplia variedad
de materiales con los que se trabaja en estas empresas.
Ante tales circunstancias y en previsión de que esta crisis siga su escalada hasta bien
adentrado el año 2022, FEDEME  demanda que el gobierno andaluz que las empresas cuenten
con mecanismos que les ayuden  a afrontar con mayor solvencia esta difícil situación.

La falta de suministros y el precio de la electricidad como detonantes de la crisis a la que se asoman los talleres.  
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La falta de suministros y el precio de la electricidad como detonantes de la crisis a la que se asoman los talleres.

Así se propone que las empresas afectadas por tales condiciones puedan acogerse a los
ERTES COVID, teniendo en cuenta, además, que estas circunstancias han sobrevenido a raíz
de la pandemia. FEDEME conmina al Gobierno a trabajar en una nueva prórroga de estos
ERTES, a partir del próximo 28 de febrero.

Reducción de impuestos sobre la electricidad
También exige actuar sobre el terreno fiscal  con la retirada definitiva del impuesto sobre el
valor de la producción eléctrica (IVPEE que supone un 7 por ciento y que, actualmente, está
suspendido en los dos últimos trimestres de 2021) y del impuesto especial sobre la
electricidad (IEE, fijado actualmente en el 0,5 por ciento en lugar del 5,1 original). Esto
ayudaría a mitigar la escalada del precio de la electricidad dado que las empresas están
pagando más del doble por la luz que consumen en comparación con el ejercicio 2020.
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La familia Martín con las autoridades del Ayuntamiento y la Junta  // ABC

E. S. 

CIUDAD 

Grupo MAS colocó ayer la ‘primera pie-

dra’ de su nuevo centro logístico, ubi-

cado en una parcela de más de 130.000 

metros cuadrados en el polígono in-

dustrial El Esparragal de la localidad 

sevillana de Guillena. El acto estuvo 

presidido por Lorenzo Medina Moya, 

alcalde de Guillena, Lorena García de 

Yzarra, viceconsejera de Transforma-

ción Económica, Industria, Conoci-

miento y Universidades de la Junta de 

Andalucía, y Vicente Martín González, 

presidente de Grupo MAS. También 

asistieron el consejo de administra-

ción de la compañía y los principales 

proveedores que participan en el pro-
yecto. 

El nuevo centro logístico, de más de 

42.000 metros cuadrados de superfi-

cie construida en una primera fase y 

capacidad para movilizar 40 millones 

de cajas al año, duplicará la actual pla-

taforma que el  grupo tiene en Dos Her-

manas. La distribuidora comercial de 

la familia Martín centralizará en este 

enclave todos los servicios generales 

de la compañía, incluido su centro de 

Formación homologado por la Junta 

de Andalucía, que actualmente se lo-

caliza en Palomares del Río. 

El nuevo centro logístico estará ope-

rativo a inicios de 2023 y supondrá una 

inversión de 45 millones de euros. La 

compañía destaca que aporta «una 

mejora en la distribución y en la mo-

dernización de las instalaciones para 

la recepción de un volumen de produc-

tos de cada vez mayor número de pro-

veedores, muchos de ellos locales». 

Sobre esta nueva infraestructura, 

Grupo MAS quiere asegurar el futuro 

crecimiento de su negocio, un plan que 

prevé la apertura de 50 nuevas tien-

das y la reforma de otras 50 antes de 

final de 2025. Ello se traducirá en la 

creación de más de 1.800 nuevos em-

pleos, que se sumarán a su plantilla 

actual formada por más de 3.500 tra-

bajadores, informa la empresa. 

La viceconsejera de Transforma-

ción Económica destacó que «Grupo 

MAS es un ejemplo de relevo genera-

cional, de cercanía en el trato con el 

cliente y de compromiso con el entor-
no a través de su relación comercial 

con proveedores de cercanía». 

Las nuevas instalaciones promue-

ven un cambio de modelo energético 

más eficiente con medidas como la 

instalación de un parque fotovoltaico, 

la electrificación de parte de su flota 

de vehículos,  muelles con aislamien-

to térmico de abrigo, silos automáti-

cos o la instalación de frío industrial 

con diferentes tecnologías. 

Con más de 48 años de trayectoria 

en el sector de la distribución., Grupo 

MAS cuenta con más de 170 estableci-

mientos, entre los que se incluyen las 

marcas Supermercados MAS, MAS& 

Go, Cash Fresh, SanTomás, Altrigo, Ca-

tering San Tomás y Mökai. Emplea a 

más de 3.500 personas y está presen-

te en Andalucía y Extremadura.

Primera piedra del  
nuevo centro logístico 
del Grupo Mas

∑ Apoyará su crecimiento 
en la plataforma de 
Guillena, en la que 
invertirá 45 millones

El plan de expansión de la 
compañía familiar prevé la 
apertura de 50 nuevas 
tiendas y la creación de 
1.800 empleos hasta 2025D
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R. S.

El Grupo MAS colocó ayer la
“primera piedra” del que será su
futuro centro logístico, ubicado
en una parcela de más de
130.000 metros cuadrados en el
Polígono Industrial El Esparra-
gal, en Guillena.

El nuevo Centro Logístico
cuenta con más de 42.000 me-
tros cuadrados de superficie
construida en primera fase y ca-
pacidad para movilizar 40 millo-
nes de cajas al año. Duplica la ca-
pacidad de la actual plataforma
logística ubicada en Dos Herma-
nas, además de centralizar todos
los servicios generales de la com-
pañía, incluido su Centro de For-
mación Homologado por la Jun-
ta de Andalucía, localizado ac-
tualmente en Palomares del Río.

El nuevo proyecto estará listo a
inicios de 2023 y supondrá una in-
versión de 45 millones de euros,
suponiendo una mejora en la dis-
tribución y en la modernización
de las instalaciones para la recep-
ción de un volumen de productos
de cada vez mayor número de pro-
veedores, muchos de ellos locales.

Esta nueva instalación permite
a la compañía asegurar el futuro
crecimiento de su negocio, con el
que proyectan abrir 50 nuevas
tiendas y reformar otras 50 antes
de final de 2025, generando más
de 1.800 nuevos empleos que se
sumarán a su plantilla actual de
más de 3.500 trabajadores. Lore-
na García de Yzarra, viceconseje-
ra de Transformación Económi-
ca, Industria, Conocimiento y
Universidades, destacó que
“Grupo MAS es un ejemplo de re-
levo generacional, de cercanía en
el trato con el cliente y de com-
promiso con el entorno a través
de su relación comercial con pro-
veedores de cercanía”.

Las nuevas instalaciones, dise-
ñadas bajo una estrategia que
certifica la sostenibilidad de los
espacios, promueven un cambio
de modelo energético con nume-
rosas medidas de eficiencia como
la instalación de un parque foto-
voltaico, la electrificación de par-
te de su flota de vehículos y otras
medidas que buscan minimizar
el impacto medioambiental.

Dispondrá además de tecnolo-
gías innovadoras que permitirán

hacer eficientes los procesos y mi-
nimizar el impacto medioambien-
tal tales como muelles con aisla-
miento térmico de abrigo, silos
automáticos, la instalación de frío
industrial con diferentes tecnolo-
gías o sistemas de RFID.

También implicará grandes
avances en el uso de la tecnología
para el tratamiento de datos y ges-
tión de la información, así como
las últimas innovaciones en siste-
mas logísticos que permitirán una
mejora de la productividad como
un almacén de palés automáticos
para productos de alta rotación o
un sistema automático de almace-
namiento de congelado.

El proyecto aspira a ser motor
de la zona, destacó Lorenzo Me-
dina Moya, alcalde de Guillena,
quien añadió que “quedará gra-
bado en la historia del munici-
pio que cuando peor se encon-

traba, en plena la pandemia, la
reactivación de este proyecto sa-
có al escaparate al Polígono In-
dustrial El Esparragal y a la loca-
lidad, generando una reactiva-
ción de la zona que ya ha atraído
a varias empresas”.

El nuevo centro logístico de
Grupo MAS permitirá a la cadena
de distribución ser más competiti-
va y, en palabras de Vicente Mar-
tín González, presidente de Gru-
po MAS, “dar un mejor servicio a
nuestros proveedores y clientes y,
sobre todo, seguir construyendo
nuestro sueño, una empresa que
aporte valor a la comunidad an-
daluza y a nuestra tierra herma-
na, Extremadura”. El acto fue pre-
sidido por Lorenzo Medina Moya,
alcalde de Guillena; Lorena Gar-
cía de Yzarra, viceconsejera de
Transformación Económica, In-
dustria, Conocimiento y Universi-
dades de la Junta de Andalucía, y
Vicente Martín González, presi-
dente de Grupo MAS, y contó con
todo el consejo de administración
de la compañía andaluza y de los
principales proveedores.

El Grupo MAS
coloca la primera
piedra de su nuevo
centro logístico

◗ GUILLENA

G. M.

Un momento de la colocación de la primera piedra.

● Cuenta con una inversión de 45millones

de euros, debe estar listo a principios del

2023 y duplica la capacidad del actual

Dispone de 42.000
metros cuadrados de
superficie construida
en una primera fase
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Los técnicos municipales han eleva-
do a la mesa de contratación del Ayun-
tamiento de Sevilla un informe con la 
oferta ganadora para ampliar el Me-
trocentro desde San Bernardo hasta 
la avenida Luis de Morales, en el ba-
rrio de Nervión. Los técnicos han dado 
la máxima valoración a la Unión Tem-
poral de Empresas (UTE) conforma-
da por la malagueña Sando y la ma-
drileña Vías y Construcciones (del gru-
po ACS), aunque en la puntuación 
técnica fue la UTE Azvi-Martín Casi-
llas la que quedó en primer lugar, con 
cuatro puntos más. La valoración que 
los técnicos han otorgado a la UTE 
Sando-Vías por la experiencia y la ofer-
ta económica es lo que ha permitido 
a este licitador tener la oferta con ma-
yor puntuación.  

Pesos pesados 
El informe técnico con las valoracio-
nes, al que ha tenido acceso ABC, se 
subió este martes a la plataforma pú-
blica de contratación, casi cinco me-
ses después de que se presentaron las 
ofertas. Han optado a esta licitación 
siete pesos pesados regionales y na-
cionales de la construcción dada la 
envergadura del contrato. Además de 
Sando y Vías, entre los que han pre-
sentado ofertas está la UTE confor-
mada por las empresas sevillanas Azvi 
y Martín Casillas, que precisamente 
se habían unido para este concurso 
para cumplir sobradamente con to-
dos los requisitos y tener mayor ga-
rantía para ganar el concurso.  

También han optado a este contra-
to OHL y las UTE Dragados-Heliopol-
Tecsa; Sacyr-Movicontex, Acciona-
DSV y FCC-Jicar-Magtel. Esta última 
oferta ha sido considerada temeraria, 
en base a los criterios de la Ley de Con-
tratos del Sector Público, ya que pro-
puso hacer la obra por un precio un 
30,7% inferior al precio de licitación 
de 17 millones de euros. 

En la puntuación final ha quedado 
en primer lugar la UTE Sando-Vías, 
seguida de Azvi-Martín Casillas, Sacyr-
Movicontex, Dragados-Heliopol-Tec-
sa, Acciona-DSV y OHL. A partir de 
ahora, los licitadores podrán solicitar 

en el plazo de quince días a la mesa 
de contratación documentación adi-
cional de la oferta ganadora para es-
tudiar posibles impugnaciones. Algu-
nas empresas ya barajan presentar 
impugnaciones al entender que en al-
gunas baremaciones se han podido 
realizar interpretaciones subjetivas, 
como en las valoraciones de los currí-
culos de los profesionales propuestos 
para la obra o la valoración de los años 
experiencia de las empresa. 

Criterios objetivos  
Según las valoraciones de las ofertas, 
a las que ha tenido acceso ABC, en la 
puntuación técnica, que valora crite-
rios objetivos, la UTE Azvi-Martín Ca-
sillas ha obtenido 30,40 puntos sobre 
40, seguida de la UTE Sando-Vías, con 
26,50 puntos  y Sacyr-Movicontex, con 
26,45 puntos.  

En la baremación de los presupues-
tos económicos para ampliar el metro 
ligero del Centro de Sevilla se han in-
cluido las ofertas temerarias, algo que 
no suele ser habitual, según fuentes 
consultadas. La UTE Sando-Vías ofer-
tó hacer la obra por 12,3 millones, un 
27,7% más barato que el precio de lici-
tación, en tanto que la UTE Azvi-Mar-
tín Casillas presentó una oferta por 13 
millones (-23,35%) y Sacyr-Movicon-
tex por 12,5 millones (-26,83%).  

Todas las ofertas tienen puntos por 
‘garantías’ en la ejecución de la obra, 
mientras que el desempate final se ha 
producido en la valoración de la ex-
periencia, donde la UTE Sando-Vías 
obtiene 15 puntos, frente a los 13 de 
Azvi-Martín Casillas o los 10 de la UTE 
Acciona-DSV. 

Este contrato de obra civil de la pri-
mera fase de ampliación del Metro-
centro hasta Santa Justa (de San Ber-
nardo a Nervión) cuenta con un pre-
supuesto de licitación de 17 millones 
de euros, IVA incluido, con lo que es 
uno de los mayores contratos muni-
cipales para obras por volumen eco-
nómico de los últimos tiempos en el 
Ayuntamiento. En concreto, se trata 
del segundo mayor tras la licitación 
por 23,8 millones de la conversión de 
la Fábrica de Artillería en el Centro 

Magallanes. Una vez que se haga esta 
primera ampliación, posteriormente 
se acometerá una segunda fase para 
llevar el tranvía hasta la estación de 
ferrocarriles Santa Justa. Con esta 
obra se unirán los principales nodos 
intermodales de la Ciudad: Prado de 
San Sebastián, San Bernardo y San-
ta Justa con intercambio y trasbordo 
entre tren, autobuses, tranvía y me-
tro. 

Sando y Vías obtienen la 
máxima puntuación para 
ampliar el Metrocentro

∑ Siete ofertas se han presentado para 
hacer esta obra civil, presupuestada 
en 17 millones de euros 

∑ Algunas empresas estudian impugnar 
las baremaciones por posibles 
interpretaciones subjetivas

Juan Espadas ha defendido, en contra de la        

Espadas ha incluido la  amplia-
ción del Metrocentro en la 
estrategia Sevilla Respira, cuyo 
objetivo es avanzar en la 
movilidad sostenible y la lucha 
contra el cambio climático. El 
alcalde ha insistido en que este 
proyecto llegue hasta Santa 
Justa, en contra del consejo de 
gobierno de la Gerencia de 
Urbanismo, que tumbó el 
documento definitivo del plan 
especial para la ampliación, al 
votar en contra todos los 
grupos de oposición. Mientras 
que el alcalde entiende que el 
Metrocentro es complementa-
rio a la ampliación de la red de 
metro y a la conexión ferrovia-
ria entre Santa Justa y el 
aeropuerto, PP y  Ciudadanos 
han considerado «innecesario» 
ampliar el tranvía porque las 
estaciones de trenes de San 
Bernardo y de Santa Justa ya 
están conectadas por un 
trazado subterráneo por el que 
circulan los trenes de Cerca-
nías. 

El proyecto estrella 
de Espadas que PP 
y Cs rechazan

N  
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7

CONSTRUCCIÓN DEL TRAMO SAN BERNARDO-NERVIÓN DEL METROCENTRO 
Baremaciones

Grupo  
 
1 
 
1 
 
 
 

Licitador  
UTE FCC-JICAR-MAGTEL 
UTE VIAS-SANDO 
UTE SACYR-MOVICONTEX 
DRAGADOS-HELIOPOL 
AZVI-MARTÍN CASILLAS 
ACCIONA-DSV 
OHL

PT  
24,25 
26,50 
26,45 
20,50 
30,40 
21,90 
23,70

Oferta  
11.833.356,71 € 
12.354.537,04 € 
12.503.201,60 € 
12.756.102,22 € 
12.097.859,81 € 
13.340.507,71 € 
13.619.040,14

 % Baja  
30,75% 
27,70% 
26,83% 
25,35% 
23,35% 
21,93% 
20,30%

Experiencia  
0 
15 
7 
9,5 
13 
10 
2

Garantía  
5 
5 
5 
5 
5 
5 
5

PE  
 
40,00 
39,78 
39,01 
37,51 
36,20 
34,48

Total  
 
86,50 
78,23 
74,01 
85,91 
73,10 
65,18

Orden final  
Temeraria 
1 
3 
4 
2 
5 
6
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         oposición, la ampliación del Metrocentro hasta Santa Justa  // J.M. SERRANO
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La Capilla Real estrena iluminación eficiente y digitalizada en su
fachada principal
Europa Press  •  original

Capilla Real. Europa Press

La fachada principal de la Capilla Real de Granada cuenta desde este martes con nueva
iluminación eficiente y digitalizada gracias a la Fundación Endesa, con lo que el monumento
emblema del gótico del siglo XVI es ahora no solo una joya artística sino también un referente
en cuanto a eficiencia se refiere ya que, gracias a los nuevos 19 puntos de luz instalados, se
reducirá su consumo energético en un 32 por ciento.
En el acto de iluminación que se enmarca en los actos conmemorativos del V Centenario del
Traslado de los Restos de los Reyes Católicos desde el antiguo Convento de San Francisco a
la Capilla Real, según ha informado la Fundación Endesa en una nota, han estado presentes
el alcalde de la ciudad, Francisco Cuenca; el arzobispo de Granada, Francisco Javier
Martínez; y el director general de la Fundación Endesa, Javier Blanco, acompañados por el
director general de Endesa en Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla, Rafael Sánchez
Durán, y el patrono de la Fundación Endesa y presidente de Endesa Generación, Antonio
Pascual.
"Este proyecto de iluminación es una muestra más de nuestro compromiso con la cultura, arte
y patrimonio artístico y arquitectónico de nuestro país. Desde la Fundación Endesa nos
sentimos profundamente orgullosos de poder aportar un poco más de luz a esta joya del gótico
español, y contribuir a realzar su belleza ya preservar su entorno natural reduciendo
significativamente el consumo energético y las emisiones de dióxido de carbono", ha apuntado
Javier Blanco.
El alcalde de Granada ha agradecido "el magnífico trabajo de conservación realizado, una
labor de mejora que manifiesta el compromiso con la cultura y con el patrimonio histórico-
artístico. Y una labor que redunda no sólo en el embellecimiento de estos entornos
emblemáticos, sino que es una obligación para con nuestro pasado y una deuda con
generaciones presentes y venideras". En este sentido Cuenca ha invitado a "descubrir y
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conservar el legado de la ciudad, y subrayar --para disfrute de granadinos y visitantes-- la
personalidad de enclaves y edificios singulares manteniendo toda su esencia".
El proyecto ornamental, llevado a cabo por la Fundación Endesa, ha supuesto una inversión
de 14.000 euros y para la que se han utilizado proyectores LED de última generación
ubicados en el suelo de la plaza, con el fin de salvaguardar elementos arquitectónicos como
columnas o fachadas de edificios.
La nueva iluminación del templo, que sustituye a la que existía hasta ahora, ensalza los
detalles de la fachada logrando una mimetización total con el entorno, con una iluminación
artística más natural y menos invasiva. En total, cuenta con 19 nuevos proyectores LED y 18
lámparas y equipos, para una potencia total instalada de 3,9 kW, un 32 por ciento menos que
una instalación convencional. Esta eficiencia lumínica que estará encendida durante cuatro
horas cada día, supone un ahorro en emisiones de 713 kgCO2 evitados a la atmósfera
anualmente.
La iluminación de la Capilla Real de Granada forma parte de las actuaciones que la
Fundación Endesa realiza en el ámbito cultural y se une a otros proyectos ya desarrollados
tanto en la ciudad como en toda provincia, donde ha iluminado 25 monumentos como la
propia Catedral de la ciudad, el palacio de la Madraza o la Alcazaba de Loja, entre otros.
La Fundación Endesa, presidida por Juan Sánchez-Calero, tiene como objetivo principal
"contribuir al fomento del talento y el desarrollo social a través de proyectos educativos, de
formación para el empleo, biodiversidad, culturales y de voluntariado".
Sus iniciativas promueven la puesta en valor y conservación de nuestro pasado a través del
patrimonio histórico común e impulsan el presente y el futuro de nuestra sociedad a través de
la innovación y la colaboración estrecha con otras instituciones y con entidades del tercer
sector. Con más de 20 años de experiencia, la Fundación Endesa ayuda a iluminar el talento
de los sectores más vulnerables y la sensibilidad hacia sus demandas para así avanzar hacia
una sociedad con más oportunidades para todos.
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SUSANA ALCELAY / MARÍA CUESTA 
MADRID 

L
a recepción de los fondos euro-

peos tiene condicionalidad y el 

Gobierno deberá cumplir con 
las directrices que llegan desde 

Bruselas para percibirlos. Una prime-

ra parte amable de la reforma de pen-

siones ya está en el Parlamento, la que 

liga las subidas con el IPC y premia el 

retraso voluntario del retiro, y ahora el 

Gobierno debe poner en marcha una se-

gunda parte, la más dura, la que debe 

ajustar el gasto y devolver al sistema al 

superávit. Y en esta segunda parte, Bru-

selas obliga a España a ampliar el pe-

riodo de cálculo de las pensiones en 2022 

para que se ponga en marcha de forma 

paulatina desde 2023. 

El compromiso forma parte del acuer-

do con la Comisión para implementar 

el plan de recuperación de España y ya 

provocó un gran revuelo en el seno del 

Ejecutivo a finales del año pasado cuan-

do trascendió una propuesta para ele-

var de 25 a 35 años ese periodo de cál-

culo de las nuevas nóminas. El debate 

fue agrio y, en consecuencia, el minis-

tro de Seguridad Social, José Luis Escri-

vá, renegó de la misma.  

Aumentar los años que se emplean 

para calcular la pensión es una de las 
medidas más efectivas para recortar la 

pensión inicial de los nuevos jubilados 

y reducir la tasa de reemplazo (prime-

ra pensión frente a último salario) en el 

sistema de pensiones español, que aho-

ra se sitúa por encima del 80%, según la 

OCDE. En la práctica esta medida im-

plica percibir rentas menores porque 

los trabajadores, por regla general, tie-

nen peores salarios en sus primeros 

años de vida laboral y mejores en los úl-

timos. Como ya informó ABC, el año pró-

ximo cambiarán los años que se tienen 

en cuenta para calcular la pensión y que-

darán fijados en 25 años. Desde 2013 se 

abrió un periodo transitorio hasta el 1 

de enero de 2022 en el que el periodo de 

cotización exigido ha pasado de forma 

progresiva desde 15 a 25 años. 

Además de esta medida de recorte, 

el acuerdo con Bruselas para recibir los 

fondos recoge un incremento de las ba-

ses máximas de cotización y, «progre-

sivamente», de las pensiones máximas 

para que el sistema no pierda contribu-

tividad. Es decir que aumentarán los 

impuestos al empleo para los sueldos 

más elevados, de más de 49.000 euros, 

pero también la pensión que perciban.  

El pulso sigue vivo  
Los compromisos con Bruselas se ha-

cían públicos el mismo día en el que Na-

dia Calviño se estrellaba con su nueva 

propuesta sobre los ERTE permanen-

tes tras ser rechazada por empresarios 

y sindicatos. El denominado plan RED 

activa un instrumento al que recurri-

rán las empresas cuando padezcan pro-

blemas derivados de una coyuntura ad-

versa o por motivos estructurales. Y se 
fijan tres modalidades, vinculadas a la 

formación y la recolocación de los tra-

bajadores en otras empresas. No ha con-

vencido a nadie. Y además de las cues-

tiones técnicas, la propuesta contiene 

también una importante lectura en cla-

ve política, pues otorgaba más poder a 

Nadia Calviño que a Yolanda Díaz, lo 

que refleja cómo el pulso entre ambas 

sigue vivo.   

En el entorno empresarial se califi-

có el texto de la ministra de Economía 

de «farragoso» y se asegura que está pla-

gado de «ideología» e «intervencionis-

mo». El malestar es tal que el presiden-

te de la CEOE, Antonio Garamendi, no 

dudó en desvincular a los empresarios 

de la llegada de los fondos europeos: 

«Preferimos que no lleguen los fondos 

y que las normas sean mejores», dijo en 

una entrevista a Onda Cero.  

Según el borrador que negocian los 

agentes sociales, el Gobierno apuesta 

por mantener los ERTE por fuerza ma-

yor en términos similares a los que se 

han aplicado durante la pandemia. Pero 

incluye además otros dos nuevos tipos 

bajo el bautizado como Mecanismo RED 

de Flexibilidad y Estabilización del Em-

pleo, como los estructurales y los cícli-

cos. Para los tres casos se establece que 

la reducción de jornada oscilará entre 

el 10% y el 75% del total. 
El esquema diseñado para causas es-

tructurales se activaría para hacer fren-

te a cambios que tengan que ver con la 

introducción de nuevos métodos de pro-

ducción y que generen situaciones en 

las que mantener a la plantilla lleve a la 

empresa a una pérdida de competitivi-

dad. Estas situaciones deberán abor-

darse con «recualificación de las perso-

nas trabajadoras afectadas para garan-

tizar su empleo en la propia empresa o 

en procesos de transición profesional 

de estas hacia empleos en otras empre-

sas o sectores», reza el documento. 

En este último caso, la empresa de 

origen transferiría al Fogasa el 50% de 

la cuantía del despido improcedente 

que le hubiera correspondido al traba-

jador en ausencia de recolocación para 

constituir un fondo para financiar es-

tos procesos de recolocación. Este pun-

Sánchez deberá ampliar el periodo 
de cálculo de las pensiones en 2022

∑ Bruselas obliga a España a poner en 
marcha una medida de ajuste clave 
para recibir los fondos y a destopar  
las bases máximas de cotización 

∑ Los nuevos ERTE de Calviño chocan 
con el rotundo rechazo de la CEOE  
y los sindicatos

El Gobierno propone 
triplicar las cotizaciones  
de las empresas en el mes 
que den de baja un 
contrato temporal
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to no ha gustado entre las filas sindica-

les pues se considera una pérdida de de-

rechos de los trabajadores. 

En cuanto a los ERTE para hacer fren-

te a crisis de carácter cíclico, como el vi-

vido con la pandemia, solo se activará 

cuando concurran causas económicas 

derivadas de una «situación coyuntu-

ral de alcance general». Aquí el poder 

pasaría a manos de Economía, quien 

deberá fijar qué parámetros objetivos 

justifican su uso. Además, deberá reci-

bir una activación previa por parte del 

Consejo de Ministros. Según su propues-

ta, la duración máxima sería de un año, 

con exoneraciones en las cotizaciones 

y prestaciones para trabajadores equi-

valentes al 70% de la base reguladora. 

Pese a la superioridad de Calviño en 

este esquema, lo que podría en un prin-

cipio hacer pensar que la propuesta es 

más afín al mundo empresarial, el re-

Pedro Sánchez, Nadia Calviño  

y Yolanda Díaz  // EP

chazo en CEOE es rotundo. Uno de los 

principales focos de polémica lo ha ge-

nerado el modo de financiación. La pro-

puesta pasa por constituir un fondo que 

se nutriría por una triple vía: por un lado 

se dotaría con el exceso de ingresos por 

cotizaciones por desempleo, por otro 

con aportaciones que se establezcan en 

los Presupuestos, y por último con fon-

dos procedentes de la UE. Se mantiene 

además una de las cláusulas que más 

polémica han generado durante la pan-

demia pues los beneficios en cuanto a 

cotización vinculados a este Mecanis-

mo RED estarían condicionados a man-

tener el empleo de los afectados duran-

te los seis meses siguientes a la finali-

zación del ERTE. 

CC.OO. mostró su extrañeza por una 

propuesta nueva tras ocho meses de ne-

gociación, «que nos aleja de un posible 

acuerdo», dijo el sindicato. UGT, por su 

parte, avisó de que la garantía de em-

pleo que ofrece a los trabajadores afec-

tados puede ser «la antesala del despi-
do». Denunció que el plan es una vía de 

introducción de la ‘mochila austriaca’.  

Otra medida puesta sobre la mesa 

atañe a la temporalidad. El Gobierno ya 

avanzó que quería reducir la elevada ro-

tación de los trabajadores temporales 

y acabar con la práctica de despedir en 

fines de semana o vacaciones para vol-

verlos a dar de alta a la vuelta con el ob-

jetivo de ahorrarse el pago de cotizacio-

nes. Ahora plantea un esquema que cas-

tiga con más cotizaciones al empresario 

que dé de baja a un trabajador. «En los 

contratos temporales, la cuota empre-

sarial por contingencias comunes se in-

crementará, en el mes en que se produz-

ca la baja del trabajador y por cada una 

de dichas bajas, en el triple del impor-

te diario determinado por la aplicación 

del tipo de cotización a cargo de la em-

presa al tope mínimo de cotización para 

las contingencias de accidente de tra-

bajo», dice el Ejecutivo. Actualmente, la 

ley fija un alza del 40% de la cuota por 

contingencias comunes en los contra-

tos temporales cuya duración efectiva 

sea igual o inferior a cinco días.
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

«Faltan emprendedores». Una frase 

repetida con asiduidad entre los em-

presarios españoles, pero que queda 
desmitificada al compararnos con el 

resto de países vecinos. «En España 

no hay problema de emprendimien-

to», explica la asociación española de 

las pequeñas y medianas empresas, 

Cepyme. Según la patronal, España 

crea al año el 10,6% del tejido empre-

sarial, por encima del 9,8% de la me-

dia de la Unión Europea (UE). Enton-

ces, señala, el problema no es crear, 

sino de mantener con vida a sus fir-

mas. El último estudio de Cepyme so-

bre crecimiento empresarial quiere 

dar muestra de ello. En concreto, des-

cifra que la tasa de mortalidad de las 

empresas, que mide el porcentaje de 

tejido empresarial que desaparece de 

forma anual, es mayor en España que 

en Italia, Alemania o Portugal, tenien-

do en cuenta los datos de las empre-

sas con asalariados. 

«Esta tendencia se agudiza en Es-

paña en las empresas de nueva crea-

ción, que muestran mayor vulnerabi-

lidad que en otros países europeos». 

Así las cosas, en nuestro país, solo la 

mitad de las empresas sobreviven tres 

años después de su creación, «una pro-

porción inferior a la del Reino Unido, 

Alemania, Francia, Italia y Portugal». 

Según el estudio, el 9,2% de las em-

presas con asalariados acaban cerran-

do a lo largo del año en España, mien-

tras que en la media de la Unión Eu-

ropea se sitúa en el 8%. «Esto significa 

que cada año una de cada 11 empresas 

con asalariados que hay en nuestro 

país desaparece, una tendencia que ya 

se observaba antes de la crisis del co-

ronavirus y que se ha agravado como 

consecuencia de la pandemia». 

Una de las principales causas que 
impiden avanzar a las empresas espa-

ñolas, señala el informe de Cepyme, 

reside en las más de 100 regulaciones 

que «desincentivan» que las compa-

ñías crezcan. «Estas barreras (fisca-

les, contables, laborales, financieras,etc) 

se convierten en un lastre para la com-

petitividad de las empresas, frenan la 

recuperación de la economía, la crea-

ción de empleo y la sostenibilidad de 

las cuentas de las propias administra-

ciones a largo plazo», aclaran. La pa-

tronal estima que España crearía 1,2 

millones de empleos y crecería un 5,2% 

más si se apuestan por medidas que 

lleven a un mayor crecimiento empre-

sarial. Ya que supondría elevar las ven-

tas en 246.000 millones de euros, lo 

que también tendría un beneficio re-

caudatorio para la Administración que 

atajaría 20.000 millones más al año. 

Para favorecer este crecimiento, Cepy-

me propone que el cumplimiento de 

las obligaciones no tenga carácter in-

mediato con la ampliación de un tra-

bajador en la plantilla, sino que entren 

en vigor cuando hayan consolidado su 

crecimiento, tras 4 años de aumentar 

y mantener su tamaño.

Las trabas regulatorias 
frenan la creación de 
un millón de empleos

∑ Cepyme asegura que 
hay cien obstáculos 
que impiden recaudar 
20.000 millones al año
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E. S. SEVILLA  

AliExpress, plataforma de venta on-
line del grupo chino Alibaba, inaugu-
ra hoy su primera tienda física anda-
luza, en el centro comercial Lagoh de 
Sevilla, y aprovecha el ‘Día Mundial 
del Shopping’, que se celebra hoy ,11 
del 11, para abrir sus puertas al públi-
co.  El ‘AliExpress Plaza de Lagoh’ es 
la sexta tienda de la firma en España. 
Tiene una extensión de 335 m2 y ofer-
ta 1.000 productos diferentes de cer-
ca de 50 marcas distintas, entre las 

que se encuentran Xiaomi, Ikohs, In-
novaGoods o Braun. Las principales 
categorías de productos presentes en 
la tienda son tecnología de consumo, 
móviles, televisión, productos con li-
cencia y belleza. «Nuestro mercado 
online tiene muchos clientes en An-
dalucía, especialmente en Sevilla, y 
esta nueva tienda les proporciona una 
forma adicional de conectar con nues-
tra marca», destacó William Wang, 
director general de AliExpress en Es-
paña, Italia y Francia. 

CENTRO COMERCIAL LAGOH 

AliExpress abre en Sevilla su primera 
tienda física de Andalucía

Estanterías preparadas en la tienda, que abre hoy al público  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 1

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2021

 España

 18 767 EUR (21,730 USD)

 610,46 cm² (68,8%)

 5687 EUR (6585 USD) 

El TIS reúne en Fibes a cinco mil profesionales 
que debaten sobre el futuro del sector y sus 

nuevos retos. La Junta anuncia que la Cartuja 
acogerá un Hub Tecnológico de Hostelería  PÁGS. 16 Y 17

Sevilla, capital de la 
innovación turística
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El vicepresidente 
de la Junta y el 
alcalde, ayer en la 
inauguración del 
Tourist Innovation 
Summit (TIS)
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María José Guzmán SEVILLA

Hace un año Sevilla transformó
su optimismo en la mejor vacuna
para recuperar la industria turís-
tica con la celebración de una
cumbre del sector que fue pione-
ra, al tratarse del primer evento
de este tipo presencial organiza-
do en España que, además, per-
mitió demostrar que se podía se-
guir trabajando a pesar de la pan-
demia para poner los cimientos
de la reconstrucción. Y ayer la se-
gunda edición de este evento, el
Tourism Innovation Summit
(TIS) se inauguró con la esperan-
za de servir para relanzar defini-
tivamente a una industria. Y ya
hay síntomas más que evidentes
de recuperación económica fiján-
dose el horizonte en el año 2024.

El evento, sin duda una de las
mayores apuestas del Ayunta-
miento de Sevilla en materia de
turismo, ha servido de paso a la
ciudad para consagrarse como
un referente en este mundo em-
presarial y caminar hacia lo que
pretende ser, el Mobile del turis-
mo, en comparación con la céle-
bre feria de tecnología de Barce-
lona que mueve igualmente ci-
fras de negocio muy destacadas.
De entrada, el TIS tiene un im-
pacto en la ciudad estimado de
más de 15 millones de euros y ha
logrado reunir en esta nueva edi-
ción a más de 5.000 participantes
presenciales que llegan hasta Se-
villa procedentes de 40 países.
En Fibes les espera un escapara-
te con 150 empresas tecnológicas
que exponen sus últimas innova-
ciones aplicadas al turismo. Ta-
lento de fuera y también sevilla-
no que sitúan a la ciudad y a su te-
jido empresarial en vanguardia.

La cita sirve para acabar de de-

finir una hoja de ruta del turismo
que, ya antes de la pandemia, de-
bía caminar por la senda de la in-
novación, pero también de la sos-
tenibilidad. Y ésta es la clave so-
bre la que giran los encuentros y
ponencias de un congreso que
cuenta con respaldo privado y
público, empresarial y de institu-
ciones y organismos de todo el
mundo. De hecho, en la sesión de
apertura participó ayer la vice-

presidenta del Consejo Mundial
de Viajes (WTTC), Maribel Ro-
dríguez, que ya organizó en 2019
la cumbre mundial del turismo
en Sevilla y que, desde entonces,
mantiene una estrecha vincula-
ción con el Ayuntamiento de Se-
villa, alabando la gestión y la es-
trategia que, desde lo local, ha
servido para situar a la capital en
el foco del mundo.

La cumbre es una oportuni-

dad de oro para el gobierno mu-
nicipal y las empresas locales,
que tienen la ocasión de entrar
en contacto con el ecosistema
de innovación aplicada al turis-
mo que en estos momentos se
enfoca hacia la búsqueda de
nuevos modelos de negocio.
Así, la directora del TIS, Silvia
Avilés, puso el foco en la nueva
forma de viajar pospandemia:
“La mentalidad ha cambiado

drásticamente, el viajero está
cada vez más sensibilizado con
el cambio climático y con el im-
pacto que generan los viajes”.

La demanda es la de un turis-
mo más sostenible y la industria
también está moviendo ficha.
Prueba de ello es la presentación
del primer vuelo verde, con bio-
combustible, que aterrizó ayer en
Sevilla procedente de Barcelona
y operado por Vueling, en alian-

JUAN CARLOS MUÑOZ

El alcalde, Juan Espadas, y el delegado Antonio Muñoz posan junto a otros participantes en el evento.

La industria turística aterriza en

Sevilla en una nueva era sostenible
● La capital se vuelve a convertir en escaparate de productos tecnológicos aplicados al sector
● Empresas de todo elmundo innovan para atender otra forma de viajar y recuperar el negocio

LAS FRASES

5

Juan Espadas

“Tenemos que innovar
allí donde somos
fuertes y somos fuertes
en el turismo. Sevilla
es un buen escaparate
para que la innovación
turística se convierta
en reclamo para la
atracción de actividad
industrial ligada al
turismo y otros
sectores”

JuanMarín

“Vamos a volver
ya en 2022 a cifras
prepandemia, esto va a
ser así y ya lo estamos
viendo. No tenemos
miedo al futuro. Hay
que tener confianza
en un sector que es,
sin duda, estratégico
en nuestra comunidad
autónoma”
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za con Repsol. Una iniciativa em-
presarial que se suma a otros mu-
chos proyectos innovadores que
se están presentando en Fibes pa-
ra reducir la huella de carbono.

En la apertura del TIS partici-
pó la Junta de Andalucía, uno de
los socios del evento. El vicepre-
sidente, Juan Marín, confirmó
que “estamos en tiempo de des-
pegue” del turismo y los datos así
lo confirman en Andalucía con
más de diez millones de turistas
en verano y con una previsión de
acabar 2021 con más de 21 millo-
nes de visitantes. Y confió en que
se recuperen pronto los 22.000
millones que aportaba al PIB es-
ta industria y los más de 45.000
hasta que se declaró la pandemia
en marzo de 2020.

Marín ofreció a los organizado-
res del TIS que Sevilla se convier-
ta en sede permanente de esta
cumbre mundial del turismo da-
da la relevancia turística de esta
ciudad andaluza y para situarla
en el mapa internacional de los
eventos tecnológicos. En princi-
pio el acuerdo con el Ayunta-
miento de Sevilla era celebrar
diez ediciones continuadas.

El alcalde de Sevilla, que fue el
encargado de inaugurar la cita,
confirmó que la recuperación de
este sector en la ciudad tiene
mucho que ver con la apuesta de
internacionalización de la ciu-
dad, una proyección que le está
permitiendo atraer a inversores.
“Sevilla llega a esta segunda edi-
ción del TIS con los deberes cum-
plidos, tanto en las alianzas con

el resto de administraciones, el
sector privado y la sociedad civil
como con unas iniciativas que
avanzan en la digitalización, la
innovación y la conversión de
nuestra ciudad en un destino in-
teligente”, apuntó Espadas. Una
de estas iniciativas es la Smart
Tourism Office Sevilla, un labo-
ratorio de gestión inteligente de
datos y centro de emprendi-
miento sobre innovación y tec-
nologías aplicadas a la sostenibi-
lidad de la industria turística im-
pulsado por Contursa.

Entre otros, la primera jornada
de TIS2021 ha contado con Anto-
nio Montilla, economista de
Caixabank, y Philip Moscoso, de-
cano asociado de la escuela de
negocios IESE, quienes repasa-
ron las perspectivas económicas
y financieras del sector, y el ac-
tual paradigma protagonizado
por las vacunas Covid, los proble-
mas logísticos y la escasez de
ciertos suministros, el nuevo Go-
bierno estadounidense, la reali-
dad del Brexit o las tensiones co-
merciales con China. La cita con-
tinúa hasta mañana en Fibes con
varias agendas.

Contursa presenta la
mundo en la cita su
laboratorio de gestión
inteligente de datos
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Silvia Avilés, Juan Espadas, Juan Marín y Maribel Rodríguez durante la inauguración del Tourism Innovation Summit  // RAÚL DOBLADO

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

S
evilla se convertirá en el nú-
cleo de la innovación hostele-
ra en Andalucía con un nuevo 
equipamiento que tendrá como 

sede la isla de la Cartuja. Se trata del 
Hub Tecnológico de Hostelería, como 
anunció ayer el vicepresidente anda-
luz, Juan Marín, durante la inaugura-
ción del Tourism Innovation Summit 
(TIS), el congreso turístico que ha re-
unido en Fibes a más de 5.000 parti-
cipantes.  

En esencia es una aceleradora de 
empresas con un fuerte componente 
de formación y para ello la adminis-
tración pública contará con el apoyo 
de una gran compañía tecnológica que 
se elegirá mediante un concurso pú-
blico. Marín hizo el anuncio en el arran-
que de la cita, que se ha convertido en 
un potente foro de debate sobre el fu-
turo del sector y sus nuevos retos. El 
proyecto, al que ya se le ha dado for-
ma, estará alojado en uno de los edifi-
cios públicos que la administración 
tiene en el parque tecnológico y el pró-
ximo mes de enero se publicará ese 

proceso público para que concurran 
las empresas interesadas, entre las que 
están las principales tecnológicas es-
pañolas y algunas extranjeras. 

El vicepresidente comparó este hub 
con el de turismo o el de seguridad que 
ya están operativos en Málaga. «Era ne-
cesario crear uno para el sector hoste-
lero, que componen 55.000 empresas 
en toda Andalucía», señaló.  

Tras el desarrollo de esta iniciati-
va está la delegada territorial de Tu-
rismo, Rosa Hernández, que ha reci-
bido varias propuestas para la gestión 
y según comentó en declaraciones a 
ABC «tendrá un núcleo de formación 
digital para los hosteleros y otra par-
te para alojar a startups que desarro-
llen nuevos proyectos de digitaliza-
ción para el sector». El centro estará 
abierto tanto a profesionales como a 
empresarios para relanzar el sector y 
adaptarlo a los nuevos requerimien-
tos. La inversión prevista para los pró-
ximos dos años es de dos millones y 
medio y será explotado por la empre-
sa privada que resulte ganadora del 
concurso. La intención es que en poco 
más de un año esté operando al me-
nos con la fase formativa. 

La sesión inaugural del Tourism In-
novation Summit contó también con 
la presencia de Maribel Rodríguez, vi-
cepresidenta senior del Consejo Mun-
dial de Turismo y Viajes (WTTC por 
sus siglas en inglés), quien destacó el 
peso del sector en la economía inter-
nacional, llegando a representar el 
14,4% del PIB mundial. Rodríguez puso 
en valor la organización de «platafor-
mas como TIS, que favorecen la coor-

dinación y la colaboración público-
privada para incentivar nuevas polí-
ticas de diversificación e innovación 
en turismo».  

Por su parte, la directora del even-
to, Silvia Avilés, reflexionó sobre el 
cambio de mentalidad del viajero, que 
«está cada vez más sensibilizado con 
el cambio climático y con el impacto 
que generan los viajes». «Ahora, es la 
industria turística la que ha de poten-
ciar la sostenibilidad, ser responsable 
con el entorno y el patrimonio cultu-
ral de los destinos e impulsar el turis-
mo inclusivo», aseguró justo antes de 
dar paso al alcalde, Juan Espadas, quien 
clausuró la inauguración recordando 
que «este congreso es una plataforma 
de internacionalización de Sevilla y 
del sector turístico nacional que de 
forma anual reúne a empresas líderes 
tecnológicas, a la vez que un impor-
tante reclamo de atracción de inver-
siones para la ciudad». 

Premios Tiqets 
La primera sesión del TIS fue también 
escenario de la entrega de los premios 
Tiqets que concede cada año la compa-
ñía holandesa del mismo nombre, que 
es líder en las reservas de entradas de 
museos y atracciones culturales. El res-
ponsable de la firma para España y Por-
tugal, Jaume Vidal, explicó en declara-
ciones a este medio que «el año pasado 
vimos en el Tourism Innovation Summit 
un escenario muy afín a nuestra plata-
forma donde poder entregar este reco-

La Cartuja albergará un centro  
de innovación de hostelería
∑ La Junta anuncia en la inauguración del 

TIS que las grandes tecnológicas 
quieren gestionar este equipamiento 
que estará en servicio en un año 

S
evilla es una de las 
grandes capitales 
mundiales de la hos-

telería gracias a la tapa. El 
Ayuntamiento barajó du-
rante años un proyecto de 
divulgación de la gastrono-
mía y los bares de la ciudad 
en los bajos de Marqués de 
Contadero, pero nunca lo 
llevó a cabo. Esta idea que 
lanza ahora la Junta de An-
dalucía en el congreso tu-
rístico la sustituye. Nunca 
es tarde.

La capital 
de la tapa

ADRIANO
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nocimiento a los recursos culturales 

que nuestros usuarios han dicho que 

son sus preferidos. Vidal aclaró que 

Tiqets se encarga de conecta los gran-

des reclamos culturales del mundo 

con los viajeros a través de la aplica-

ción de móvil. Estamos disponibles 

en trece idiomas y no hay que entrar 

web por web para comprar entradas 

o buscar información. Es algo pare-

cido a lo que Booking hace con los 

hoteles», aclaró. Hace siete años que 

empezaron a funcionar y son ya una 

referencia.  

Los ganadores de este año, que 

lucirán el sello de la firma y recibi-

rán una gratificación de 10.000 eu-

ros, son: la Sagrada Familia como 

mejor monumento del mundo, el 

Museo Van Gogh como mejor mu-

seo, el Jardín Sigurtà, situado al nor-

te de Italia, como mejor lugar, las 

Catacumbas de San Genaro de Ná-

poles como mejor experiencia y el 

Circo Máximo Experience en Roma 

como el lugar más innovador.
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, ha presenta-
do la campaña Sevilla, pueblos
donde emprender y ser feliz,
promovida por la Oficina con-
tra la Despoblación (OCD),
que gestiona Prodetur. En el
acto, han participado, junto a
Villalobos, la presidenta de la
Asociación de Jóvenes Empre-
sarios (AJE-Sevilla), Candela
Luque, y la vicepresidenta de
Prodetur, Manuela Cabello.

La campaña, que se difundi-
rá a través de las redes sociales
y medios de prensa, radio y te-
levisión, refleja seis casos rea-
les de personas que han deci-
dido emprender en el mundo
rural para conseguir una me-
jor calidad de vida. Con ello,
se pretende mostrar las venta-

jas que ofrecen los municipios
sevillanos a aquellas personas
que quieran emprender en su
propio pueblo o que proyecten
irse a vivir a un pueblo de la
provincia y emprender.

A la presentación han asisti-
do algunos de los protagonis-
tas de esta campaña, de estos
seis casos reales de emprendi-
miento en zonas rurales de la
provincia. En concreto se trata
de: Vera Schweize, María José
Sánchez, Rocío Romero, José
Antonio Acosta, Alexander Ja-
mes y Elisabeth Valencia e In-
maculada Márquez.

Según explicó el presidente
de la Diputación de Sevilla,
Fernando Rodríguez Villalo-
bos, con esta campaña de la
OCD, de “historias que inspi-
ran”, se pretende transmitir

los valores y ventajas de em-
prender y vivir en el mundo
rural; sensibilizar en torno a la
idea de que vivir en los pue-
blos y trabajar en ellos es posi-
ble, al tiempo que concienciar
sobre la importancia del em-
prendimiento en las zonas ru-
rales en el contexto del reto
demográfico.

“No obstante las distintas
iniciativas y el trabajo que de-
sarrolla Prodetur a través de la
Oficina contra la Despobla-
ción, la Diputación, cuya prio-
ridad son los pequeños muni-
cipios, trabaja para paliar el
reto demográfico desde todos
los frentes y a través de todas
sus áreas. Así, ha puesto en
carga en la provincia la mayor
inversión en un solo progra-
ma, como es el Plan Contigo.
Un proyecto, el más ambicioso
de toda la historia de esta ins-
titución, que con sus 370 mi-
llones de euros de presupues-
to está siendo un revulsivo en
el territorio, favoreciendo su
desarrollo y el equilibrio entre
sus distintas zonas”.

‘Sevilla, pueblos donde emprender y ser
feliz’, una campaña para vivir la provincia

Presentación del la campaña.
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Agencias MADRID

España tendrá que justificar ante
Bruselas que el nuevo mecanis-
mo que asegurará la sostenibili-
dad de las pensiones realmente
garantiza la equidad intergene-
racional, para lo que tendrá que
enviar a la Comisión Europea
(CE) una evaluación de impacto
que así lo corrobore. Lo estable-
ce el acuerdo operativo suscrito
por el Gobierno español y el Eje-
cutivo comunitario que permite
empezar a solicitar el desembol-
so de fondos sujeto a la compro-
bación del cumplimiento de los
compromisos semestrales.

La propuesta defiende en in-
glés el “ajuste del periodo de cál-
culo para calcular la edad de ju-
bilación”. El Gobierno se com-
promete a ponerla en marcha el
cuarto trimestre del 2022. En el
mismo texto se precisa que es ne-
cesario “extender el cálculo de
los años” para definir el importe
de la pensión.

El Gobierno informó que “este
acuerdo permitirá solicitar en los
próximos días el primer desem-
bolso semestral de recursos euro-
peos, de 10.000 millones, que se
sumaría a los 9.036 millones que
ya recibió España en forma de
prefinanciación, correspondiente
al cumplimiento de los 52 hitos
del Plan de Recuperación”. La re-
forma de pensiones es uno de los
hitos que hay que cumplir antes de
que acabe el año y cuya primera
parte ya fue acordada con los
agentes sociales en el mes de julio.

Una segunda parte está en fase
de negociación e incluye un me-
canismo de equidad intergenera-
cional que sustituirá al derogado
factor de sostenibilidad de la re-
forma del PP de 2013, que pre-
veía un ajuste a la baja de las nue-
vas pensiones en función de la es-
peranza de vida.

Para mitigar el incremento del
gasto en pensiones que se produci-
rá hasta 2050 como consecuencia
de la jubilación de la generación
del baby boom, la Seguridad Social
ha planteado un aumento de 0,6
puntos de las cotizaciones sociales
durante 10 años para volver a nu-
trir el fondo de reserva, la denomi-
nada “hucha” de las pensiones que
se vació con la anterior crisis.

Además de la reforma legal,
Bruselas demandará a España
una evaluación de su impacto que
demuestre que la equidad entre
generaciones está garantizada.

Los anexos del acuerdo opera-
tivo incluyen la enumeración de
todas las reformas comprometi-
das en las componentes del plan
de recuperación y, entre ellas, la
extensión del periodo de cotiza-
ción sobre el que se calcula el im-
porte de la pensión en el marco
de las nuevas carreras laborales.

Este asunto fue polémico du-
rante la elaboración del plan ha-
ce casi un año, porque llegó a cir-
cular un borrador de la compo-
nente 30 de pensiones –cuya exis-
tencia fue negada por el ministro
de Inclusión, Seguridad Social y

Migraciones, José Luis Escrivá–
en el que se elevaba de 25 a 35
años el periodo de cálculo.

El plan finalmente incluyó la
extensión del periodo de cálculo,
pero sin especificar un número de
años concreto ni aclarar si se am-
pliaría con carácter general por
encima de los 25 años. Así se
vuelve a recoger en el acuerdo
operativo suscrito este miércoles,
sin que la Seguridad Social tam-
poco haya querido hacer ahora
más aclaraciones al respecto.

Fuentes del Ministerio remi-
ten a lo fijado en la componente

30, donde se dice que la medida
busca “reforzar la progresividad
y el carácter contributivo del sis-
tema haciendo que la pensión de
jubilación refleje en mayor me-
dida la vida laboral del trabaja-
dor y atienda la realidad de un
mercado laboral en el que las in-
terrupciones y las lagunas son
cada vez menos excepcionales”.
La implementación prevista pa-
ra ampliar el periodo de cálculo
es progresiva a partir de 2023
tras su aprobación antes del fin
de 2022, según consta en la
componente.

La UE obliga a España a aumentar el
periodo de cálculo de las pensiones

EDUARDO PARRA / EP

El ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá, interviene ayer en el Congreso.

● El Gobierno tendrá que justificar ante Bruselas que el nuevomecanismo de sostenibilidad
garantiza la equidad intergeneracional para recibir el primer desembolso de 10.000millones

Rechazo frontal
a la propuesta de
ERTE de Calviño

La patronal y los sindicatos se
opusieron ayer a la propuesta
de la vicepresidenta primera,
Nadia Calviño, sobre el meca-
nismo RED, el nuevomodelo
de ERTE que sirva de alternati-
va al despido para afrontar
nuevas crisis o reestructuracio-
nes sectoriales. Empresarios y
sindicatos rechazaron elemen-
tos del documento en la reu-
nión de ayer, así como el mo-
mento y los tiempos de la ne-
gociación en los que se ha pre-
sentado. El presidente de la
CEOE, Antonio Garamendi, ha
considerado “farragosa” la re-
dacción de una propuesta que
está “llena de intervencionis-
mo, que no deja espacio a las
empresas para que se puedan
adaptar” y que conllevará al te-
jido empresarial “muchomás
tiempo, muchomás burocracia,
muchomás coste”. Desde
CCOO consideron que la pro-
puesta “dificulta el desarrollo
de las negociaciones” y “nos
aleja de un posible acuerdo”.
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Garamendi advierte de que la reforma laboral «no va en la
dirección adecuada»
El Correo  •  original

El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, ha advertido este miércoles de que la reforma
laboral "no va en la buena dirección", y ha subrayado que algunos de los cambios que
reclama Europa se están planteando desde el Gobierno con unas formas diferentes.
En declaraciones a los periodistas en León, donde ha asistido a la entrega de premios
anuales de la CEOE Castilla y León, Garamendi ha dicho que, pese a las diferencias, las
mesas siguen abiertas y se está trabajando, pero ha subrayado que hay una situación
externa que afecta a todo el proceso que tiene que ver con los costes de la energía y
con la escasez de materiales.
"Está faltando gente para trabajar en la construcción y los sectores naval y del transporte por
lo que habrá que hablar también de formación y trabajar para que este empleo que realmente
existe pueda llegar a la gente", ha afirmado el presidente de la patronal.
Además, ha expuesto que las reformas que está pidiendo Europa en algunos casos se están
planteando con unas formas diferentes a lo que se reclama.
"Hoy por hoy lo que se nos ha presentado con respecto a las pensiones y a la reforma
laboral no va en la dirección adecuada de los que nosotros pensamos que sería bueno
para este país", ha agregado Garamendi.
Ha manifestado que este mismo miércoles patronal y sindicatos han rechazado
"clarísimamente" la posición del Gobierno con respecto el mecanismo RED, el nuevo modelo
de ERTE que puede servir de alternativa al despido para afrontar nuevas crisis o
reestructuraciones sectoriales.
"Un documento que por cierto se nos envió el sábado y que consta de 27 páginas por cada
artículo y que consideramos farragoso e intervencionista", ha apuntado.
Según Garamendi, va en la dirección contraria de la "flexiseguridad" que defiende Europa, que
es lo mismo que "flexibilidad para las empresas y seguridad para los trabajadores".
En la propuesta del Gobierno este principio no se da y además tiene un mayor coste del que
actualmente existe, ha zanjado.
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La patronal y los sindicatos rechazan la nueva propuesta de ERTE
Europa Press  •  original

Según fuentes de la negociación, tanto los empresarios como los sindicatos rechazan
elementos del borrador analizado en la reunión

Encuentro. Europa Press

La patronal y los sindicatos se han opuesto este miércoles a la propuesta del Gobierno sobre
el mecanismo RED, el nuevo modelo de ERTE que sirva de alternativa al despido para
afrontar nuevas crisis o reestructuraciones sectoriales.
Según fuentes de la negociación, tanto los empresarios como los sindicatos rechazan
elementos del borrador analizado en la reunión de esta mañana.
El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, ha considerado "farragosa" la redacción de una
propuesta que está "llena de intervencionismo, que no deja espacio a las empresas para que
se puedan adaptar" y que conllevará al tejido empresarial "mucho más tiempo, mucho más
burocracia, mucho más coste".
En declaraciones a los medios durante el V Acto Empresarial por el Corredor Mediterráneo,
Garamendi ha señalado que la propuesta "trufada de conceptos en muchos casos bastante
ideológicos" y se ha mostrado un poco "sorprendido" de que "venga de la señora (Nadia)
Calviño".
"Estamos sentados, vamos a hablar, pero tal y como está el planteamiento no va en la buena
dirección", ha dejado claro el líder de los empresarios.
Según el borrador que detalla este nuevo modelo de ERTE, el mecanismo requerirá de una
activación previa en Consejo de Ministros por causas estructurales o ante "causas económicas
derivadas de una situación coyuntural de alcance general".
En este último punto, el Ministerio de Asuntos Económicos tendrá que especificar qué
indicadores así lo determinan.
Esta nueva propuesta ha llegado a la mesa tras el cambio en la estructura de negociación
puesta en marcha para zanjar la crisis abierta entre las vicepresidencias de Economía y
Trabajo y que supuso que tanto el Ministerio de Economía como el de Seguridad Social se
sienten en la mesa de reforma laboral.
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La propuesta también detalla que las empresas accederán a beneficios en sus cotizaciones
sociales siempre que pongan a disposición de sus trabajadores afectados acciones formativas,
por las que además recibirán financiación, y la creación de un fondo especifico para las
necesidades estos ERTE.
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El Mercadillo Solidario del comercio de Sevilla arranca este
viernes
original

Presentación del Mercadillo Solidario 'online' del comercio local. / M. G.

El Ayuntamiento de Sevilla, a través de la Delegación de Bienestar Social, Empleo y Planes
Integrales de Transformación Social y del Área de Economía y Comercio, colabora con la
segunda edición de Mercadillo Solidario, un evento virtual  que cada año, gracias a la
participación del  comercio local, recauda fondos destinados a ONG. En esta ocasión, los
fondos se donarán  a cuatro entidades que trabajan con menores y jóvenes tutelados y ex
tutelados en distintos puntos de Andalucía, en concreto a Acercando Realidades (ACRE),
Abrázame, Familias Solidarias por el Desarrollo y Crecer con Futuro.
El delegado de Bienestar Social, Empleo y Planes Integrales de Transformación Social, Juan
Manuel Flores, ha asistido hoy a la presentación de esta  iniciativa social de emprendimiento
que, además de la colaboración del Ayuntamiento, cuenta con el apoyo de diferentes
instituciones y empresas. El acto también ha contado con la presencia de Eva Cabrera, la
CEO de mercadillosolidario.org; Rafael Gordillo, presidente de la Fundación Real Betis —una
de las entidades colaboradoras—; José Manuel Avelino cofundador de la empresa Vestigia
Blockchain —creadora de la tecnología del marketplace—; Rocío Gallardo, presidenta de
ACRE; y Mamadou Boune, usuario de una de las ONG beneficiarias, en concreto de Crecer
con Futuro.

En el Mercado de Navidad se podrán adquirir productos gastronómicos exclusivos, y de otros ámbitos como la moda, los
complementos, la joyería, o la decoración, con el fin de colaborar con la labor social de la asociación.

En el Mercado de Navidad se podrán adquirir productos gastronómicos exclusivos, y de otros ámbitos como la moda, los
complementos, la joyería, o la decoración, con el fin de colaborar con la labor social de la asociación.

Durante la presentación, el delegado ha señalado "la importancia de iniciativas innovadoras a
la hora de recaudar fondos y de buscar nuevas formas de financiación para las ONG en un
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mundo que cambia continuamente gracias a la tecnología. Una iniciativa que demuestra el
compromiso del comercio local con su entorno y que, además, sirve para ayudar y visibilizar el
trabajo tan importante que estas entidades realizan con colectivos como el de los menores,
adolescentes y jóvenes tutelados y ex tutelados que requieren ayuda, guía y acompañamiento
en un etapa fundamental de su desarrollo".
Artículos del Mercadillo Solidario

Desde este viernes hasta el 5 de enero se podrán comprar artículos en el Mercadillo Solidario.  

Desde este viernes hasta el 5 de enero se podrán comprar artículos en el Mercadillo Solidario. / M. G.

La campaña de venta arranca el próximo viernes, 12 de noviembre, y permanecerá activa a
través de mercadillosolidario.org  hasta el próximo 5 de enero. En este marketplace, el
comprador puede realizar su compra solidaria  de forma transparente, ya que podrá comprobar
que la donación que lleva esa compra se destina efectivamente a las ONG gracias a la
tecnología Blockchain, desarrollada por la empresa andaluza Vestigia Blockchain.
Esta iniciativa supone también una oportunidad de digitalización y visibilización del comercio
local, al participar en un espacio de venta online  solidaria en plena campaña navideña. Así, de
cada producto solidario podrán donar entre el 5 y el cien por cien de su precio para destinarlo
a estas cuatro entidades. Entre los artículos  que se comercializan hay calzado, ropa, libros,
productos de higiene ecológicos, alimentación ecológica, dulces, cafés y tés, juguetes, joyas o
ropa de bebé, entre otros.
La venta solidaria también estará acompañada del sorteo  de distintos premios como camisetas
del Real Betis y del Sevilla FC firmadas por sus jugadores, una cesta de regalos donados por
los comercios participantes o un menú en el restaurante Cañabota.
Además de recaudar fondos, esta iniciativa también pretende visibilizar el trabajo de las
entidades y crear redes de solidaridad, ya que mientras dure la campaña de ventas se
realizarán a través de sus redes sociales conexiones en directo con los comercios y las ONG
para saber más sobre ellas y sobre los productos solidarios y su participación en este evento.
La iniciativa Mercadillo Solidario cuenta con la colaboración  del Ayuntamiento de Sevilla, la
Fundación Real Betis, la Fundación Sevilla FC, Al Centro, El Corte Inglés, Rosmat Autocares,
Utilweb, El Taller de la Copia y la Informática, Cañabota, Extravaganza Communication, Museo
de las Ilusiones, Byciclo y Uvitel Producciones y con el patrocinio de Vestigia Blockchain,
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eDefense Asesoramiento Legal, Sensilimp, Marisa Hervás San Juan Gestión Administrativa
Laboral y Contable, Tente by iUnits y Hogar Pladur.
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EDITORIAL

La ley del suelo o la importancia del acuerdo

L
A comisión parlamentaria ha aprobado el
dictamendelaLeydeImpulsoparalaSos-
tenibilidad del Territorio en Andalucía
(Lista),conocidoportodoscomolaleydel

suelo.Lomásdestacableesqueestepaso,quede-
ja encaminada la aprobación en el Pleno del Par-
lamentoandaluzdedichotexto,sehapodidodar
gracias a la abstención del PSOE, al que hay que
reconocerle, en esta ocasión, una altura de miras
que no es muy normal en la vida política españo-
la. Porque existía todo un clamor, sobre todo en
los ayuntamientos –independientemente de su
color político– de que había que acabar con la ac-
tual ley del suelo, la LOUA de 2002, que debido a
sus exigencias poco realistas se había convertido
en un instrumento absolutamente inoperativo
para la gestión municipal de los suelos. La Lista,

sinembargo,tienelavirtuddedarmayorautono-
mía a los gobiernos municipales a la hora de ges-
tionar su propio territorio –evitando un excesivo
intervencionismo de la Junta–, además de sim-
plificar losconceptosyacabarconlaconfusacali-
ficacióndesuelourbanizable.Pero,ademásdela
cuestión técnica, el apoyo del PSOE a la Lista
(aunque sea con la boca chica de la abstención)
tiene una lectura política, porque demuestra lo
importante que es el acuerdo entre los dos gran-

des partidos sistémicos a la hora de sacar adelan-
te proyectos e iniciativas que redundan en el bien
de los ciudadanos. Es importante recordar esto
en unos momentos en los que el Gobierno anda-
luz de coalición (PP-Ciudadanos) está negocian-
do con los distintos grupos políticos los Presu-
puestosdelacomunidadandaluzade2022.Silas
gestiones fracasan no habrá Presupuestos y An-
dalucía se verá condenada al adelanto electoral.
Como hemos dicho en más de una ocasión, la es-
tabilidad política es un valor en sí mismo, más
cuando debemos afrontar la difícil tarea de la re-
construcción económica tras la pandemia del co-
ronavirus (cada vez más complicada, como se es-
tá viendo) y gestionar la lluvia de fondos euro-
peos. El espíritu de la Lista podría aplicarse al de
lanegociacióndelascuentaspúblicas.

La luz verde a la Lista demuestra lo
importante que es el acuerdo entre
PP y PSOE a la hora de sacar adelante
proyectos que benefician a todos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2021

 España

 26 341 EUR (30,499 USD)

 804,23 cm² (90,6%)

 6903 EUR (7993 USD) 

STELLA BENOT/A. R. VEGA 

SEVILLA 

E
l acuerdo para sacar adelante 
los Presupuestos de la Junta 
para 2022 se antoja lejano y 
muy complicado. Pero el Go-

bierno andaluz no puede esgrimir que 
haya un bloqueo de su gestión política 
en el Parlamento autonómico, un blo-
queo que lleve al presidente regional, 
Juanma Moreno, a un «callejón sin sa-
lida» y a convocar elecciones. En la se-
sión plenaria que se celebró ayer y que 
continúa hoy, el Gobierno de PP y Ciu-
dadanos ha conseguido sacar adelan-
te dos decretos leyes y una ley con el 
apoyo o la abstención de su socio par-
lamentario hasta ahora de Vox así como 
del resto de los grupos de la oposición, 
incluyendo al PSOE. 

La Cámara andaluza aprobó la  nue-
va ley de alojamientos turísticos im-
pulsada por el vicepresidente Juan Ma-
rín que dispone medidas de incentivo 
para la renovación y modernización 
de los establecimientos de alojamien-
to turístico con el objetivo de propiciar 
la renovación de la planta hotelera en 
Andalucía para que sea más competi-
tiva. Con críticas, sobre todo del PSOE, 
la norma salió adelante. Ni los socia-
listas ni Vox quisieron quedarse fuera 
de una norma demandada por el sec-
tor y en el que se tienen puestas espe-
ranzas de empleo (tanto por las obras 
que va a propiciar como por la mejora 
de la oferta de hoteles y alojamientos 
turísticos), y ambos votaron a favor por 
lo que el Gobierno la sacó adelante. 

Los diputados de Unidas Podemos 
y los no adscritos de Adelante Anda-
lucía, que mantenían vivas varias en-
miendas a la ley centradas sobre todo 
en los derechos de los trabajadores, vo-
taron en contra pero su postura no cam-
bió los planes del Gobierno andaluz.  

Este fue realmente el espíritu que 
se respiró ayer en la mayoría de los di-
putados que componen el Parlamen-
to andaluz, completamente opuesto al 
clima de confrontación que se trans-
mite en las declaraciones públicas e 
incluso desde la tribuna del Parlamen-
to donde los portavoces del PSOE y Vox 
censuraron la acción del Gobierno an-
daluz... para después apoyar o abste-
nerse en los dos decretos y en la ley. 

Así, la Cámara andaluza aprobó por 
unanimidad el decreto de ayudas ex-
traordinarias para los municipios afec-

tados por las lluvias que se produje-
ron entre el 24 de agosto y el 23 de sep-
tiembre de este mismo año planteado 
por el vicepresidente Juan Marín. Un 
decreto que el PSOE apoyó «por res-
ponsabilidad» a pesar de que conside-
ran «ridícula» la cantidad de un mi-
llón y medio de euros destinada a los 
municipios para hacer frente a los des-
trozos del temporal. El portavoz de 
Vox, Eugenio Moltó, censuró que las 
ayudas no lleguen a las 1.800 familias 
que perdieron sus hogares por el tem-
poral, «los vecinos afectados no van a 
entender que no haya un solo euro  
para llevar a cabo la reconstrucción 
de sus casas».  

También salió adelante el decreto de 
medidas extraordinarias para el Ingre-
so Mínimo Vital que planteaba la Con-
sejería de Igualdad, si bien en este caso 
sólo contó con los votos de PP y Ciuda-
danos ya que el resto de los grupos mos-
traron su disconformidad con su con-
tenido, censurando tanto el retraso en 
la tramitación de estas ayudas para las 
familias más desfavorecidas (PSOE que 
se abstuvo y Adelante Andalucía que 
votó a favor) como el modelo de pres-
tación (Vox, que también se abstuvo). 

Hay que tener en cuenta que el Go-
bierno andaluz todavía tiene en carte-
ra otras seis leyes para dar por finali-
zada la legislatura. Son la Ley de Perros 
guía, la del fondo para las Entidades 
Locales Autónomas (ELA), la Ley del 
Suelo (Lista), la Ley de Tasas que entra-
rá en vigor en enero y la ley que crea la 
agencia Trade, de fusión de entidades 
de la administración paralela. 

Se trata de normas que completa-
rían el trabajo legislativo del Gobierno 
del cambio. Lo curioso de la situación 
es que la mayoría de estas normas van 
a contar con el apoyo bien de Vox, bien 
del PSOE, o incluso de ambas fuerzas 
políticas como sucedió ayer. Es decir, 
todo lo contrario al bloqueo a la acción 
del Gobierno en el Parlamento. La úni-
ca ley que podría quedarse en el banco 
es la de creación de la Agencia Trade. 

El Presupuesto 
La tramitación de estas normas, que 
inciden directamente en la gestión po-
lítica que reciben los ciudadanos, va 
por un camino diferente a la negocia-
ción del Presupuesto 2022 que, por 
más que defienda el consejero de Ha-
cienda, es una ley política.  

En los próximos días está prevista 

la reunión del consejero de Hacienda 
con los grupos parlamentarios para 
tratar de avanzar en la negociación de 
las cuentas. El portavoz  del Gobierno 
andaluz y consejero de la Presidencia, 
Elías Bendodo aumentó la presión so-
bre el PSOE para que facilite la apro-
bación de los presupuestos de la Jun-
ta de Andalucía para 2022, con los que 
quiere dejar atrás la crisis del corona-
virus e iniciar la recuperación.  

Bendodo recordó que el Gobierno 
foral de Navarra, formado por el Par-
tido Socialista de Navarra (PSN), Ge-
roa Bai y Podemos, ha alcanzado un 
preacuerdo parcial con la formación 
abertzale EH Bildu para sacar adelan-
te el anteproyecto de las cuentas para 
2022. 

«Si es posible pactar un presupues-
to con Bildu en Navarra, en Andalucía 
es más fácil» que facilite la aprobación 

Acuerdos en el Parlamento alejan 
la sospecha del adelanto electoral 
∑ Bendodo insta al PSOE a votar a favor 

de los Presupuestos de la Junta para 
2022: «Si lo han hecho en Navarra con 
Bildu, ¿por qué no en Andalucía?»

D
espués de tanto impropio 
ir y venir, tanto sociatas 
como voxeros han permi-

tido al «Gobierno del cambio» se-
guir adelante con su importante 
ley del Suelo. Para los primeros 
ha debido pesar, muy cuerdamen-
te, la voz de su amplio dominio 

municipal; para los segundos, al 
margen de cualquier otra consi-
deración, la evidencia de que re-
tirar su apoyo al actual socio su-
pondría dejar la iniciativa en ma-
nos del conglomerado podemita. 
Un buen comienzo, en fin de 
cuentas, que rompe con el obs-
truccionismo sistemático del 
PSOE, vigente durante casi me-
dio siglo, y no dejará de contri-
buir, de paso, a una mejora de la 
imagen radicalizada de Vox. Lo 
que resulta innegable, en todo 
caso, es el visible reforzamiento 
del liderato de Juanma Moreno.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Puestos en 

razón 

belmonte@andalunet.com

De pie, junto al presidente 

de la Junta, Elías Bendodo  

 // JUAN JOSÉ ÚBEDA
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de unas cuentas de 43.800 millones 

de euros, con más de mil millones 

más para sanidad, teniendo en cuen-

ta estos datos, enfatizó el también 

portavoz del Ejecutivo autonómico 

al término del Consejo de Gobierno. 

Va a ser «difícil decir que no», re-

calcaba Bendodo que está «conven-

cido» de que los socialistas van a 

permitir su aprobación. El PSOE, 

ha indicado, «tiene la oportunidad 

de decir que Andalucía es lo prime-

ro, que no es la sucursal de nadie y 

pensar en los andaluces por enci-

ma de intereses de partido». A Vox 

le envió también un mensaje: «Es 

una fuerza útil para el cambio y lo 

ha demostrado aprobando los tres 

últimos presupuestos», por lo que 

reclama que mantenga esa línea de 

«utilidad».
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La sequía que vive Andalucía, sin ser 

dramática, inquieta cada vez más al 

Gobierno regional. Ante la lluvia mi-

llonaria de fondos procedentes de Bru-

selas para dejar atrás la crisis del co-

ronavirus, la Consejería de Agricultu-

ra, Ganadería, Pesca y Desarrollo 
Sostenible ha decidido pedir ayuda al 

Gobierno para aliviar los daños que la 

escasez de agua está causando en el 

campo aprovechando los fondos eu-

ropeos Next Generation. Los regantes 

de zonas afectadas llevan semanas re-

clamando que proyectos de canaliza-

ciones se incluyan en el Plan de Recu-

peración Económica de la UE. 

La consejera Carmen Crespo ha re-

cogido el guante y enviado una carta 

al secretario de Estado de Medio Am-

biente, Hugo Morán, para solicitarle 

una reunión «urgente». Quiere plan-

tearle que las obras hidráulicas pen-

dientes en Andalucía, que son de in-

terés para el Estado, se financien con 

cargo al Plan de Recuperación, Trans-

formación y Resiliencia elaborado por 

el Gobierno. La sequía ha obligado a 

la Confederación Hidrográfica del Gua-

dalquivir a declarar una situación ex-

cepcional en el 80 por ciento de la cuen-

ca, que afecta a un territorio donde vi-

ven 4,3 millones de personas. 

«Si no es así, va a ser muy difícil que 

administraciones como el Estado ten-

gan recursos económicos para abor-

dar esas infraestructuras que son de 

interés del Estado y absolutamente 

necesarias para nuestra tierra», seña-

ló la responsable autonómica de De-

sarrollo Sostenible en la rueda de pren-

sa posterior a la reunión semanal del 

Consejo de Gobierno andaluz. A pre-

guntas de los periodistas sobre la si-

tuación de sequía en Andalucía, pre-

cisó que la Junta tiene competencias 

en la gestión de tres de las cuatro cuen-

cas hidrográficas de la comunidad –la 

del Guadalquivir, que es la mayorita-

ria, depende del Estado–, mientras que 

la cuenta del Tinto-Odiel-Piedras está 

al 56,82% de su capacidad, la de Gua-

dalete-Barbate, al 30,17%, y la de las 

Cuencas Mediterráneas, al 36,12%.  

Crespo hizo un repaso sobre la si-

tuación de las canalizaciones.  Huelva, 

Costa del Sol occidental y Béznar-Ru-

les están «en situación de normalidad», 

mientras que el sistema de Guadalhor-

ce-Limonero está en «prealerta», el de 

Guadalete en «alerta», y en «situación 

de emergencia» están los sistemas de 

Barbate y La Viñuela-Axarquía. «El Go-

bierno andaluz está poniendo todos 

los medios económicos necesarios, el 

31% de sus inversiones, en agua», pero 

«nosotros solos no podemos, hay com-

petencias estatales y tienen que ayu-

darnos» desde el Gobierno «con el Next 

Generation para hacer actuaciones, al-

La Junta reclama al Gobierno usar 
fondos europeos contra la sequía

∑ La consejera Carmen 
Crespo le pide por 
carta una reunión para 
tratar la falta de agua

gunas que son de interés del Estado», 

demandó. Citó el túnel de San Silves-

tre en Huelva o la presa de Alcolea. 

Obras hidráulicas 

Desde la consejería sacan pecho por 

la obras hidráulicas para el saneamien-

to y depuración de aguas que están eje-

cutándose. Los presupuestos autonó-

micos recogen un total de 483 en 471 

municipios repartidas entre las ocho 

provincias andaluzas. En su informe 

presentado al Consejo de Gobierno, 

detalló que se han puesto en marcha 

los 300 proyectos declarados de inte-

rés en el año 2010.  

En 2022 «cumpliremos el compro-

miso de ejecutar el cien por cien de lo 

recaudado a través del canon del agua», 

aseguró Carmen Crespo. La Junta tam-

bién presta apoyo a los ayuntamien-

tos para elaborar planes contra el cam-

bio climático en 756 municipios anda-

luces con menos de 50.000 habitantes.

Estado de un embalse en la provincia de Huelva  // J.M. BRAZO-MENA
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La lideresa de Hacer más PSOE, Carmen Tovar  // RAÚL DOBLADO

STELLA BENOT 

SEVILLA 

Respiro para Juan Espadas en su pro-
vincia. El secretario general de los 
socialistas andaluces ha logrado que 
se calmen las aguas en el PSOE de 
Sevilla y sólo un candidato se presen-
te a la Secretaría General en el pró-
ximo congreso provincial que será el 
18 de diciembre. Será Javier Fernán-
dez de los Ríos, alcalde de La Rinco-
nada y el señalado por el propio Es-
padas. 

Este movimiento estratégico su-
pone un respaldo para la autoridad 
del líder socialista que ha dedicado 
el 14 Congreso Regional del PSOE que 
se ha celebrado el pasado fin de se-
mana en Torremolinos a llamar a la 
unidad dentro del partido para en-
grasar la maquinaria electoral.  

Carmen Tovar, lideresa de la co-
rriente Hacer más PSOE, ha decidi-
do dar un paso al lado y retirar su 
candidatura para liderar el partido 
en Sevilla. «Tras diversas conversa-
ciones con Javier Fernández, en las 
que me ha solicitado un acto de con-
fianza en la dirección que ejercerá de 
un proyecto político que plantea si-
militudes con el nuestro». 

Tovar ha explicado que la razón 
principal de esta retirada es «el res-
peto al partido» así como una res-
puesta a la llamada a la unidad que 
ha hecho el secretario general, Juan 

Espadas. La retirada de Carmen To-
var se produce después de que la Co-
misión de Ética y Garantías avalase 
su candidatura y la de Javier Fernán-
dez al liderazgo del PSOE de Sevilla. 
Tovar ha dado las gracias a los «más 
de 300 militantes» que la han apoya-
do con su aval. 

Hay que tener en cuenta que To-
var había firmado un acuerdo con 
Carlos Ávalos, un militante de la mis-
ma agrupación de Espadas, Sevilla 
Centro, que quería optar al lideraz-
go del partido.  

Tovar ha sido una pieza clave en 
la derrota de Susana Díaz en las pri-
marias que la enfrentaron a Espadas 
en la provincia de Sevilla. 

Conflictos abiertos 

La solución del conflicto abierto en 
Sevilla es un paso importante para 
el líder socialista pero todavía tiene 
que reafirmar su liderazgo en otras 
provincias donde los conflictos si-
guen muy enconados. Espadas ya 
sabe que ha perdido en Cádiz donde 
hay un sólo candidato a la Secreta-
ría General, si bien no es el suyo sino 
Ruiz Boix, el alcalde de San Roque. 
La opción de Espadas tendrá que con-
formarse con ser el número dos en 
un equilibrio bastante inestable. 

En Huelva no hay posibilidad de 
acuerdo. Gabriel Cruz, alcalde de la 
capital, no va a echarse atrás frente 
a la candidata oficialista, Maru Li-
món. Si ella no gana, el desgaste será 
para Espadas. 

Almería, con 4.600 militantes, tie-
ne tres candidaturas aunque la que 
cuenta con más opciones es la de Juan 
Antonio Romero, alcalde de Serón, 
frente a Indalecio Gutiérrez y Sonia 
Ferrer, quien podría no llegar hasta 
las urnas. 

La dirección regional del PSOE 
considera que en Málaga la candida-
tura del alcalde de Ojén, José Anto-
nio Gómez, será testimonial y que 
Daniel Pérez será, holgadamente, el 
próximo secretario general del PSOE.

Espadas logra una sola 
candidatura en Sevilla

∑ Carmen Tovar se 
retira, por lo que 
Javier Fernández será 
el secretario general

En Huelva es donde la 
división es más grave; en 
Almería tampoco habrá 
acuerdo y en Málaga sí 
hay opciones
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Línea 3 del Metro: Sanz exige a Espadas que antes de irse cierre
la financiación estatal
original
El candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, ha convocado este miércoles a
la prensa en la esquina de las calles Doctor Marañón y Doctor Fedriani, uno de los puntos por
donde va a pasar la Línea 3, para exigir al alcalde Juan Espadas que "antes de irse que le
exija al Gobierno de Sánchez que firme un compromiso de pagos y plazos de la Línea 3.
Tenemos un alcalde a tiempo parcial, pero por lo menos que en esta semana coja un AVE a
Madrid y le exija al ministerio la firma de este protocolo".
Sanz reclama al Gobierno de la nación que firme con la Junta un protocolo para establecer un
calendario de pagos y plazos. "Le exigimos al Gobierno de la nación que cumpla su
compromiso, que firme este protocolo con pagos y plazos reales", ha señalado. El PP va a
presentar en el Parlamento de Andalucía una proposición no de ley para exigir al Gobierno la
firma de este protocolo.

"Después de décadas por fin aparece una partida en el presupuesto de la Junta para que esta
Línea 3 empiece de forma definitiva. La obra se tiene que iniciar a principios de año, por lo
que el protocolo se tiene que firmar de manera urgente. La línea 3 va a resolver muchos
problemas de movilidad: es la línea más larga, de Pino Montano a Bellavista. Afecta a 180.000
habitantes, se prevé una demanda de usuarios en torno a 80.000 y va a mejor la movilidad y
a suponer una reducción de las emisiones de CO2", ha recalcado Sanz.

Sanz con la presidenta del PP de Sevilla Virginia Pérez y con el diputado Juan Bueno.  

Sanz con la presidenta del PP de Sevilla Virginia Pérez y con el diputado Juan Bueno. / PP de Sevilla

El candidato afeó a Espadas que no haya apoyado los presupuestos de la Junta que incluyen
una partida para el Metro. "Espadas debería haber apoyado los presupuestos de la Junta que
por primera vez en la historia recoge una partida para el metro de Sevilla. Ni siquiera el
interés de los sevillanos ha hecho a Espadas recapacitar", dijo.
El candidato ha recordado que con el Gobierno de Rajoy "hubo un antiguo acuerdo siendo
ministro Íñigo de la Serna con la Junta para que la línea 3 se cofinanciara".
En el vídeo que acompaña a esta noticia el PP adjunta imágenes de las  catas del suelo que
hizo la Junta hace meses para actualizar el proyecto constructivo del tramo Norte (Pino
Montano-Prado).
"Los sevillanos están cansados porque en 37 años de gobierno del PSOE en la Junta y en
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esto últimos 6 años de Gobierno de Espadas en el Ayuntamiento, ninguna de las dos
administraciones ha hecho absolutamente nada para agilizar el proyecto y la obra de la Línea
3 del metro", ha lamentado.
Sanz advierte que esta esquina de la Macarena es actualmente de los puntos más
congestionados por el tráfico por culpa de la falta de transporte público y de iniciativas que
mejore la movilidad.
Y ha elogiado los proyectos que han salido adelante con el cambio político en la Junta, sobre
todo la línea 3 del Metro. "El cambio político ha traído la revolución de las promesas cumplidas
ha traído el Hospital Militar, que nos decían que no tenía encaje en el sistema sanitario
andaluz; en la Ciudad de la Justicia, que pronto será una realidad; en los centros de salud,
nuevos colegios y, sobre todo, en Línea 3 de metro".
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A. R. V. / S. B. 

SEVILLA 

La falta de fondos Covid en los Presu-

puestos Generales del Estado para 

2022, con los que afrontar las necesi-

dades generadas por la pandemia del 

coronavirus, inquieta a las comunida-
des. Andalucía ha consignado 943 mi-

llones de euros en su proyecto de pre-

supuestos para 2022 aunque el Minis-

terio de Hacienda, que dirige María 

Jesús Montero (PSOE), ya ha adverti-

do de que dicha aportación «no exis-

te» y no va a llegar. Sin embargo, co-

munidades de distinto signo político 

han secundado a Andalucía y recla-

man el fondo Covid para el próximo 

ejercicio que el Gobierno les niega. Es 

el caso de Galicia o Murcia, donde go-

bierna el PP, pero también de Castilla-

La Mancha y la Comunidad Valencia-

na, con barones socialistas, reclaman 

una aportación adicional. La ministra 

cuestionó las cifras de Andalucía y ase-

guró que su plan económico estaba 

«inflado» por este motivo. Hasta el con-

sejero de Economía y Hacienda de la 

Generalitat de Cataluña, Jaume Giró, 

ha desvelado que ha hablado con sus 

homólogos de otras comunidades 

para que se movilicen y reclamen al 

Gobierno la renovación del Fondo 

Covid para el próximo ejercicio. 

Algunas formaciones como ERC, 

socio del Ejecutivo de Pedro Sán-

chez, han presentado una en-

mienda para incluir este fondo 

en las cuentas, iniciativa que ha 

sido aplaudida por el barón socia-

lista Emiliano García-Page. 

Andalucía no se resigna a per-

der los recursos extraordinarios 

para atender necesidades sanitarias 

y educativas vinculadas a la pande-

mia. El consejero de la Presidencia, 

Administración Pública e Interior y 

portavoz del Gobierno andaluz, Elías 

Bendodo (PP), anunció ayer que «va a 

reclamar todos los días ese ‘Fondo Co-

vid’ de 1.000 millones de euros para 

2022», tras recordar que otras regio-

nes como la Comunidad Valenciana y 

Castilla-La Mancha también han he-

cho hueco a partidas del mismo tenor 

en su presupuesto de ingresos. En el 

caso de la comunidad que preside el 

valenciano Ximo Puig la cuantía es in-
cluso mayor y alcanza los mil millo-

nes. 

«Pero como son comunidades au-

tónomas que gobierna el PSOE, la mi-

nistra Montero no ha dicho ni pío y 

sólo nos ataca a nosotros», le repro-

chó el portavoz de la Junta. «Por mu-

chos palos que nos pongan en las rue-

das», desde el Gobierno andaluz «va-

mos a pelear hasta el último minuto 

por nuestros Presupuestos», avisó. 

Gasto estructural 
En la Consejería de Hacienda y Finan-

ciación Europea asumen que se han 

contabilizado unos ingresos de 943 

millones que pueden no llegar y que 

equivalen al 40% del desembolso sa-

nitario adicional por la pandemia que 

según la Autoridad Independiente de 

Responsabilidad Fiscal (Airef) se va a 

tornar en gasto estructural.  

La paradoja es que a cambio de fa-

cilitar la aprobación de las cuentas au-

tonómicas, el PSOE le reclama a la Jun-

ta de Andalucía mantener a 8.000 sa-

nitarios contratados como refuerzos 

para que su contratación coyuntural, 

en lo peor de la pandemia, se convier-

ta en estructural, cuando no se van 

a percibir fondos estatales para po-

der estabilizarlos. El Gobierno mo-

vilizó en el año 2020 unos 16.000 

millones del Fondo Covid-19 y 

13.000 millones para este año.

Regiones del PP y PSOE secundan a 
Andalucía y exigen un Fondo Covid

∑ Bendodo avanza que 
«va a reclamar todos 
los días» estos ingresos 
a la ministra Montero

La Consejería de Hacienda y 
Financiación Europea, a través 
de la Dirección General de 
Patrimonio, inyectará 6,8 
millones de euros en la 
empresa pública Cetursa, que 
gestiona la estación de esquí  
de Sierra Nevada, con el 
objetivo de fortalecer las 
cuentas de la sociedad, que se 
ha visto «duramente golpeada» 
en las últimas dos temporadas 
como consecuencia del Covid. 
Cetursa, participada al 95,9 por 
ciento por la Junta de Andalu-
cía, ha visto reducida su 
actividad por las limitaciones 
de movilidad y aforo y al 
acortarse la duración de las 
temporadas a causa de la 
pandemia.

Oxígeno financiero 
para Sierra Nevada 
tras la pandemia

María Jesús  

Montero 
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Imagen de la corta minera de Aznalcóllar  // RAÚL DOBLADO

LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La compañía Minera Los Frailes —filial 
de Grupo México— podrá continuar con 
la tramitación administrativa para rea-
brir Aznalcóllar pese a que exista un 
proceso judicial que afecta al concurso 
de adjudicación de esta mina (que se 
produjo en 2015). Ecologistas en Acción 
solicitó a la Junta de Andalucía el pasa-
do mes de julio que suspendiera el pro-
cedimiento para autorizar el proyecto 
de explotación, dado que hay un proce-
so penal que afecta a la titularidad de 
derecho minero. Según ha podido sa-
ber ABC, la Consejería de Transforma-
ción Económica ha desestimado esta 
solicitud y deniega la suspensión al con-
siderar que la tramitación administra-
tiva para reactivar el yacimiento sevi-
llano es «independiente y diferente» a 
la de la vía judicial en curso (que senta-
rá en el banquillo a 16 acusados por pre-
suntas irregularidades en la concesión 
de la explotación, pese a que la Fiscalía 
ha solicitado la absolución). 

La consejería que dirige Rogelio Ve-
lasco ha adoptado esta medida porque 
«se considera que la suspensión del pro-
cedimiento supondría importantes per-
juicios de carácter socioeconómico, am-
biental, patrimonial o de oportunidad 

para la comunidad». Y esto se debe a 
que «supondría retrasar la tramitación 
de un proyecto que conllevará impor-
tantes beneficios para el desarrollo eco-
nómico de la comarca en la que se lle-
va a cabo y para la generación de em-
pleo». El juzgado de Instrucción 3, que 
ha investigado el concurso, también re-
chazó tomar medidas cautelares.  

El reinicio de la actividad minera en 
Aznalcóllar cuenta con un presupues-
to de inversión superior a los 300 mi-
llones de euros, un montante que lleva 
asociado la creación durante los vein-

te años de explotación estimados de 
476 empleos directos, a los que hay que 
sumar los más de 2.000 indirectos e in-
ducidos. «Se trata de un beneficio so-
cioeconómico muy relevante, tenien-
do en cuenta las elevadas tasas de de-
sempleo de los municipios de la 
comarca, que supera el 31,5% en Aznal-
cóllar y el 27% en Sanlúcar la Mayor». 

En paralelo, la consejería estima que 
el retraso «podría implicar la reclama-
ción de daños patrimoniales por parte 
de la empresa, que ha asumido una in-
versión en estos años de 50 millones de 
euros para la gestión de los pasivos am-
bientales». Se trata de un proyecto que 
«nace avalado por un apoyo generali-
zado tanto a nivel institucional como 
social, constituyendo este último uno 
de sus principales activos». 

La previsión de Minera Los Frailes 
era contar con las autorizaciones para 
el arranque de la construcción de la 
mina a fines de este año o inicios de 
2021. El proyecto de la filial de Grupo 
México ha sido sometido a información 
pública y ha efectuado las consultas a 
los principales organismos competen-
tes, tanto autonómicos como estatales. 
Desde entonces, ha estado trabajando 
para dar respuesta a las observaciones 
planteadas durante dicho proceso. 
Como fruto de esas consultas ha reali-
zado adecuaciones, como el traslada-
do del punto de evacuación del agua 
depurada, que originalmente estaba 
previsto en el río Agrio, al río Guadal-
quivir. Estas aguas depuradas proce-
den en el 90% de la gestión ambiental 
del pasivo preexistente.

Grupo México podrá seguir con la 
tramitación para abrir Aznalcóllar

∑ La Junta desestima la 
petición de Ecologistas 
en Acción, que exigía 
parar el procedimiento

La corta de Aznalcóllar 
contiene aguas ácidas como 
consecuencia de las antiguas 
operaciones mineras. El 
mantenimiento y la depura-
ción de este agua lo realizaba 
la Junta a través de Tragsa y 
la Agencia del Medio Ambien-
te, pero la concesión a 
Minera Los Frailes supuso, 
a su vez, que la compañía 
asumiera esa responsabili-
dad, para lo que se subrogó 
una plantilla de cuarenta 
trabajadores. Grupo México 
realiza así el mantenimiento 
de este pasivo desde 2015 y el 
proyecto prevé la regenera-
ción de este espacio. 

La firma realiza la 
gestión ambiental 
desde 2015
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Tras el fracaso en la instalación de los 
toldos el pasado verano, cuando hubo 
que suspender la adjudicación del con-
trato a la empresa ganadora por incum-
plir las condiciones, el Ayuntamiento 
de Sevilla aprobó ayer la licitación de 
un nuevo convenio para evitar que se 
retrase su instalación como suele ser 
habitual. El gobierno municipal ha abier-
to el concurso de ofertas con el objeti-
vo de que la empresa que lo gane ges-
tione durante tres años prorrogables a 
uno más el montaje de las velas en el 
Centro y con la obligatoriedad de cum-
plir los plazos. De esta forma, la delega-
ción de Hábitat Urbano da por «garan-
tizada» que puedan instalarse en 2022 
«antes que nunca».  

El contrato contempla el suministro 
de las lonas en régimen de arrendamien-
to, así como su instalación, montaje, 
desmontaje y mantenimiento. Este sis-
tema implica que la Gerencia de Urba-
nismo va a alquilar a la empresa adju-
dicataria las lonas, que serán de su pro-
piedad, no teniéndose que hacer cargo 
durante el tiempo de duración del man-
tenimiento ni de la reposición de nin-
gún elemento, que correrá a cargo del 
adjudicatario. La instalación se realiza-
rá durante la primavera y el desmonta-
do a principio del otoño. 

En los espacios singulares como las 
plazas de la Campana, el Duque, Jesús 
de la Pasión y la calle Tetuán, se propo-
ne un sistema de entoldado a partir de 
los báculos de que ya dispone la Geren-
cia, en el que se utilicen cables y tenso-
res de acero. En la calle Tetuán, además 
de los ajustes anteriores, se podrán rea-

lizar pequeñas variaciones en altura y 
anchura, que permitan una mejor ac-
cesibilidad de los vehículos de los ser-
vicios públicos.  

El montaje se llevará a cabo entre los 
6 y los 12 metros de altura, coincidien-
do en la mayor  parte  de  los  tramos  
con  las  líneas  de  fijación  de  años  an-
teriores  y  altura  de  los postes existen-
tes en el almacén municipal. Por lo ge-
neral y siempre que sea posible, los an-
clajes   se   dispondrán   enfrentados.   
En la licitación se expone que los   tol-
dos   se   retirarán   de   las   fachadas   
una distancia, aproximada, de 75 cen-
tímetros y que el contratista, con ante-
rioridad al inicio de la primera instala-
ción, deberá elaborar un proyecto de 
montaje del sistema propuesto, en el 
que se detallará el despiece de los tol-
dos, así como la posición de los nuevos 
anclajes a instalar. 

Enclaves representativos 
Se establecen una serie de enclaves re-
presentativos para la ciudad, como son 
Tetuán, plazas del Duque, Campana y 
Jesús de la Pasión, así como la confluen-
cia entre las calles Rioja y Sierpes y una 
superficie total aproximada de 1.650 
metros cuadrados donde se prevé que 
los toldos a instalar se confeccionen con 
estampaciones, anagramas o emble-
mas. Se instalarán velas en Albareda, 
Alcaicería, Almirante Bonifaz, Baños, 
Carlos Cañal, Cerrajería, Córdoba, Cuna, 
Duque, Empecinado, Francos, General 
Polavieja, Hernando Colón, Jaén, Jesús 
de la Pasión, Lineros, Campana, Pedro 
Caravaca, Puente y Pellón, O’Donnell, 
Rioja, Rivero, Sagasta, Sierpes, Tetuán 
y Velázquez.  

En paralelo, se tramita el contrato 
para el entoldado de la Avenida de la 
Constitución que pueda estar el próxi-
mo año instalado con un presupuesto 
de 203.000 euros también al año, cuya 
adjudicación se producirá en los próxi-
mos días. Las lonas a serigrafiar serán 
de nueva fabricación. Por último, el pre-
supuesto programado para  2022 es de 
470.000 euros, el mayor que ha tenido 
la ciudad. «Estamos acometiendo me-
joras en todos los grandes contratos y 
servicios que se prestan desde la Geren-
cia con el objetivo de dar una mejor res-
puesta a toda la ciudadanía», indicó ayer 
el delegado Antonio Muñoz.

El contrato deja claro que 
las velas comenzarán a 
montarse en primavera y 
que se desmontarán a 
principio del otoño 

Se está tramitando el 
contrato para entoldar la 
Avenida de la Constitución 
para que pueda estar el 
próximo año instalado El montaje de los toldos en la calle Tetuán  // VANESSA GÓMEZ

Sevilla comienza a 
tramitar los toldos 

para evitar los 
retrasos habituales

El Ayuntamiento ha sacado a 
licitación el nuevo contrato con el 

que promete que, en 2022, se 
adelantará su instalación 
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

Andalucía registró ayer 395 nuevos con-
tagios de coronavirus y cinco fallecidos 

por Covid-19 en una jornada que elevó 

de neuvo  la tasa de incidencia media 

en la comunidad por encima de los 38 

casos por cien mil habitantes. Los nue-

vos contagios suponen un incremento 

sobre los registros del martes (289 ca-

sos) y del miércoles de la pasada sema-

na (169) y confirman que hay un cam-

bio en levolución de la pandemia. 

Sin embargo, el impacto ha dejado 

de ser homogéneo en la región y pre-

senta cifras muy dispares por provin-

cias, incluso entre las limítrofes. Sevi-

lla es la que menor tasa de incidencia 

presenta en este momento. Con casi 21 

casos por cien mil habitantes a 14 días, 

disfruta de un nivel de alerta mínimo, 

en el que solo quedan ya las provincias 

de Granada (23 casos) y Cádiz (25). 

En el extremo negativo, Huelva su-

peró ayer la tasa de incidencia acumu-

lada de 70 casos por cien mil habitan-

tes a 14 días. Sus tres distritos sanita-

rios presentan valores elevados, con 

casi 64 casos en la Sierra-Andévalo, 66 

en el Condado y 73 en el distrito Cos-

ta, que incluye a la capital onubense. 

La provincia supera ampliamente el 

nivel de alerta medio que obliga a re-

visar la aplicación de medias restric-

tivas. En ese mismo nivel aunque con 

menos inciencia se sitúa también Cór-

doba que triplica la tasa de la provin-

cia de Sevilla, con más de 61 casos y 

una progresión negativa según indica 
su tasa a una semana (37 casos). 

En cifras de nivel de alerta medio, 

parejas a la media nacional de inci-

dencia, se encuentran Málaga, con 52 

casos por cien mil habitantes a 14 días, 

y Almería (50). Mientras, la provincia 

de Jaén queda en una zona media con 

35 casos por cien mil habitantes. 

En cuanto a capitales, Córdoba mar-

ca la cifra más alta de incidencia con 

más de 98 casos por 100.000 habitan-

tes a 14 días. También Almería, con 75, 

muestra una importante descompen-

sación con respecto a su tasa media 

provincial. Cádiz (21,7) y Granada (22,7) 

marcan las mínimas en incidencia por 

capitales, junto con Sevilla que a pe-

sar de la celebración de grandes even-

tos multitudinarios en el último mes 

mantiene una tasa de 25 casos por 

100.000 habitantes, en límites de nor-

malidad, un dato a tener en cuenta a 

la hora de marcar criterios de control 

epidemiológico en el futuro. 

La Junta de Andalucía, que realiza un 

seguimiento continuo de la evolución 

de la pandemia, no ha convocado ta,poco 

esta semana a los comités de alerta que 

revisan las medidas de aforo y horarios 

La pandemia se 
extiende de forma 
muy desigual por las 
provincias 

∑ Sevilla marca ahora la 
tasa de incidencia 
mínima, Huelva y 
Córdoba la triplican

J.J.B. SEVILLA  

Andalucía contabilizó el pasado año  

78.909 defunciones, de las que 22.508 

tuvieron como origen enfermedades 

circulatorias, principal causa de muer-

te en la comunidad. Le siguen las atri-

buidas a tumores que sumaron 18.323 

decesos, casi el triple de los 6.525 fa-

llecimientos relacionados con el Co-

vid-19, según el informe estadístico 

sobre mortalidad en España publica-

do ayer por el Instituto Nacional de 

Estadística (INE).  

Sobre Covid-19, el INE diferencia en-

tre los 5.815 muertos en los que fue iden-

tificado el virus como desencadenan-

te, de otros 710 fallecimientos en los 

que solo se sospechaba.  La cifra de de-

funciones por Covid del INE es supe-

rior a la oficial que a 31 de diciembre 

ofrecía la Junta de Andalucía cuando 

sumaba 5.158 fallecidos. Así, 657 muer-

tes por Covid escaparon de la estadís-

tica oficial, 1.367 si se incluyen los ca-

sos sospechosos. 

Entre las principales causas de 

muerte en 2020, el INE apunta, entre 

las atribuidas a patologías del siste-

ma circulatorio en Andalucía, 5.339 

fallecimientos por ictus y 2.912 por in-

farto. Andalucía, junto a Ceuta y Me-

lilla, presenta una de las mayores ta-

sas estandarizadas de muerte por en-

fermedades circulatorias de España 

con 282 casos por 100.000 habitantes. 
En cuanto a tumores, los de pulmón 

generaron 3.534 muertes, seguido de 

las muertes por cáncer de colon, 1.906; 

mama, 1.139 y páncreas 1.095.  

La diabetes se relaciona con 1.939 

fallecimientos y 171 fallecimientos se 

achacaron en 2020 a la gripe. 

La estadística recoge 2.622 muer-

tes por Alzheimer, una cifra superior 

a las que generaron los trastornos 

mentales en general (2.449). También 

el INE refiere en 2020 hasta 372 muer-

tes por ahogamiento en Andalucía, 

13 casos de muerte súbita infantil, 189 

fallecidos en accidentes de tráfico y 

793 muertes por suicidios que, como 

en el resto de España, fue la primera 

causa de muerte por causas externas, 

con un incremento de casi un 24 por 

ciento con respecto a 2019.

Más de 650 muertes por Covid se 
escaparon de la estadística oficial

INFORME DEL INE

Un enfermero toma muestras para un test para detectar Covid  // VALERIO MERINO

en zonas de mayor impacto de la enfer-

medad ni al comité de expertos que ase-

sora sobre las estrategias para frenar la 

expansión de la pandemia. 

El aumento de los contagios no in-

cide en la presión asistencial. La cifra 

de ingresados en UCI se reduce a 30 

casos, cinco menos que el martes. En 

los hospitales andaluces quedan in-

gresados 171 pacientes Covid.

El portavoz del Ejecutivo 
andaluz, Elías Bendodo, prevé 
que «todos nos tendremos que 
poner la tercera dosis» para 
aumentar la inmunidad ante 
el Covid y tampoco ve con 
malos ojos que a nivel nacio-
nal se haga obligatorio el 
pasaporte Covid de vacuna-
ción para eventos masivos. 
Bendodo hizo esta reflexión a 
preguntas de los periodistas 
acerca de si los docentes que 
tuvieron la doble inyección 
con Pfizer y Moderna y 
Astrazeneca tendrán que 
ponerse una tercera dosis de 
refuerzo. En este sentido, 
vaticinó que tanto los profe-
sores como los sanitarios, al 
igual que la población en 
general, deberán inyectarse 
por tercera vez el suero. 
Actualmente, este suero de 
refuerzo se está administran-
do a los mayores de 70 años y 
personas inmunodeprimidas 
de forma simultánea a la 
vacuna de la gripe. Sobre el 
certificado Covid, aseguró que 
no vería «mal» que el Gobier-
no central planteara exigirlo 
para asistir a eventos multitu-
dinarios en los que el riesgo 
de contagio es más alto.

«Todos nos vamos 
a tener que poner 
la tercera dosis»
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PEDRO YBARRA BORES 

SEVILLA 

Federico Mayor Zaragoza clausuró ayer 
en el Paraninfo de la Universidad de Se-
villa el V Curso del Foro Permanente 
‘Itálica, En-clave de Patrimonio Mun-
dial’. El orador estuvo presente en el lu-
gar en el que fue investido doctor hono-
ris causa en el año 1999 a través de vi-
deoconferencia, ya que «por razones de 
edad» no pudo estar en Sevilla de for-
ma presencial para impartir la confe-
rencia  ‘Itálica, memoria del pasado para 
un futuro distinto’. 

El director del Secretariado de Rela-
ciones Institucionales de la Universi-
dad de Sevilla, Andrés Luque, dio la bien-
venida al medio centenar de personas 
que asistieron a la convocatorias antes 
de ceder la palabra a la presidenta del 
Consejo Asesor de la Candidatura y co-
presidenta de Civisur, Concha Cobre-
ros, quien destacó la clausura de «una 
de las actividades que realizamos den-
tro de la candidatura de Itálica que lan-
zamos y gestionamos por primera vez 
desde la sociedad civil. Promovemos 
desde la asociación civil Civisur (Unión 

Cívica del Sur) y gestionamos desde el 
consejo asesor de la candidatura crea-
do a tal efecto», dijo. «Desde el minuto 
cero de esta candidatura tenemos el res-
paldo ilusionado de nuestras tres uni-
versidades públicas (Universidad de Se-
villa, UPO y UNIA), de la Junta de An-
dalucía, de los ayuntamientos de 
Santiponce -su alcalde Justo Delgado 
asistió al acto- y Sevilla, Diputación y 
nuestros mecenas». También tuvo un 
recuerdo especial para Simon Keay y 
Rafael Valencia, que recibieron el aplau-
so de la sala. «han sido cinco años de 
aprendizaje y disfrute», concluyó. 

El delegado de Gobierno de la Junta 
de Andalucía, Ricardo Sánchez, señaló 
que «no vamos a cejar en nuestro em-
peño hasta que Itálica sea Patrimonio 
Mundial. No vamos a parar de trabajar 
hasta conseguir la máxima distinción 
que otorga la Unesco», añadió. El pro-
fesor Manuel Ángel Vázquez Medel fue 
el encargado de presentar al conferen-
ciante, profesor, poeta, presidente de la 
Fundación Cultura de Paz y ex director 
general de la Unesco (1987-1999). Repa-
só su dilatada trayectoria, de la que des-
tacó su «ejemplaridad de unos valores 
que coinciden plenamente con aquellos 
que defendemos en Itálica y que com-
plementan y culminan los innegables, 
históricos y arqueológicos que la hacen 
acreedora como valor universal excep-
cional a su reconocimiento como Patri-
monio Mundial de la Unesco por el que 

trabajamos con ilusión y empeño», dijo. 
Federicó Muñoz Zaragoza transmitió 
sus reflexiones sobre el proyecto duran-
te su intervención en el foro «que pre-
tende buscar más argumentos todavía 
para que Itálica sea declarada Patrimo-
nio de la Humanidad por la Unesco». 
Sobre el título de la conferencia expli-
có que «ahora ya es posible, ya pode-
mos los pueblos actuar, y ahora es el mo-
mento en el que tenemos desde la me-
moria del pasado deducir a través de la 
reflexión, cuales son las actividades que 
deberíamos realizar de manera impos-
tergable, porque algunas de las amena-
zas que se ciernen sobre la humanidad 
son de carácter irreversible, para recon-
ducir las tendencias presentes». 

Para comenzar repasó la historia de 
Itálica desde sus orígenes, el paso a la 
categoría de colonia y el papel estraté-
gico, político, militar  y económico  que 
desempeñó en el Alto Imperio Roma-
no». «Es la más importante ciudad ro-
mana fundada en Hispania. Su valor ar-
queológico e histórico es evidente, pero 
quiero destacar su potencial para Pa-
trimonio Mundial, que se  realza al con-
siderar Itálica como un referente para 
la reflexión y, de acuerdo con esta refle-
xión, ver cuál podría ser su proyección 
futura», señaló.   

Símbolo de concordia 

«Itálica debe de pensar en los rescoldos 
de ayer como semillas del mañana. Va-
lores de paz, reflexiones. Memoria de 
un pasado que inspira hoy cambios ra-
dicales. De estas ruinas podemos per-
cibir, imaginar y recrear caminos nue-
vos iluminados. Itálica, símbolo de con-
cordia, de comprensión, de solidaridad. 
Solidaridad intelectual y moral que fi-
gura en el preámbulo de la Unesco», re-
cordó. «La diversidad de la especie hu-
mana es nuestro mayor tesoro, y el me-
jor legado que podemos ofrecer a las 
futuras generaciones.  Cada ser huma-
no es único y es capaz de crear, esta es 
nuestra esperanza. Nuestra esperanza 
para poder cambiar las cosas», señaló. 

Tras señalar la historia de los requi-
sitos de la Unesco para formar parte de 
esta lista, Mayor Zaragoza declaró que 
«el patrimonio cultural es el fruto visi-
ble de la creatividad humana». Desde 
el principio de su intervención quiso 
subrayar el «deber de memoria con Itá-
lica para poder sembrar las bases de un 
futuro distinto». «El futuro es el gran le-
gado que tenemos que ofrecer a nues-
tros hijos y nietos. Nuestro comporta-
miento presente es lo que condiciona 
el que ellos puedan cumplir sus dere-
chos mañana. Es un espacio todavía in-
tacto, que no debemos tolerar que na-
die mancille o escriba en su lugar. El fu-
turo lo tienen que escribir ellos, teniendo 
en cuenta las lecciones del pasado como 
las que el legado de Itálica, como un den-
so tejido de hebras multicolores, puede 
inspirar por su variedad cromática». «El 
pasado debe conocerse como ha sido y 
extraer las lecciones oportunas, no solo 
para evitar que algunos sucesos se re-
pitan,  sino para estar en condiciones 
desde un presente sereno y transparen-
te, de diseñar un devenir en el que no 
prevalezca la fuerza, sino la paz y la pa-
labra», concluyó.

«Itálica es la ciudad romana más 
importante fundada en Hispania»

∑ Mayor Zaragoza cierra 
el V Foro Permanente 
‘Itálica, En-Clave de 
Patrimonio Mundial’

Ricardo Sánchez, Andrés Luque y Concha Cobreros durante la intervención de Federico Mayor Zaragoza  // VANESSA GÓMEZ

Concha Cobreros recordó que 
durante estos días se está 
rematando el Expediente de 
Defensa que esperan defender 
ante el Ministerio «a principio 
del próximo año». Recordó 
también el convenio firmado 
recientemente con los tres 
rectores para el respaldo 
económico «que nos permitirá, 
junto con el respaldo de 
CaixaBank, terminar este 
Expediente de Defensa. Todas 
las conferencias, desde la 
primera en 2017, hasta la de 
hoy, han sido importantes», 
dijo. Tras las palabras de 
Federico Mayor Zaragoza, 
agradeció la conferencia que 
resumió bajo el título ‘Itálica 
como referente para la refle-
xión» y calificó como «llena de 
poesía y de humanismo».

Itálica como 
referente para la 
reflexión

Federico Mayor Zaragoza: 
«De estas ruinas podemos 
percibir, imaginar y 
recrear caminos nuevos 
iluminados»
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Alberto Grimaldi MADRID

Tras 25 años esperando a que
sea una realidad y cinco años de
activa reivindicación a distintos
gobiernos de España para que
dé un impulso que permita fina-
lizar el Corredor Mediterráneo,
la sociedad civil le afeó ayer al
actual Ejecutivo –y sus anteceso-
res– las promesas incumplidas
respecto a la ejecución y puesta
en funcionamiento de esta in-
fraestructura que considera vi-
tal para el desarrollo económico
de España en pie de igualdad.

Unos 1.300 empresarios asistie-
ron ayer en Madrid al V Acto Em-
presarial por el Corredor Medite-
rráneo, que incluyó el segundo
chequeo semestral al estado de l
proyecto en cada uno de los tra-
mos. El balance es negativo: nin-
guno está plenamente en servicio
y hay muchos donde las obras ni si-
quiera han empezado.

El presidente de la Asociación
Valenciana de Empresarios, Vi-
cente Boluda, que puso en mar-
cha la plataforma de reivindica-
ción del Corredor Mediterráneo
puso, en nombre de esa sociedad
civil movilizada, dijo que en este
quinto aniversario de la demanda
social “desgraciadamente hay
muy poco que celebrar”, porque
“el estado de las obras está muy
lejos de finalizar y, en demasia-
dos casos, de empezar. “Y esto es

un desastre para España, que no
puede perder el tren de la verte-
bración”, agregó ante empresa-
rios de las 17 comunidades autó-
nomas, además de autoridades
nacionales y autonómicas.

Ciertamente, le escuchaban la
ministra de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana, Raquel
Sánchez, los presidentes de Mur-
cia y Valencia, Javier López Miras
y Ximo Puig, o la consejera anda-
luza de Fomento, Marifrán Cara-
zo, entre otros representantes
institucionales.

Boluda dio argumentos para
sostener la justicia de la reivindi-
cación. Recordó que el arco medi-
terráneo español concentra el
50% de la población, el 45% del
PIB o el 63% del tráfico portuario,
entre otros parámetros económi-
cos, por lo que no puede existir esa
“brecha estructural” que crea una
deficiente comunicación para pa-

sajeros y mercancías que, además,
ganaría en sostenibilidad porque
el Corredor Mediterráneo ahorra-
ría 900.000 toneladas de CO2.

En términos similares se había
manifestado minutos antes del ac-
to Juan Roig, presidente de Merca-
dona, quien afirmó que le parece
“muy bien” que Madrid esté co-
nectada con 22 ciudades españo-
las por vía ferroviaria, pero que el
hecho de que ciudades como Giro-
na, Barcelona, Castellón, Valen-
cia, Alicante, Murcia, Almería,
Granada, Málaga o Algeciras no
estén comunicadas entre sí es “una
discriminación” para el 50% de los
ciudadanos españoles que vive en
los territorios por los que discurre
el Corredor Mediterráneo.

El segundo chequeo semes-
tral demostró la realidad de la
infraestructura, ningún tramo
tonalmente concluido y muchos
sin empezar o sin fecha. Igual

que las estaciones intermoda-
les. Ése es el contexto al que se
enfrentaba la ministra Raquel
Sánchez cuando subió al esce-
nario para intervenir.

A duras penas, la ministra de-
fendió que fue un ministro so-
cialista, José Blanco, quien se
concienció de poner en marcha
este corredor, y asumió el reto
de cumplir el compromiso de su
antecesor, de que el AVE llegue
a Almería en 2026.

Es más, Raquel Sánchez elevó el
compromiso a que en un lustro, el
corredor esté terminado entre la
frontera Francesa y Almería.

Para sustentar ese compromiso,
Raquel Sánchez recordó que los
Presupuestos Generales del Esta-
do para 2022 recogen una inver-
sión de 1.709 millones de euros
para estas obras, de los que 558 co-
rresponden a Andalucía; 540 mi-
llones a Cataluña; 377 millones a
la Comunidad Valenciana y 233
millones a Murcia.

Y añadió que en los últimos tres
años se han licitado desde el Mi-
nisterio que dirige obras por más
de 3.000 millones de euros para el
Corredor Mediterráneo (una a la
semana) y se han adjudicado otras
por más de 2.000 millones y se han
ejecutado más de 1.000 millones.

Otro elemento que le lleva a
pensar que es posible cumplir la
promesa que hizo ayer es que los
fondos europeos del programa de
recuperación Next Generation de-
ban ejecutarse antes de 2026, un
límite temporal que “presiona”, di-
jo, para acelerar las obras.

La consejera de Fomento, Ma-
rifrán Carazo, presente en el ac-
to, resaltó a los periodistas “la
oportunidad de llevar a cabo es-
te acto reivindicativo” en la capi-
tal de España, por radicar en ella
el Gobierno.

Carazo recordó que hay tramos
en Andalucía que sufren un gran
parón e instó al Ministerio a “no
puede perder la oportunidad his-
tórica que se conjuga con la llega-
da de los fondos Next Generation
UE, así como los propios del nue-
vo marco operativo Feder”, para
cumplir los plazos fijados.

La sociedad civil afea al Gobierno el

retraso del Corredor Mediterráneo
●Sánchez reafirma a

1.300 empresarios el

compromiso de unir

Almería con Francia

por tren en 2026

MARISCAL / EFE

La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, interviene en el acto.

REACCIONES

5

Javier Glez. de Lara
“El estado de
las obras es
decepcionante”

Elpresidentede laConfederación
deEmpresariosdeAndalucía, Ja-
vierGonzálezdeLara, destacó la
importancia deque45empresa-
rios andalucesde lasochopro-
vincias acudiesenal acto reivindi-
cativo, porque “el estadode las
obrasesdecepcionante,mucho
másde loquepodíamospensar”.
“Falta voluntadpolítica, capaci-
dadpresupuestaria y cargaeco-
nómica”, agregó. Pesea todo, re-
saltó como “positivo” queexista
le reivindicación y recordóque
“EuropaempiezaenAlgeciras”.
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MARTÍN LAÍNEZ 

MAIRENA DEL ALJARAFE 

Mairena del Aljarafe contará con un 

nuevo barrio residencial. Se trata de 

Bulevar Norte, en la zona oeste del mu-

nicipio y cercano a  la zona del Riopu-

dio, donde se van a construir 747 vi-

viendas en los próximos meses, de las 

que 143 serán VPO. La idea es que se 
finalice su urbanización en enero de 

2022 tras una inversión de 15,5 millo-

nes de euros. 

Son los datos que se han hecho pú-

blicos este miércoles durante la pues-

ta en escena de este nuevo proyecto 

urbanístico en el municipio aljarafe-

ño. La junta de compensación SR3 Ca-

mino de Granadilla – Mairena del Al-

jarafe, representada por Alfonso Haro, 

director de suelo de Urbania; y el al-

calde del Ayuntamiento de Mairena 

del Aljarafe, Antonio Conde, han pre-

sentado a los medios de comunicación 

y empresarios de la zona, el nuevo ba-

rrio residencial Bulevar Norte, que ac-

tualmente se encuentra en fase de ur-

banización y que finalizará en enero 

de 2022, para su posterior edificación.   

El proyecto cuenta con Urbania 

como socio mayoritario, quien se en-

carga de liderar este nuevo barrio, así 

como de aportar el ‘concept design’ 

necesario para todas sus fases.  

A partir de enero del próximo año 

serán las promotoras y constructoras 

de viviendas que deseen construir en 

la zona, quienes entren a formar par-

te de este ambicioso proyecto urba-

nístico. En la actualidad existen dos 

promotores que han adquirido parce-

las en el proyecto, entre ellos Aedas 

Home. 

Bulevar Norte cuenta con una ex-

tensión de 87.666 metros cuadrados 

de superficie y una edificación total 

de 106.619 metros. Estas viviendas se-

rán plurifamiliares en su mayoría, con 

altura de hasta cuatro plantas, ya que 

204 se destinarán a villas adosadas 

unifamiliares con una altura máxima 

de dos plantas. Del mismo modo, el 

barrio contará con dos parcelas de uso 

terciario comercial que suman 8.530 

metros de superficie y que darán ser-

vicio a los residentes del barrio y a los 

vecinos de la zona 

Haro ha explicado que «Mairena 

cumple todos los requisitos para dise-

ñar un barrio residencial de futuro y 

exclusivo» y ha destaca su localiza-

ción, bien comunicado con Sevilla ca-

pital a través de carretera, Metro y au-

tobuses urbanos y metropolitanos. 

Haro ha confirmado que Bulevar 

Norte aportará «calidad de vida» a la 

zona, haciendo hincapié en los espa-

cios de ocio y tiempo libre que con-

templa el proyecto. «Estamos ante un 

concepto de barrio avanzado donde 

las personas y la vida en comunidad 

son la prioridad, con el diseño de am-

plias zonas verdes, de descanso y en-

tretenimiento, para el disfrute de to-

dos», añade. 

Por su parte, Antonio Conde ha des-

tacado que «este proyecto desarrolla 

el modelo de ciudad que queremos 

para la ciudadanía de Mairena, el mo-

delo de una Mairena amable que sea 

sostenible por el futuro de nuestros 

hijos y con espacios para convivir; em-

prendedora con oportunidades de de-

sarrollo económico y empleo; y justa 

con vivienda accesible y mejoras para 

nuestros barrios tradicionales con el 

Plan de Barrios». 

Con una población superior a los 

46.000 habitantes, Mairena del Alja-

rafe se ha convertido en una de las po-

blaciones donde más viviendas se han 

construido en el último lustro, desta-

cando los bloques residenciales a lo 

largo de la Variante Sur.

Mairena del Aljarafe tendrá un 
nuevo barrio con 750 viviendas

∑ Su urbanización 

acabará en enero de 

2022 tras una inversión 

de 15,5 millones 

Antonio Conde y Alfonso Haro plantan un árbol en el futuro barrio de Bulevar Norte en Mairena del Aljarafe  // ABC

En la actualidad existen 
dos promotores que han 
adquirido parcelas en el 
proyecto, entre ellos Aedas 
Home
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E. MARTOS 

SEVILLA 

A las diez de la mañana aterrizó pun-
tual en Sevilla el primer avión de la 
compañía Vueling propulsado por un 
biocombustible. A bordo venían el pre-
sidente de la compañía, Marco Sansa-
vini, y el director del Complejo Indus-
trial de Repsol en Tarragona, Javier 
Sancho, que quisieron comprobar de 
primera mano el éxito de esta prueba 
piloto con la que la aerolínea inicia la 
carrera de la sostenibilidad. 

De momento es sólo eso, una prue-
ba, pero supone un importante hito 
para este tipo de transportes que es 
uno de los más contaminantes. Para 
poner en el aire esta aeronave no ha 
sido necesario cambiar el motor ni los 
componentes, el Airbus 320 neo ha in-
corporado este tipo de combustible 
producido en la planta catalana de la 
petrolera sin problema alguno. 

A pie de avión, el presidente de Vue-
ling aclaró que «se trata de uno de los 
modelos más avanzados de la flota», 
pues tiene un peso más ligero y un sis-
tema mucho más optimizado. La re-
novación de las aeronaves es parte de 
esa estrategia para reducir la huella 
de carbono junto con la nueva políti-
ca de equipajes y la incorporación de 
combustibles verdes. 

Este en concreto que ha empezado 
a producir Repsol se produce en el 
complejo industrial de Tarragona a 
partir de biomasa. El lote se suma al 
generado en la refinería de Puertolla-
no y al producido a partir de residuos 
en la de Petronor de Bilbao. «Estos 
combustibles sostenibles serán duran-
te los próximos años la opción más se-

gura y eficiente para reducir las emi-
siones en el transporte aéreo, donde 
la electrificación no es viable por el 
momento y el hidrógeno renovable re-
quiere de un mayor grado de madurez 
tecnológica», aseguró el directivo de 
la petrolera. 

A este respecto, comentó que «ante 
la importancia que juegan los biocom-

bustibles en la reducción de emisio-
nes, Repsol lleva trabajando desde hace 
15 años en la búsqueda de diferentes 
soluciones de baja huella de carbono 
aplicadas al transporte y es pionera 
en la fabricación de combustibles sos-
tenibles de aviación en España». 

El objetivo de Vueling es que al me-
nos el 10% de los trayectos que realice 
la compañía sean con biocombustible 
en 2030. No es una carrera rápida ni 
mucho menos, pues todavía queda un 
largo recorrido de permisos adminis-
trativos, más pruebas y una mayor pro-
ducción de carburante. Sin embargo, 
supone un hito fundamental encon-
trar alternativas.

Sevilla es destino del primer 
vuelo con carburante ecológico

∑ Es una prueba piloto 
de Vueling que utiliza 
un biocombustible 
fabricado con biomasa

Comprobación del estado del avión que ha utilizado el biocombustible  // ROCÍO RUZ

El objetivo de la aerolínea 
es que en 2030 el 10% de los 
trayectos se realicen con 
carburante ecológico para 
reducir emisiones
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Juan Parejo

El derribo del chalé que se encon-
traba en el número 38 de la Ave-
nida de la Palmera ha colmado la
paciencia de los vecinos y las aso-
ciaciones de defensa del patri-
monio. El pasado lunes presenta-
ron un escrito al alcalde, Juan Es-
padas, en el que exigen que se les
reciba y en el que lamentan la
inacción municipal sobre lo que
está pasando en este histórico pa-
seo. Firmado por un total de on-
ce asociaciones y personas a títu-
lo particular, reclaman que se
tengan en cuenta las propuestas
que ya trasladaron a la Gerencia
de Urbanismo tras aprobarse a fi-
nales de junio una modificación
puntual del PGOU para evitar
que se sustituyeran los chalés por
grandes residencias universita-
rias que colmatan las parcelas al
máximo y desvirtúan la imagen
regionalista de esta avenida.

La destrucción de la Avenida
de la Palmera se ha acentuado en
los últimos años con la construc-
ción de tres grandes moles para
residencia de estudiantes. La úl-
tima, en el número 38, recibió li-
cencia por parte de la comisión
ejecutiva de la Gerencia de Urba-
nismo el mismo día que el Pleno

del Ayuntamiento aprobaba la
propuesta del gobierno munici-
pal para modificar los artículos
del PGOU que permiten multipli-
car hasta por ocho el aprovecha-
miento de una parcela residen-
cial cuando se cambia su uso a
dotacional. Este hecho indignó a
los profesionales, muchos de
ellos arquitectos, que venían de-
nunciando en este periódico la
destrucción de la Palmera.

El derribo del chalé que ocu-
paba la parcela número 38, de
5.200 metros cuadrados, se está
consumando esta semana. En su
lugar, se va a levantar una resi-
dencia universitaria con más de
400 plazas. Tras aprobar el Ple-
no la modificación del PGOU,
una serie de organizaciones pa-
trimonialistas, como Adepa,
Ben Baso, Asociación Bermeja-
les, Salva tus árboles o la Asocia-
ción Parque Vivo del Guadaíra;
y personas a título particular por
ser afectados, como el notario
Arturo Otero, los arquitectos
Luis Fernando Gómez-Stern y
Javier Ruiz Recco, o el abogado
Ángel Cabral, presentaron un
escrito a la Gerencia de Urbanis-
mo en el que planteaban cinco
propuestas para el futuro de la
Palmera. Pasados los meses, de-

nuncian que no han recibido res-
puesta alguna por parte de la
Gerencia de Urbanismo, por lo
que lamentan la falta de interés
del Ayuntamiento en la partici-
pación ciudadana, en este caso
por expertos, para aportar solu-
ciones de futuro.

Entre las peticiones que se
trasladaron, destacaba la peti-
ción para redactar Plan Especial
de protección de La Palmera que
incluya las parcelas que dan fa-
chada a La Palmera en sus dos
aceras y todos los espacios colin-
dantes a la avenida que confor-
man la gran “base verde“ que

son los jardines y arbolado ya
existentes. Otro punto que veían
fundamental era el estableci-
miento de unas separaciones a
linderos que permitan mantener
el paisaje urbano del sector. Las
asociaciones, al mismo tiempo,
reclamaban “cancelar o anular”
la licencia concedida a Avenida
de la Palmera 38, dada la incom-
patibilidad del proyecto con la
nueva normativa; y que se prohí-
ba la transformación o cambio
de uso futuro de los edificios que
han contado como equipamien-
tos con el plus de edificabilidad
del 80%, a residencias plurifa-

miliares, hoteles, apartamentos
turísticos u oficinas.

Además de la destrucción de
los chalés y el cambio de imagen
en la zona, los denunciantes ad-
vierten del daño irreparable que
se está haciendo a las zonas ver-
des. Para ello, están elaborando
un estudio sobre la situación del
arbolado tanto del existente en
la Avenida de la Palmera como
en las fincas privadas colindan-
tes. De los 5.200 metros cuadra-
dos de Palmera 38, cerca de
1.300 tenían cobertura arbórea.
La mayoría de los 44 árboles
existentes han sido talados. “Nos
preguntamos si Parques y Jardi-
nes ha informado sobre el apeo
de estos árboles. Según las orde-
nanzas se debe restaurar, al me-
nos, el 75% de la cobertura pre-
existente”, señala Antonio Fajar-
do, presidente de la Asociación
Parque Vivo del Guadaíra.

Desde esta asociación advier-
ten de que el deterioro del arbo-

lado privado de las parcelas co-
lindantes de la Avenida de la Pal-
mera ha sido muy significativo en
los últimos años. “Entre 2004 y
2018, de 63 fincas, 36 han perdi-
do de forma significativa cober-
tura arbórea, 20 la han manteni-
do y sólo siete la han aumentado.
Nueve parcelas han perdido gran
parte de su arbolado empobre-
ciendo el paisaje y el entorno. La
situación del arbolado público
tampoco sería la mejor. Poco a
poco han ido perdiendo ejempla-
res y sólo se han ido reponiendo
las palmeras. “Aunque en diciem-
bre de 2020 el Ayuntamiento rea-
lizó una amplia plantación –97
sóforas y 7 naranjos– estamos
realizando un inventario de las
marras (alcorques o posiciones
sin árboles) y el conteo que lleva-
mos va ya por 186, y aún nos fal-
ta un quinto de la avenida”.

Llamativa es también la situa-
ción de Palmera 17. Con las obras
de construcción de esta residen-
cia se dañaron o eliminaron par-
te de los árboles del espacio pú-
blico, sin que el Ayuntamiento
hasta el momento haya exigido
su reposición.

Todas estas cuestiones son las
que esperan poder trasladar di-
rectamente al alcalde.

Indignación por el último derribo
de la Palmera y la desidia municipal

JUAN CARLOS MUÑOZ

Las máquinas derribaron ayer el chalé que se levantaba en el número 38 de la Avenida de la Palmera.

Las asociaciones y
particulares alertan de
cómo se está perdiendo
lamasa arbórea

●Ungrupo de asociaciones patrimonialistas, arquitectos y vecinos piden por escrito una
reunión a Espadas para plantear sus aportaciones ante la falta de comunicación conUrbanismo

M. G.

Zona de albero de Palmera 17 en la que se han quitado los árboles.
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M. J. Guzmán SEVILLA

Es algo nuevo y sostenible y
por ello la aerolínea Vueling
ha elegido un evento de in-
novación aplicada al turis-
mo, el Tourism Innovation
Summit (TIS) que se celebra
en Sevilla, para presentar su
iniciativa. Ayer aterrizó en el
Aeropuerto de San Pablo el
primer vuelo verde de la
compañía, estrenado en la
ruta que une Barcelona con
Sevilla y operado en colabo-
ración con Repsol, una alian-
za que permite el uso de un
tipo de carburante denomi-
nado SAF (sustainable avia-
tion fuel), un combustible
que se produce a partir de
materias primas sostenibles
y que es muy similar en su
química al queroseno que
usan los aviones.

El uso de SAF permite rebajar
las emisiones de carbono en
comparación con el combustible
tradicional. En concreto, la hue-
lla de carbono puede reducirse
hasta un 85%, lo que da idea de
su importancia pues el sector ae-
ronáutico representa actual-
mente entre el 2% y el 3% del to-
tal de las emisiones globales de
efecto invernadero y, si no se to-
man medidas, las previsiones

apuntan a que la aviación repre-
sentará la cuarta parte de las
emisiones de CO2 en 2050. El
vuelo, operado por el Airbus
A320neo de nueva generación,
ha logrado reducir exactamente
las emisiones a la atmósfera en
2,5 toneladas de CO2, según los
datos aportados por Vueling. El
compromiso de las aerolíneas
pasa en estos momentos por la
compra de aeronaves más efi-

cientes, por optimizar los planes
de vuelo, reduciendo el peso de
sus aviones o bien, como es el ca-
so, por planes de compensación
de las emisiones como el puesto
en marcha por Vueling con estos
vuelos verdes que fueron presen-
tados ayer en Sevilla por Javier
Sancho, director del Complejo
Industrial de Repsol en Tarrago-
na, y Marco Sansavini, presiden-
te de Vueling, en un acto que
contó con la participación del di-
rector del Aeropuerto de San Pa-
blo, Sergio Millanes, y el delega-
do de Hábitat Urbano, Cultura y
Turismo, Antonio Muñoz.

En esta línea de búsqueda de
una mayor sostenibilidad, inicia-
da en 2012, Vueling ha sustituido
todos los asientos de su flota por
un nuevo modelo más ligero y ha
digitalizado toda la documenta-
ción de sus aviones, eliminando
75 kilos de papel por vuelo. Adi-
cionalmente, los pilotos llevan a
cabo una serie de medidas de efi-
ciencia operativa como la confi-
guración óptima de flaps (alero-
nes cuya función es la de aumen-
tar la sustentación del avión a ba-
jas velocidades), el uso de un ni-
vel de vuelo y velocidad óptimos,
así como otras iniciativas que han
permitido que en el vuelo de ayer
las emisiones de CO2 liberadas a
la atmósfera se hayan reducido
en 81 kilos, según explican fuen-
tes de la aerolínea.

Los SAF más habituales se ob-
tienen a partir de residuos bioló-
gicos de fuentes distintas del pe-
tróleo y reciclados, como grasas,
aceites hidrogenados como el
usado en la cocina, por ejemplo,
biomasa forestal u otras fuentes
renovables. Actualmente hay
proyectos de I+D para conseguir
SAF a partir de otras materias
primas como el aceite de tabaco,
aceite de camelina o queroseno
sintético obtenido de fuentes re-
novables. En este caso, el bio-
combustible utilizado en el vue-
lo ha sido producido en el com-
plejo industrial de Tarragona de
Repsol a partir de aceites vegeta-
les sostenibles. El lote se suma al
generado en la refinería en Puer-
tollano y al producido a partir de
residuos en la de Petronor, insta-
lación que se sitúa en Bilbao y
que pertenece al Grupo Repsol,
que lleva 15 años buscando solu-
ciones de baja huella de carbono.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Representantes de Vueling, Repsol, el Aeropuerto y el Ayuntamiento de Sevilla, en la pista junto al avión.

Vueling estrena enSan
Pablo el vuelo ‘verde’

● La aerolínea muestra su compromiso con el uso
de carburantes SAF que reducen la huella de carbono

El avión aterrizó en Sevilla tras hacer la ruta desde Barcelona.
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M. R.

Juan Espadas defendió ayer la
decisión de “anticipar” al último
fin de semana de noviembre el
encendido del alumbrado navi-
deño, exponiendo que se trata de
“un reclamo turístico” y un factor
que contribuya a “la recupera-
ción” de la actividad comercial y

la vida en general en el centro y
los barrios de la ciudad.

El primer edil socialista refle-
xionó sobre la “especie de com-
petición a ver quién llega antes”
en la que ha derivado en los últi-
mos años la fecha de encendido
del alumbrado navideño de las
ciudades. Mientras Estepa activó
la semana pasada su alumbrado

navideño y Vigo prevé hacerlo el
día 20 de este mes, Espadas se
mostró convencido de que Sevi-
lla “nunca” encenderá “antes que
Vigo” su iluminación navideña.

En ese sentido, expuso que “ge-
neralmente”, la ciudad solía acti-
var su alumbrado navideño en fe-
chas próximas al puente de la fes-
tividad del 8 de diciembre, día de

la Inmaculada Concepción, pero
este año “la decisión ha sido anti-
cipar” la fecha bajo la premisa de
que se trata de un elemento de
“reclamo turístico en este mo-
mento de recuperación” al de-
caer la pandemia de coronavi-
rus, así como “un motivo de ilu-
sión”. El alumbrado navideño,
según argumentó, va a incenti-

var la actividad comercial y la
vida en general en el casco his-
tórico y los barrios, reforzando
además “la confianza en la recu-
peración” socioeconómica fren-
te a la pandemia.

La ciudad estará iluminada
con las luces de Navidad desde
el último fin de semana de no-
viembre. Lo que aún no tiene de-
cidido el gobierno socialista es
la fecha exacta del encendido,
ya que barajan el viernes 26 o el
sábado 27. Ese fin de semana
suele ser el habitual en los últi-
mos años para alumbrar las ca-
lles del centro y de los barrios.

El alcalde defiende como “reclamo turístico”
el encendido navideño antes del puente
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Gerena tendrá el primer ayuntamiento sostenible de la provincia
Francisco J. Domínguez  •  original

El Ayuntamiento de Gerena será el más eficiente de la provincia  en cuanto a consumo
energético. El pleno ha aprobado la construcción de un nuevo edificio sostenible
medioambientalmente  y que se abastecerá mediante el autoconsumo  de la electricidad
producida con la instalación de placas solares. Desde el propio consistorio se ha definido el
proyecto como “el más avanzado  de la provincia” en este sentido.
El edificio de nueva planta será financiado por la Diputación de Sevilla  a través del
programa de Casas Consistoriales de Consumo Energético Casi Nulo, incluido en el Plan
Contigo, con una subvención de 1.700.000 euros  para sufragar las obras. Como este, son 9
los proyectos de construcción de nuevos ayuntamientos acogidos a este plan, aunque “a fecha
de hoy” el de Gerena “es el único proyecto” que cuenta con la “certificación verde” que
acredita la sostenibilidad y la eficiencia energética del edificio, según se ha destacado desde
el Ayuntamiento.
Será un edificio accesible, que solventará las deficiencias en ese sentido de las actuales
dependencias. Dadas sus dimensiones, centralizará la mayor parte de los servicios
municipales, y por su emplazamiento se acompaña de amplias zonas de aparcamiento. Del
mismo modo, y según se ha destacado desde el consistorio, el nuevo ayuntamiento será “el
más avanzado de la provincia desde el punto de vista de sostenibilidad medioambiental”.
Para ello se instalarán placas solares  en la azotea, lo que le permitirán tener un “consumo
energético prácticamente nulo”.
El edificio, tal y como se ha avanzado, contará con tres plantas  estructuradas en torno a un
patio central. Diseñado en un estilo arquitectónico “moderno, acorde con los centros públicos
de su entorno”, se accederá a las nuevas instalaciones mediante una plaza pública  de nueva
creación. El edificio albergará las oficinas de oficinas de atención ciudadana, secretaría,
intervención, recaudación, urbanismo y alcaldía, así como un salón de plenos y el
Juzgado de Paz. En su parte trasera se reservará un espacio para la construcción en un
futuro de una biblioteca y sala de estudios.
El proyecto de construcción del nuevo ayuntamiento fue aprobado por unanimidad  de la
corporación municipal en un pleno extraordinario  celebrado en la tarde de este pasado
martes. Tras el visto bueno del pleno, el gobierno local sacará a licitación el concurso
público  para la adjudicación de las obras, cuyo comienzo está previsto para 2022.
Los servicios municipales se ubican actualmente en un edificio de 1926, reformado y
rehabilitado en 2006, y situado en la plaza de la Constitución, en pleno casco histórico  de la
localidad. El nuevo ayuntamiento se erigirá en un solar de propiedad municipal  ubicado
junto al centro cívico y al pabellón de deportes. Con respecto a la sede histórica, se barajan
diferentes propuestas para un nuevo uso “que siga contribuyendo a la dinamización del
casco antiguo”.
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Miembros de la delegación empresarial almeriense que viajó ayer a Madrid con la consejera de Fomento y el presidente de la CEA  // ABC

TONI JIMÉNEZ/ RAQUEL PEREZ  
MADRID/ ALMERÍA 

La conexión del Corredor Mediterráneo 
que unirá Almería con la frontera fran-
cesa estará operativa en 2026. Es el nue-
vo calendario con el que el Gobierno se 
ha comprometido a impulsar una in-
fraestructura clave para el desarrollo 
del país que acumula 25 años de retra-
sos. El horizonte marcado hace ahora 
doce meses se mantiene, pero no como 
se había previsto en un principio: la eje-
cución del tramo hasta Algeciras que 
completa el proyecto, de momento, no 
tiene sitio en el calendario. 

Una amplia representación del em-
presariado y la sociedad civil de toda 
España –alrededor de 1.300 personas, 
según la organización– se reunió ayer 
en Ifema para reclamar una línea fe-
rroviaria de ancho internacional y de 
alta velocidad que fue declarada como 
«prioritaria» por la Unión Europea hace 
una década y que está llamada a hacer 
más eficiente el comercio y el turismo. 
La cúpula empresarial fue clara en sus 
argumentos: menos palabras y más he-
chos. Tanto es así que la Eurocámara 

va a pedir explicaciones a España por 
la demora en acometer estos trabajos. 

«No sé si seré la ministra que acabe 
con las obras pero, desde luego, esta-
mos poniendo todo el empeño en que 
eso sea así» con «una licitación a la se-
mana» en los últimos tres años, según 
afirmó ante un auditorio lleno la titu-
lar de Transportes, Raquel Sánchez. Su 
predecesor en el cargo, José Luis Ába-
los, se atrevió el año pasado a fijar la 
puesta en marcha del Corredor en 2025. 
Sin embargo, Sánchez quiso calmar los 
ánimos recordando que los fondos eu-
ropeos «presionan», porque deben eje-
cutarse antes de que termine 2026.  

Para cumplir este objetivo, los Pre-
supuestos Generales del Estado del 
próximo ejercicio contemplan una par-
tida que «supera los 1.700 millones». 
No obstante, tal y como indicó el pre-
sidente de la Asociación Valenciana de 
Empresarios (AVE), Vicente Boluda, 
«da igual si pones mil millones si lue-
go ejecutas cien». Boluda puso el foco 
en que los plazos no se están cumplien-
do y lamentó que «si los gobiernos de 
España se hubieran tomado en serio» 
esta infraestructura, se habría acaba-
do hace más de una década. 

«No acabarlo es dejar fuera, literal-
mente, a media España», con territo-
rios que representan el 45% del PIB, 
subrayó. Un extremo que compartió 
con el presidente de la Cámara de Co-
mercio de España, José Luis Bonet, y 

el propietario de Mercadona, Juan Roig, 
que calificó ese retraso como «una dis-
criminación» y reclamó que se desti-
nen fondos europeos a un proyecto que 
considera «prioritario» si queremos 
«una economía sana». El presidente de 
CaixaBank, José Ignacio Goirigolzarri, 
incidió en su potencial para hacer que 
la recuperación no sea «flor de un día». 

Ausencia de Cataluña 
Al acto celebrado en la capital acudie-
ron representantes institucionales de 
tres de las cuatro comunidades autó-
nomas por las que discurre el Corre-
dor Mediterráneo. El presidente de la 
Comunidad Valenciana, Ximo Puig, su 
homónimo en la Región de Murcia, Fer-
nando López-Miras, y la consejera de 
Fomento de la Junta de Andalucía, Ma-
rifrán Carazo, se dieron cita en Ifema. 

Sin embargo, el Gobierno catalán 
de Pere Aragonès no envió a ningún 
delegado para respaldar un proyecto 
que en gran parte transcurre por su 
territorio. Precisamente, el presiden-
te de la CEOE, Antonio Garamendi, la-
mentó que Cataluña rechazara la in-

versión en el aeropuerto de El Prat a la 
hora de defender el resto de infraes-
tructuras pendientes en el país. Los co-
rredores atlántico y cantábrico o el tren 
a Extremadura son, según Garamen-
di, elementos «clave» para «capilari-
zar» España en los próximos años. 

A la convocatoria acudía una am-
plia representación de empresas, aso-
ciaciones e instituciones almerienses, 
provincia con alto volumen de expor-
tación tanto en productos agroalimen-
tarios como en los derivados de la pie-
dra natural. Todos advirtieron que la 
previsión de la ministra no concuer-
da con el estado actual de los trabajos.  

«Pese a los compromisos del Minis-
terio de Transporte, los calendarios del 
Corredor Mediterráneo siguen arro-
jando muchas dudas e incertidumbres», 
dijo la consejera Marifrán Carazo. 

En Andalucía hay aún tramos sin 
proyectos constructivos cerrados, como 
es el caso de la renovación de la línea 
férrea entre Granada y Almería, y se 
desconoce la solución para el trans-
porte ferroviario de mercancías entre 
Granada y Antequera. En la provincia 
almeriense hay un gran parón de los 
trabajos con los tramos que conectan 
con Murcia, una realidad que ha sido 
denunciada durante el último año. 

Entre los más de 1.300 participantes 
en este evento se encontraban el presi-
dente de la Confederación de Empresa-
rios andaluces, Javier González de lara, 
y directivos almerienses como el presi-
dente de Cajamar, Eduardo Baamonde 
o el presidente de Grupo Cosentino-Co-
sentino, Francisco Martínez-Cosentino.  

La queja del retraso sobre las obras 
ha llegado a la Comisión de Peticiones 
del Parlamento Europeo, gracias a un 
escrito de un español. Bruselas, que con-
sidera prioritario y estratégico el pro-
yecto, pedirá explicaciones al Gobierno 
para saber si va a cumplir los plazos.

Enésimo retraso del Corredor 
ferroviario ante el clamor  
de la élite empresarial
∑ El Gobierno fija 2026 

como fecha para abrir 
el tramo que unirá 
Almería con Francia

Bruselas tramita una queja 
al Gobierno sobre la 
demora en los tramos 
andaluces de un proyecto 
«prioritario»
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Alberto Grimaldi MADRID

Tras 25 años esperando a que
sea una realidad y cinco años de
activa reivindicación a distintos
gobiernos de España para que
dé un impulso que permita fina-
lizar el Corredor Mediterráneo,
la sociedad civil le afeó ayer al
actual Ejecutivo –y sus anteceso-
res– las promesas incumplidas
respecto a la ejecución y puesta
en funcionamiento de esta in-
fraestructura que considera vi-
tal para el desarrollo económico
de España en pie de igualdad.

Unos 1.300 empresarios asistie-
ron ayer en Madrid al V Acto Em-
presarial por el Corredor Medite-
rráneo, que incluyó el segundo
chequeo semestral al estado de l
proyecto en cada uno de los tra-
mos. El balance es negativo: nin-
guno está plenamente en servicio
y hay muchos donde las obras ni si-
quiera han empezado.

El presidente de la Asociación
Valenciana de Empresarios, Vi-
cente Boluda, que puso en mar-
cha la plataforma de reivindica-
ción del Corredor Mediterráneo
puso, en nombre de esa sociedad
civil movilizada, dijo que en este
quinto aniversario de la demanda
social “desgraciadamente hay
muy poco que celebrar”, porque
“el estado de las obras está muy
lejos de finalizar y, en demasia-
dos casos, de empezar. “Y esto es

un desastre para España, que no
puede perder el tren de la verte-
bración”, agregó ante empresa-
rios de las 17 comunidades autó-
nomas, además de autoridades
nacionales y autonómicas.

Ciertamente, le escuchaban la
ministra de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana, Raquel
Sánchez, los presidentes de Mur-
cia y Valencia, Javier López Miras
y Ximo Puig, o la consejera anda-
luza de Fomento, Marifrán Cara-
zo, entre otros representantes
institucionales.

Boluda dio argumentos para
sostener la justicia de la reivindi-
cación. Recordó que el arco medi-
terráneo español concentra el
50% de la población, el 45% del
PIB o el 63% del tráfico portuario,
entre otros parámetros económi-
cos, por lo que no puede existir esa
“brecha estructural” que crea una
deficiente comunicación para pa-

sajeros y mercancías que, además,
ganaría en sostenibilidad porque
el Corredor Mediterráneo ahorra-
ría 900.000 toneladas de CO2.

En términos similares se había
manifestado minutos antes del ac-
to Juan Roig, presidente de Merca-
dona, quien afirmó que le parece
“muy bien” que Madrid esté co-
nectada con 22 ciudades españo-
las por vía ferroviaria, pero que el
hecho de que ciudades como Giro-
na, Barcelona, Castellón, Valen-
cia, Alicante, Murcia, Almería,
Granada, Málaga o Algeciras no
estén comunicadas entre sí es “una
discriminación” para el 50% de los
ciudadanos españoles que vive en
los territorios por los que discurre
el Corredor Mediterráneo.

El segundo chequeo semes-
tral demostró la realidad de la
infraestructura, ningún tramo
tonalmente concluido y muchos
sin empezar o sin fecha. Igual

que las estaciones intermoda-
les. Ése es el contexto al que se
enfrentaba la ministra Raquel
Sánchez cuando subió al esce-
nario para intervenir.

A duras penas, la ministra de-
fendió que fue un ministro so-
cialista, José Blanco, quien se
concienció de poner en marcha
este corredor, y asumió el reto
de cumplir el compromiso de su
antecesor, de que el AVE llegue
a Almería en 2026.

Es más, Raquel Sánchez elevó el
compromiso a que en un lustro, el
corredor esté terminado entre la
frontera Francesa y Almería.

Para sustentar ese compromiso,
Raquel Sánchez recordó que los
Presupuestos Generales del Esta-
do para 2022 recogen una inver-
sión de 1.709 millones de euros
para estas obras, de los que 558 co-
rresponden a Andalucía; 540 mi-
llones a Cataluña; 377 millones a
la Comunidad Valenciana y 233
millones a Murcia.

Y añadió que en los últimos tres
años se han licitado desde el Mi-
nisterio que dirige obras por más
de 3.000 millones de euros para el
Corredor Mediterráneo (una a la
semana) y se han adjudicado otras
por más de 2.000 millones y se han
ejecutado más de 1.000 millones.

Otro elemento que le lleva a
pensar que es posible cumplir la
promesa que hizo ayer es que los
fondos europeos del programa de
recuperación Next Generation de-
ban ejecutarse antes de 2026, un
límite temporal que “presiona”, di-
jo, para acelerar las obras.

La consejera de Fomento, Ma-
rifrán Carazo, presente en el ac-
to, resaltó a los periodistas “la
oportunidad de llevar a cabo es-
te acto reivindicativo” en la capi-
tal de España, por radicar en ella
el Gobierno.

Carazo recordó que hay tramos
en Andalucía que sufren un gran
parón e instó al Ministerio a “no
puede perder la oportunidad his-
tórica que se conjuga con la llega-
da de los fondos Next Generation
UE, así como los propios del nue-
vo marco operativo Feder”, para
cumplir los plazos fijados.

La sociedad civil afea al Gobierno el

retraso del Corredor Mediterráneo
●Sánchez reafirma a

1.300 empresarios el

compromiso de unir

Almería con Francia

por tren en 2026

MARISCAL / EFE

La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Raquel Sánchez, interviene en el acto.

REACCIONES

5

Javier Glez. de Lara
“El estado de
las obras es
decepcionante”

Elpresidentede laConfederación
deEmpresariosdeAndalucía, Ja-
vierGonzálezdeLara, destacó la
importancia deque45empresa-
rios andalucesde lasochopro-
vincias acudiesenal acto reivindi-
cativo, porque “el estadode las
obrasesdecepcionante,mucho
másde loquepodíamospensar”.
“Falta voluntadpolítica, capaci-
dadpresupuestaria y cargaeco-
nómica”, agregó. Pesea todo, re-
saltó como “positivo” queexista
le reivindicación y recordóque
“EuropaempiezaenAlgeciras”.
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L
OS fondos europeos destinados a
impulsar el cambio de las organiza-
ciones españolas contribuirán a la
consecución de los ODS y a la Agen-

da 2030 si se articulan correctamente, esto
es, si logran acelerar la transformación di-
gital y sostenible, incrementando el PIB y
creando empleo de calidad. Unos objetivos
incluidos en el Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia en España,
con la digitalización, la sostenibilidad y la
transición energética como principales pi-
lares de apoyo.

El sexto aniversario de la Agenda 2030
sirvió como punto de encuentro para em-
presas y directivos. Un foro en el que quedó
patente el compromiso y la involucración
de los CEO y de los comités de dirección pa-
ra incluir aspectos vinculados a los ODS en
sus respectivas estrategias de negocio. Ha-
blamos de proyectos que darán forma a las
empresas del futuro, organizaciones más
digitales, verdes y sostenibles.

Razones no faltan para ello. Por un lado,
estamos ante un momento crucial para la
sostenibilidad de nuestro planeta. Las per-
sonas y las empresas tenemos la responsa-
bilidad de actuar frente al cambio climáti-
co, realizar un consumo responsable y ca-
minar hacia un modelo de economía circu-
lar. Es necesario actuar ya y contribuir de
manera decidida para asegurar un presen-
te y un futuro sostenible para la siguientes
las generaciones.

Por otro, y si nos centramos en la digita-
lización, son muchas las empresas que lle-
van tiempo embarcadas en un claro proce-
so de transformación digital, acelerado
claramente desde la pandemia. Hoy sabe-
mos que aquellas compañías que apuestan
por la tecnología están creciendo hasta
cinco veces más que aquellas más rezaga-

das. E, indudablemente, esta transforma-
ción digital debe ir de la mano de la soste-
nibilidad. Las organizaciones que buscan
impulsar su crecimiento de manera dife-
rencial saben que la Sostenibilidad es hoy
el “nuevo digital”.

No es una cuestión de optar por digitali-
zación o sostenibilidad, sino de elegir la di-
gitalización sostenible. Es lo que llamamos
“La doble transformación”: crear valor
combinando sostenibilidad y digitaliza-
ción. Según nuestros estudios, las empre-
sas que combinan digitalización y sosteni-
bilidad tienen 2,5 veces más probabilida-
des de posicionarse entre las compañías
con mayor rendimiento.

¿Cómo lograr esta transformación? A

través de una mayor inversión en tecnolo-
gía, una apuesta por 5G/ 6G y las redes in-
teligentes, Cloud y nube híbrida, industria
conectada y operaciones inteligentes, así
como big data e inteligencia artificial.

Invertir en 5G es muy importante, ya que
es un ámbito que aportará competitividad
a nuestro país. El reto no es sólo el desplie-
gue del 5G, es extenderlo a todas las indus-
trias para las que pueda ser beneficioso.
Cloud es una oportunidad para obtener ca-
pacidad tecnológica a más velocidad y me-
jor coste, pues permite mejorar la eficien-
cia de muchos procesos con un coste entre
20% y 30% menor. Industria conectada su-
pone poner el foco en la transformación di-
gital de la industria española y en la crea-
ción de plataformas tecnológicas de servi-
cio. Y, por último, el desarrollo de big data
y la inteligencia artificial son, sin duda al-
guna, otra de las claves fundamentales de
la transformación tecnológica.

Estas tecnologías, junto a otras emergen-
tes –como blockchain o realidad extendida–
son las que habilitarán el crecimiento efec-
tivo y rentable. Siempre teniendo en cuen-
ta, además, la accesibilidad y la privacidad
de los datos para garantizar un entorno di-
gital seguro e inclusivo. La ciberseguridad,
la biometría responsable o la ética en los
modelos de Inteligencia Artificial deberán
estar en el foco de atención de empresas y
administraciones.

Sabemos que si logramos combinar esta
aceleración digital con la sostenibilidad
surgirán mejores oportunidades para in-
crementar la competitividad de las compa-
ñías españolas. Oportunidades, entre
otras, derivadas de la fabricación inteligen-
te, la salud digital, la movilidad inteligen-
te, las industrias con bajas emisiones de
carbono, las tecnologías y los sistemas de
hidrógeno verde, las baterías de próxima
generación o la biotecnología.

Por último, y quizá lo más importante,
es considerar el impacto que todo ello ten-
ga en la generación de empleo de calidad
en nuestro país. Hemos de trabajar bajo
criterios de equidad, inclusión y diversi-
dad. Criterios que aumentarán la produc-
tividad y reforzarán el valor de la marca,
fomentando la igualdad de oportunida-
des, la formación continua y el desarrollo
de nuevas capacidades.

Las personas y las empresas
tenemos la responsabilidad
de actuar frente al cambio
climático, realizar un consumo
responsable y caminar hacia un
modelo de economía circular

EL COMPROMISO DE LOS DIRECTIVOS ESPAÑOLES
LA TRIBUNA

DOMINGO
MIRÓN

5

Presidente de Accenture
en España, Portugal
e Israel

ROSELL
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A. I. SÁNCHEZ / J. CASILLAS 
MADRID 

P
edro Sánchez se vio obligado 
ayer a intervenir ante el ma-
lestar existente en las filas de 
PSOE y Unidas Podemos por 

el pacto alcanzado entre Gobierno y 
PP para la renovación del Tribunal 
Constitucional. El Pleno del Congreso 
votará hoy la designación de los  cua-
tro nuevos magistrados con diputa-
dos de los dos socios de coalición car-
gando contra el acceso de Enrique Ar-
naldo a una de las vacantes, y el jefe 
del Ejecutivo tuvo que recordar ayer a 
ambas bancadas la necesidad de «sal-
var» el pacto durante el debate euro-
peo que se celebró en el Congreso. «A  
mí no me gustan algunos de los can-
didatos que ha propuesto el Partido 
Popular, no me gustan señoría», sub-
rayó  en alusión a Arnaldo. Unas pala-
bras con las que cede ante la presión 
interna ya que cuando Gobierno y PP 
dieron a conocer los nombres pacta-
dos, ambas partes defendieron la ido-
neidad de todos ellos. A partir de aquí, 
Sánchez pidió hacer de tripas corazón 
alegando que «el deber del Gobierno 
de España es salvar el acuerdo para 
renovar las instituciones constitucio-
nales» y agradeciendo  por anticipa-
do la «responsabilidad» de las banca-
das de PSOE y Podemos.  

Elorza ignora a Sánchez 
Los nuevos nombramientos saldrán 
hoy adelante porque, aunque la vota-
ción es secreta, la renovación requie-
re de 210 votos y la suma de socialis-
tas, populares y morados supera am-
pliamente esta cifra (243 escaños). Pero 
la incógnita es si la votación abrirá 
grietas en la izquierda y, en caso afir-
mativo, de qué magnitud. Fuentes de 

la bancada socialista se muestran con-
vencidos de haber impuesto la disci-
plina de voto y apuntan a la existen-
cia de «solo algún verso suelto», en 
alusión al diputado Odón Elorza, que 
ayer siguió haciendo campaña en con-
tra de Arnaldo pese al llamamiento de 
Sánchez a apoyarle. «Los principios 
no cotizan en Bolsa y gritan al ver que 
el PP se burla de la imprescindible con-
dición de independencia, ejemplari-
dad  profesional y prestigio personal 
que debe reunir un candidato al Tri-
bunal Constitucional para poder ejer-
cer su función con imparcialidad», pu-
blicó en Twitter ignorando la petición 
del jefe del Gobierno.  

Crece la presión    
Además, los socialistas desconfían de 
la capacidad de Unidas Podemos para 
imponer cohesión en sus filas. La for-
mación morada ha pedido a sus dipu-
tados que voten a favor de Arnaldo y 
del resto de candidatos a las vacantes 
en el Tribunal Constitucional, el Tri-
bunal de Cuentas y el Defensor del Pue-
blo pero ayer admitían desconocer si 
todos lo harán. Tanto la vicepresiden-
ta segunda, Yolanda Díaz, como la mi-
nistra de Justicia, Pilar Llop, o la de 
Hacienda, María Jesús Montero, inten-
taron residenciar en el PP la respon-
sabilidad por la candidatura de Arnal-
do sosteniendo que es Génova la que 
debe responder por este nombre y no 
el Gobierno.  

Las palabras de Sánchez no redu-
jeron la presión sobre Podemos sino 
todo lo contrario. El portavoz de ERC, 
Gabriel Rufián, utilizó el reproche del 
líder socialista a Arnaldo para pedir a 
Unidas Podemos que vote en contra 
del pacto. «Plántense un poquito, de 
vez en cuando solo», conminó el repu-
blicano, admitiendo que su grupo se 

Sánchez llama  

a «salvar»  

la renovación  

del TC ante el 

malestar interno
∑ Bronco enfrentamiento en el Congreso 

entre Gobierno y oposición a cuenta 
de la situación económica  

∑ El líder socialista asegura que Casado 
le da «vergüenza ajena», y el popular 
le replica que «miente más que habla»

Pedro Sánchez 

Presidente del Gobierno 

«España va mejor que hace 
un año y estas serán  
las navidades de  
la recuperación» 
 
«Estoy orgulloso de lo que 
está haciendo España en la 
vacunación y la respuesta 
a la pandemia»

El jefe del Ejecutivo, Pedro Sánchez  // EP

ha «tragado muchos sapos pero coco-
drilos no». «Lo del Tribunal Constitu-
cional con Enrique Arnaldo no tiene 
nombre», cargó.  

También la presidenta de Ciudada-
nos, Inés Arrimadas, elevó la crítica al 
considerar una «infamia» que se aúpe 
a magistrado del Constitucional a un 
candidato al que no se considera dig-
no del puesto. «Si hay un candidato 
que no cumple con la idoneidad, no lo 
voten», reclamó a las bancadas socia-

lista y morada, en tanto que el líder de 
Más País, Íñigo Errejón, cargó contra 
los diputados que «se avergüenzan» 
de lo que votan. 

Guerra de datos económicos 
A  pesar de consumar hoy su pacto 
para la renovación de los órganos cons-
tistucionales, el jefe del Ejecutivo y el 
presidente del PP, Pablo Casado, no es-
cenificaron ayer entendimiento algu-
no sino todo lo contrario. El debate eu-

UNA RECUPERACIÓN ROBUSTA Y JUSTA 

«España avanza hacia una 
recuperación robusta y 
justa. Con o sin la ayuda 
de la derecha, España  
va a salir adelante» 
 
«Me da vergüenza ajena. 
Está haciendo un inmenso 
daño a España»
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Sánchez entra en el 
Congreso con los 

andares de un jugador 
de la NBA en el 

concurso de mates 

P
edro Sánchez entra en el he-
miciclo como un jugador de 
la NBA en el concurso de ma-
tes. Con esos andares subió a 

la tribuna a presumir de éxito, pero 
con generosidad. Nos quiso hacer par-
tícipes a todos de un «éxito colecti-
vo»; tan grande que, afirmó, «a veces 
me preguntan fuera cuál es el secre-
to»; tan grande que estamos en con-
diciones de exportarlo: de exportar 
vacunas, ideas («Somos modelo de 
gestión para la UE»), y de exportar 
fondos, que nos sobran, para liderar 
todos los frentes mundiales. Esta fue 
una importante declaración presiden-
cial: «La apuesta de España por el mul-
tilateralismo es rotunda». 

¿Cómo consigue Sánchez conver-
tir la situación española en un «éxi-
to»? Comparando cada magnitud con 
el año 2020, el de la pandemia. ¿Quién 
puede negar que estamos mejor, que 
se trabaja más? Presumió de haber 
recuperado la alegría de las calles y, 
por supuesto, los abrazos. 

El éxito de Sánchez se apoya en la 
vacunación y en una recuperación que 
al no ser propiamente recuperación 
va llenando de adjetivos: robusta, jus-
ta y socialdemócrata. Sánchez despa-
cha así los cien mil muertos y las sen-
tencias del TC y huye apretando el ace-
lerador de la ideología-creencia. Por 
un lado, la ciencia, de la que es simple 
y mero ejecutor. La ciencia está detrás 
de su gestión de la pandemia, del vol-
cán de La Palma y, por supuesto, de 
las políticas climáticas, en las que Sán-
chez revela un punto visionario, quien 
sabe si el inicio del síndrome presi-
dencial. Igual que los personajes de 
Julio Verne perseguían el rayo verde, 
Sánchez va detrás del hidrógeno ver-
de. Lo repitió. España va a liderar el 
clima, tanto que Aitor Esteban, con 
condescendencia marca de la casa, le 

tuvo que recomendar algo de, diga-
mos, realismo climático recordando 
lo que hace Francia con la nuclear y 
Alemania con el carbón. Pero es que 
Alemania y Francia, lo dejó caer el in-
quilino de La Moncloa, son unos ti-
bios y habrá que trabajar para poner-
los a la tarea.  

Lo del clima es definitivo. Traerá 
no solo un hombre nuevo (Rufián pi-
dió reducir ya el consumo de carne, 
¡Rufián!), también «un nuevo empleo, 
una nueva industria». Todos los so-
cios de Sánchez están en eso. Salvan-
do el planeta en línea con institucio-
nes supranacionales. Echenique, por 
ejemplo, considera que la UE es anti-
fa. En casa, lo infranacional; y fuera, 
lo supranacional.  

Enfrente, Casado se desgañitó re-
cordando a Sánchez datos y datos que 
no quiere escuchar y la existencia de 
variables como la deuda o el déficit 
que ya ni siquiera se van a estudiar. 
Habló con energía y levantó ‘bravos’ 
operísticos entre los suyos, pero no 
cuestionó las líneas generales. Pudo 
haber puesto un mote a Sánchez cuan-
do dijo «usted es el cuello de botella». 

El marco supranacional sí fue dis-
cutido por Abascal. Ya ha introduci-
do en el Congreso la cuestión del glo-
balismo y la soberanía, pero a medi-
da que amplía el espectro de la crítica 
aumenta las posibilidades de carica-
tura (Hungría, antivacunas...). Sán-
chez incide ahí con cierto sadismo, 
como cuando ningunea a Casado. El 
Congreso, hueco y ornamental, no pa-
rece un lugar del que nazca nada. El 
Congreso es el lugar donde desembo-
ca la propaganda y Sánchez y hasta 
Bildu repiten la ideología de los anun-
cios, de los bancos y de las aspirantes 
a miss.  Fue García Adanero el que ras-
có lo más visual y efectivo de la ma-
ñana. Se presentó con una carpeta lle-
na de papeles, los incumplimientos 
de Sánchez, y otra con un único folio, 
el cumplimiento de su hoja de ruta 
con Otegi. «No hable de cosas muer-
tas ya hace mucho», replicó después 
el presidente. ETA, las víctimas, son 
ya energías fósiles. Ellos están bus-
cando el hidrógeno verde.

HUGHES

Míster cuello de botella

CON CARA DE SORDO

El presidente del PP, Pablo Casado  // EP

ropeo provocó un durísimo enfrenta-
miento entre ambos  a cuenta de los 
datos económicos elevando, aunque 
parezca difícil, los ya altos decibelios 
de la bronca parlamentaria.  

Según Sánchez, «España va mejor 
que hace un año», «estas serán las na-
vidades de la recuperación», «van a 
ser mejor que las pasadas» y la recu-
peración económica es «robusta», «rá-
pida» y «justa». Unas afirmaciones que 
exaltaron a Casado y llevaron a acu-

sar al socialista de «cinismo», «arro-
gancia», «insensibilidad» e «incompe-
tencia». El líder de la oposición defen-
dió sin papeles una retahíla de datos 
económicos que contradecían el opti-
mista análisis del jefe del Gobierno, y 
pronosticó nuevamente la «quiebra» 
del país tras la gestión socialista y un 
posterior salvamento, será el tercero 
dijo,  por parte de los populares. «No 
le digo lo que piensan de usted sus so-
cios europeos por respeto, pero le pue-

do advertir algo: ya saben que miente 
más que habla», aseveró Casado, sos-
teniendo que Sánchez ya no tiene nin-
gún crédito en Bruselas.  

El líder socialista salió al contraa-
taque y aseveró que el comportamien-
to del popular le genera «vergüenza 
ajena» porque, según dijo,  ataca al Go-
bierno y a los intereses de España en 
las reuniones del Partido Popular Eu-
ropeo. Por ello, acusó a Casado de «po-
ner «palos en la rueda»  aunque ase-

guró que el país saldrá adelante con o 
sin el apoyo de la bancada popular. 
«Está haciendo un inmenso daño a la 
imagen y reputación de España fuera 
e incluso socavando la confianza de 
los ciudadanos en nuestro sistema», 
cargó contra el líder popular. El presi-
dente de Vox, Santiago Abascal, con-
sideró que este enfrentamiento es pura 
escenografía y aseguró que los tam-
bores de la gran coalición «suenan 
fuertes».

Pablo Casado 

Presidente del PP 

«España no va bien con 
usted pero volverá a ir 
bien cuando llegue otra  
vez el PP a resolver su  
crisis y su quiebra»  
 
«Ha traído las vacunas la 
UE y las han administrado 
las autonomías» 

«España va muy mal. No 
hay recuperación en ‘V’ 
sino todo lo contrario» 
 
«No le digo lo que piensan 
de usted sus socios europeos 
por respeto, pero le puedo 
advertir algo: ya saben  
que miente más que habla»

UNA ECONOMÍA DIRECTA A LA QUIEBRA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2021

 España

 7 147 EUR (8,275 USD)

 464,08 cm² (74,4%)

 3305 EUR (3827 USD) 

T.MonagoMÁLAGA

La sostenibilidad no es ya una cues-
tión de etiquetas, ni de marketing.
Es una necesidad urgente y la con-
ciencia de esta necesidad ha sido
más evidente con la pandemia. Las
empresasyadministracionespúbli-
cas deben acelerar ahora hacia un
mundo más sostenible.

Este fue el resumen de las inter-
venciones de la jornada El impacto
de la Covid-19 en la sostenibilidad,
organizadaporGrupoJolyyUnica-
ja Banco, y que contó con relevan-
tes actores del mundo empresarial,
universitario y financiero.

El concepto de sostenibilidad no
sólo se refiere a minimizar el im-
pacto del cambio climático, el uso
de energías limpias o el fomento de
la economía circular. También tie-
ne su vertiente social, con el objeti-
vo de procurar el beneficio del en-
torno de la empresa (proveedores,
inversores, consumidores, etc.) en
lugar de maximizar el beneficio; y
de gobernanza, es decir, reglas de
Gobierno transparentes, planifica-
ción, etc. “La cuestión está en cómo
conciliar estos tres vértices, el am-
biental, el social y el económico.
Las empresas están en la línea de
asimilarlo y cada vez más se está
dejando atrás el beneficio econó-
mico como objetivo exclusivo y se
apuesta por algo más, por tener en
cuenta a todos los grupos de inte-
rés”, señaló Juanma Llamas, socio
fundador de Green Globe Sosteni-
bilidad y Proyectos Ambientales.

José María López, director de
Sostenibilidad y Responsabilidad
SocialCorporativa(RSC)deUnica-
ja Banco, explicó cómo el concepto
se está imponiendo en las empre-
sas. “Hay una evolución cualitativa
desde la responsabilidad social, ca-
racterizada por la voluntariedad,
hacialasdemandasdelpropiomer-
cado, de los clientes”. Y puso un
ejemplodelmundodelasfinanzas:
“En el nuevo modelo de banca, se

van a dar mejores o peores condi-
ciones de financiación dependien-
do de una mejor o peor gestión am-
biental y social. Eso nos lleva más
allá del ecopostureo, como dice el
Banco de España, nos lleva a una
gestión rigurosa tanto por parte de
los bancos como de sus clientes”.

Ynosólolasempresastienenque
rendir cuentas ante los bancos. Co-
mo explica Felipe Romera, director
de Málaga TechPark, “ya hay direc-
tivasESG(siglaseninglésdemedio
ambiente, sociedad y gobernanza)
que se aplican en empresas cotiza-
das; además del informe de cuenta
de resultados, tienen que hacerlos
de su actividad en estos ámbitos;
esto es una revolución que va poco
a poco”, dijo Romera.

Javier Noriega, presidente de la
Comisiónde MedioAmbiente,Sos-
tenibilidad y Economía Azul de la

Cámara de Comercio de Málaga,
recordóquelasostenibilidadnosó-
lo es una misión empresarial. Las
administraciones establecen los
marcos legales; la universidad y los
grupos de investigación marcan las
pautasdeinnovación;ylasociedad
civil,a travésde medios de comuni-
cación y ONG visibilizan la necesi-
dad.“Se tratade iraunmodeloque
satisfaga las necesidades del pre-
sente sin comprometer a las gene-
raciones futuras”, resumió.

Ya los jóvenes, como nuevos con-
sumidores, marcan la pauta y obli-
gan como consumidores a las em-
presas a ser sostenibles. Natalia
Sánchez, vicepresidenta de la Con-
federación de Empresarios de Má-
laga, aseguró que ya se daba esta
tendencia antes de la pandemia,
pero ahora “se ha acelerado y se es,
porejemplo,mássensible acolabo-
rar con empresas que habían esta-
do cerradas mucho tiempo, o a
comprar productos que se produ-
cen en el territorio, o ir al comercio
einclusoalacafeteríamáscercana;
las empresas están más concerni-
das por estos temas y por motivos
propios y las necesidades de los
grupos de interés entran en esta di-

námica”. “Los llamados millennials
–afirmó por su lado Juanma Lla-
mas, de Green Globe– piensan de
forma distinta y tenemos que ade-
cuarnos a sus necesidades; no sólo
enloqueatañealaeconomíacircu-
lar, sino a la colaborativa; esas pre-
ferencias hay que tomárselas en se-
rio porque si seguimos apoyándo-
nos en el modelo actual vamos ha-
cia la insostenibilidad”.

La pandemia ha sido un aldabo-
nazo ya no sólo para los jóvenes, si-
no para todos. “Ha llegado y nos ha
sacudido a todos; y ha sido un ace-
lerador de cambios radical”, dijo
Natalia Sánchez.

José María López, de Unicaja,
aseguró que parecía que el Covid-
19 iba a interrumpir el proceso de
concienciación, pero “sorpresiva-
mente no sólo seguimos hablando
de sostenibilidad sino que se ha

acelerado el interés del Banco Cen-
tral Europeo, el Banco de España,
las entidades y los inversores”. Alu-
dió, en concreto, a un reglamento
europeo de taxonomía que especi-
fica cuándo una empresa es soste-
nible en lo ambiental, dirigido a
grandes corporaciones, pero que
López cree que al final la lluvia fina
llegará a las pymes. “Las grandes
vanpordelante,yeslógico,perolas
más pequeñas van a tener que en-
trar en este terreno, al menos en el
de la sostenibilidad ambiental”.
Natalia Sánchez, de la CEM, men-
cionóenestesentidounforodeem-
presassocialmenteresponsablesde
la confederación. “Vemos cómo
empresas de mayor tamaño sirven
como tractoras para acometer pro-
yectos innovadores; conozco el ca-
so de una que interactúa continua-
mente con empresas de menor ta-
maño para intentar entrar en una
dinámica de economía circular. En
el nuevo modelo la colaboración es
importantísima: colaboración en
lugar de competición”.

El nuevo modelo también cam-
bia la relación entre empresa y tra-
bajador. “Las empresas digitales
van donde encuentran trabajado-
resparatenerloscerca;ellossonlos
que deciden donde se ubican, no la
empresa y eso cambia el escena-
rio”, afirmó Romera. “Ahora eligen
trabajar en una empresa que com-
parta sus valores, y no miran tanto
lo económico”, añadió Llamas. Y
Natalia Sánchez señaló que es im-
portante “que tomen la iniciativa y
que sean puntales de la acción so-
cial de la empresa”, lo que se cono-
ce como intraemprendimiento, sin
olvidar la justicia social establecida
como uno de los Objetivos de Desa-
rrollo del Milenio de la ONU.

En esta carrera por la sostenibili-
dad, la innovación juega un papel
esencial. Como explicó Felipe Ro-
mera, de Málaga TechPark, “son
dos vectores que se necesitan. La
sostenibilidad hace las preguntas y
la innovación ofrece las respues-
tas”. Y a continuación relató cómo
el parque tecnológico ha evolucio-
nado de un ecosistema de empre-
sas de electrónica a otro en el que
lasdigitalessonlasquemáscrecen.

La Universidad también entra
en juego en este terreno con la in-
clusión en el currículum, en el ca-
so de la Universidad de Málaga
(UMA), de este concepto de sos-
tenibilidad. Como asegura Patri-
cia Mora, vicerrectora adjunta de
Smart-Campus de la UMA, la ins-
titución “forma a los futuros líde-
res del mañana para que se for-
men en la sostenibilidad; porque
tener que esforzarnos para ser
sostenibles indica que algo no
funciona. Tendría que ser como
algo establecido en nuestro mo-
do de vida, que se desarrolla sin
que nos demos cuenta”.

La urgencia es clara: “Se habla
mucho, pero se hace mucho menos
–señaló Felipe Romera–. Desde los
80elusoderecursosdelatierrapor
partedelhombrehaaumentadoun
60%. Si seguimos así, vamos al de-
sastre bastante rápidamente”. No
haytiempoSersosteniblenoesuna
opción. Es una necesidad.

JAVIER ALBIÑANA

Juanma Llamas, socio fundador de Green Globe; Patricia Mora, vicerrectora adjunta de Smart-Campus de la UMA; Felipe Romera, director de Málaga

TechPark; Tomás Monago, redactor de Economía de ‘Málaga Hoy’; José María López, director de Sostenibilidad y RSC de Unicaja Banco; Natalia Sánchez,

vicepresidenta y secretaria general de la Confederación de Empresarios de Málaga; y Javier Noriega, vocal de la Comisión de Medio Ambiente,

Sostenibilidad y Economía Azul de la Cámara de Comercio de Málaga.

Sostenibilidad:
de etiqueta a
necesidad urgente
●La pandemia ha hecho que empresas y otros organismos
se conciencien de que deben tomar acciones ambientales

En el nuevomodelo
hay que rendir cuentas
y las empresas
colaboran entre sí

Los bancos ya prestan
conmejores o peores
condiciones dependiendo
de la gestión sostenible

EL IMPACTODELCOVID-19 EN LA SOSTENIBILIDAD
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Juan Manuel Marqués

Hace sólo dos años de las eleccio-
nes generales del 10 de noviembre
de 2019, pero la pandemia ha car-
gado de hitos esta media legisla-
tura. Si el PSOE de Pedro Sánchez
logró ganar aquellas elecciones
con una amplia ventaja sobre el
PP, no fue suficiente para gober-
nar en solitario. Tuvo que armar
un Gobierno de coalición con Uni-
das Podemos y buscar aliados par-
lamentarios tan incómodos como
Bildu y ERC. Estos factores nove-
dosos en las alianzas socialistas
son los que están marcando la
evolución electoral de la legislatu-
ra. Según un sondeo realizado por
Metroscopia para el Grupo Joly, el
PSOE aún puede ganar las elec-
ciones, pero el bloque del centro y
la derecha se sitúa en una mayo-
ría suficiente para gobernar. Sin
embargo, el liderazgo del PP y de
Pablo Casado en ese ancho espa-
cio no es tan nítido.

Metroscopia ha realizado este
sondeo electoral entre el 21 de
octubre y el 4 de noviembre. La
ventaja socialista de hace dos
años con el PP se ha reducido a
casi un empate técnico. El PSOE
obtendría 107 escaños, apenas
tres más que el PP, que se queda
con 104 diputados. La diferencia
es tan baja que se sitúa dentro del
margen de error de la propia en-
cuesta. El tercer partido del Con-
greso sería Vox, que sube hasta
los 66 escaños, después de haber
retrocedido en las elecciones au-
tonómicas madrileñas.

Desde entonces, lo que apunta
Metroscopia, se está producien-
do un relanzamiento del partido
de Abascal, que coincide con la
crisis interna del PP. Aunque este
conflicto es madrileño –Isabel
Díaz Ayuso desea ser la presiden-
ta del PP en Madrid–, el desafío
afecta, directamente, al lideraz-
go de Pablo Casado como jefe del
partido y candidato.

Unidas Podemos se sitúa en los
28 diputados, y el sondeo le otor-
ga otros tres escaños a Más País, el
partido de Errejón. El siguiente
sería Ciudadanos, al que apenas
se le adjudica un escaño. Esto es-
tá en sintonía con el resto de en-
cuestas que se vienen publicando
en las últimas semanas. La forma-
ción de Inés Arrimadas está al bor-
de de la desaparición.

Lo que se constata en la encues-
ta es que el bloque de PP, Vox, Ciu-
dadanos y la marca de los popula-
res en Navarra se aproxima a los
176 escaños que dan la mayoría
absoluta, pero no mucho más, por
lo que es preciso realizar cuatro
puntualizaciones para tratar de

prever cómo evolucionará la legis-
latura. Metroscopia apunta que la
ruptura de lo que han sido los lími-
tes del PSOE en sus alianzas tradi-
cionales está provocando una des-
movilización del votante de iz-
quierda. Tanta que un tercio de su
electorado está en esta situación,
descontento. Por primera vez des-
de la Transición, los socialistas go-
biernan en coalición con otro par-
tido, en este caso Unidas Pode-
mos. Pero parece más perjudicial
para sus intereses las alianzas que
mantiene en el Parlamento, no ya
con PNV u otros partidos de iz-
quierdas, como con Bildu y ERC.

Sin embargo, los liderazgos en
los partidos de izquierdas son más
fuertes que en el centro y en la de-
recha. Sánchez tiene una alta va-
loración entre los electores socia-
listas, y la otra izquierda ha encon-
trado un referente en la ministra
de Trabajo, Yolanda Díaz. Esto pe-
sa a favor de la coalición. Sin em-
bargo, en la derecha no ocurre lo
mismo. Sólo Santiago Abascal tie-
ne un nivel de aceptación positivo
entre sus votantes, aunque no tan-
to como Sánchez y Díaz. Casado
falla en esto y Arrimadas está en
caída libre. La crisis interna del PP
no anuncia nada bueno en el par-
tido, porque Vox comienza a apro-
ximarse a los populares.

El tercer factor que apunta Me-
troscopia es el de la agenda. Los es-
pañoles han estado muy preocu-

pados por la pandemia del Covid
hasta finales del verano, pero aho-
ra comienzan a mandar otros
asuntos de índole económico que
suelen beneficiar al centro y dere-
cha. La subida de los precios y la de
la electricidad, en concreto, así co-
mo el empleo son los temas que
ahora preocupan, y esos suele be-
neficiar al PP.

Y, por último, el calendario elec-
toral también va a marcar los dos
últimos años de la legislatura. Así
como las elecciones catalanas, en
las que el PSC fue el más votado,
beneficiaron a Pedro Sánchez, las
de Madrid auparon a Pablo Casa-
do, hasta la reciente crisis interna.
Los primeros comicios que se en-
cuentran en el calendario son las
autonómicas andaluzas, que pue-
den otorgar una amplia mayoría al
PP de Juanma Moreno. Se adelan-
ten o no, estas elecciones se cele-
brarán en 2022, aunque también
es posible un adelanto en la Comu-
nidad Valenciana, de la que saldría
beneficiado el PSOE de Ximo Puig.

De todos modos, y si las genera-
les se convocan en su fecha, el Go-
bierno actual aún pasará por las
elecciones municipales y autonó-
micas de 2023, que anticipan muy
bien lo que sucederá en España
meses después.

Dos años del 10-N: hacia
una mayoría de derechas

● El centro y la derecha se aproximan a los 176 escaños
pese a la falta de liderazgo en el PP ● La izquierda se
desmoviliza por los apoyos de ERC y Bildu al Ejecutivo

El PP considera las encuestas un
“aliciente” para llegar a Moncloa

La secretaria general de los po-
pulares madrileños, Ana Ca-
mins, ve las encuestas como un
“aliciente” y el camino para “lle-
var a Pablo Casado a la Mon-
cloa”. Camins aseguró en un co-
municado que las encuestas
confirman que los ciudadanos
aplauden su gestión en la Co-
munidad y el Ayuntamiento de
Madrid y añadió que “el cambio
de ciclo a nivel nacional es in-
cuestionable”. “Las encuestas
reflejan el sentir mayoritario de
los madrileños ante el incesan-
te trabajo y el alto grado de
compromiso en la gestión de
Isabel Díaz Ayuso y José Luis

Martínez-Almeida, así como de
todos sus concejales y sus conse-
jeros”, subrayó, al tiempo que in-
dicó que su “ejemplo al frente de
las dos administraciones es un in-
centivo para seguir trabajando en
defensa de todos los madrileños”.
En este contexto, Camins defen-
dió que estas encuestas son una
“inyección de ilusión” para recu-
perar y consolidar las alcaldías
en los municipios de Madrid”.
Igualmente, la secretaria general
de los populares aseguró que el
objetivo es “seguir trabajando”
para que, cuando se celebren las
elecciones, haya un cambio políti-
co a nivel nacional”.

CHEMA MOYA / EFE

Isabel Díaz Ayuso.

Los próximos comicios
son los autonómicos
andaluces, que pueden
consolidar al PP

CLIMA SOCIAL METROSCOPIA / ENERO 2019 ESCENARIO NACIONAL
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JAVIER BENAVENTE Empresario

Álvaro Ochoa

–Tiene una organización
de ayuda a las personas,
¿cuál es el mayor proble-
ma que tienen los españo-
les?
–Es muy importante el re-
fuerzo de los sistemas de
cuidados en España y, en
especial, el de nuestros
mayores. Esta pandemia
sólo ha hecho aflorar más
la situación de soledad no
deseada en la que se en-
cuentran más de cinco
millones de personas en
nuestro país. Por ello, a
los dos días de decretarse
el estado de alarma, puse
en marcha el programa
social Ilumina tu vida. Un
servicio telefónico de es-
cucha activa gratuito y
anónimo, dirigido a com-
batir la soledad de las
personas mayores en sus
hogares. La idea es man-
tenerlo activo de forma
ilimitada y ampliarlo pa-
ra ser prestado también
de forma presencial a tra-
vés de voluntariado. Aho-
ra queremos ir a La Palma
y conectar con aquellos
que se han quedado aisla-
dos, ya que las secuelas
psicológicas de las erup-
ciones volcánicas son tre-
mendas. Por otro lado,
otro problema que detec-
to es la dificultad que tie-
nen muchas familias para
acceder a servicios de ca-
lidad de manera asequi-
ble.
–En Andalucía tenemos
fama de solidarios, ¿es
cierto?
–Sí. Cuando analizamos
la procedencia de las per-
sonas voluntarias es cier-
to que Andalucía se en-
cuentra entre las comuni-
dades con más personas
inscritas. No es que sólo
tenga fama de solidaria,
sino que tiene una exce-
lente fortaleza para em-
prender su propio nego-
cio.
–Algo parecido pasa con

la economía sumergida,
lo cual denuncian en el
caso de las empleadas
del hogar, ¿en qué punto
se encuentra la situa-
ción?
–Con las medidas ade-
cuadas, el sector de los
Servicios Personales y

Domésticos tendría un
gran potencial de crea-
ción de empleo de cali-
dad y permitiría el acceso
a estos servicios a la ma-
yoría de las personas que
los necesitan para su día
a día. Ante la nueva subi-
da del Salario Mínimo In-

terprofesional (SMI),
quiero incidir en la nece-
sidad de medidas de apo-
yo a las familias que per-
mitan impulsar la contra-
tación laboral dentro de
la legalidad en el sector.
Sin una política comple-
mentaria que acompañe

el coste añadido para las
familias, esta subida po-
dría frustrar estas legíti-
mas aspiraciones y pasa-
rán o seguirán en la eco-
nomía sumergida.
–¿Qué soluciones propo-
ne para erradicar este
problema?

–Que esta subida de sala-
rio se compense con un
incremento de las deduc-
ciones en el IRPF o en el
Impuesto de Sociedades
para aquellas empresas
que colaboren en ayudar
a sus empleados en esta
materia. También la apli-
cación de un IVA superre-
ducido cuando los servi-
cios se contraten a través
de entidades mercantiles,
bonificaciones en las co-
tizaciones sociales o pres-
taciones sociales a las que
las familias se puedan
acoger. El mayor freno a
que no se esté dando un
mayor número de altas
dentro del sector es, en-
tre otras, la imposibilidad
por parte del presupuesto
de muchas familias de
contratar legalmente un
mayor volumen de horas

que necesitarían. Hay un
hecho contundente: el
número de afiliados a la
Seguridad Social en estas
profesiones no consigue
aumentar, e incluso de-
crece desde la entrada en
vigor en 2012 del Real
Decreto por el que se re-
gula esta relación laboral
de carácter especial del
servicio del hogar fami-
liar, a pesar de ser en un
sector que está destinado
a un gran crecimiento en
creación de empleos, por
las características y nece-
sidades de nuestra socie-
dad.
–¿Hacia dónde vamos en
el aspecto del cuidado en
el hogar? ¿De quienes
debemos aprender y a
quienes no copiar?
–Francia es un buen
ejemplo para aprender y

de muy fácil traslado a
España. No hay nada que
inventar. Desde la entra-
da en vigor de la llamada
ley Borloo en 2005 el de-
sarrollo de este sector en
Francia se ha conseguido
a través de incentivos
tanto fiscales como de
bonificaciones sobre las
cotizaciones sociales, y
herramientas como el
cheque servicio para faci-
litar su control. Todo ello
propició un incremento
en la recaudación para
las arcas públicas. Ade-
más, esta normativa ha
permitido el acceso a es-
tos servicios a muchos
usuarios, que hasta en-
tonces no tenían posibili-
dad económica, e influ-
yendo a la vez en la igual-
dad de oportunidades la-
borales entre hombres y
mujeres. Modelos simila-
res se han seguido en paí-
ses como Bélgica, Aus-
tria, Finlandia, Suecia o
Reino Unido. Con el Plan
Borloo se crearon más de
dos millones de empleos
legales en el sector en los
ocho primeros años.

UNEMPRENDEDOR

VOCACIONAL

En 1999, tras detectar las
necesidades sociales, fruto
de su propia experiencia
tras un grave accidente de
circulación, fundó Alares, de
la que hoy sigue siendo pre-
sidente. Javier Benavente
Marrón (Zamora, 1957) es
un emprendedor y empre-
sario vocacional, comenzan-
do su trayectoria profesional
en 1985, año en que creó
Alta Gestión. Su experiencia
la volcó en un libro, ¡Quéda-
te conmigo! 20 claves para
enamorar a tus clientes… ¡y
que se queden contigo!Los
beneficios de esa obra los
ha destinado al programa
que creó a raíz de la pande-
mia: Ilumina tu vida.

Andalucía se encuentra
entre las comunidades

conmás personas voluntarias”

ANTONIO PIZARRO

“En España están solas
cinco millones de personas”
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Efe MADRID

Las protestas frente al Congreso de
los Diputados, el Senado o los par-
lamentos autonómicos estén o no
reunidos dejarán de ser sanciona-
das en la nueva ley de Seguridad
Ciudadana, conocida como ley
mordaza, tal y como proponen

PSOE y Unidas Podemos. Es una de
las 51 enmiendas que PSOE y Uni-
das Podemos presentaron ayer en
el Congreso, una vez se ha cerrado
el plazo para el registro de alega-
ciones que permitirá, tras más de
un año de bloqueo, comenzar a re-
formar la polémica ley mordaza,
en vigor desde julio de 2015.

Además de las pactadas con el
PSOE, Podemos registró otras
ocho enmiendas de forma indivi-
dual y el PNV una sola, si bien el
grupo vasco es el impulsor de la
reforma y por tanto es su proyec-
to, que incluye 44 cambios fun-
damentales, el que se analizará
en ponencia. Por su parte, el PP
ha presentado una batería de 40
enmiendas al texto propuesto de
los nacionalistas vascos con el
objetivo de volver a la redacción
de la vigente ley.

Entre las modificaciones más
sustanciales, PSOE y Podemos

quieren revisar con sus enmien-
das la graduación de las infrac-
ciones. Aunque mantienen tres
categorías –muy graves, graves y
leves–, y sus correspondientes
multas, sí quieren disminuir las
consideradas graves y reducir el
importe en función de los ingre-
sos del sancionado con respecto
al Salario Mínimo Interprofesio-
nal (SMI). Así, quienes perciban
un salario de hasta 1,5 veces el
SMI, la reducción será del 50%
sobre el importe, y los que tengan
un salario de entre 1,5 y 2,5 el
SMI la rebaja será del 25%.

Respecto a las conductas san-
cionables, proponen que solo se-
an muy graves –multa de 30.001
a 600.000 euros– la intrusión o
sobrevuelo en infraestructuras
críticas, así como todo lo relativo
a la fabricación y tenencia de ar-
mas prohibidas y explosivos.

Las graves –en la actual norma
ascienden a 23 comportamientos
y se sancionan con entre 601 a
30.000 euros– se limitan en la
propuesta de PSOE y Unidas Po-
demos, que corrige la redacción
de seis conductas y suprime otras
ocho. Entre ellas, las protestas no
comunicadas frente al Congreso y
similares, los desórdenes graves
en vía pública y las barricadas, los
escraches, impedir la ejecución de
desahucios o el traslado de perso-
nas en vehículos (cundas) a los
poblados de la droga, que en este
caso pasa a ser infracción leve.

El uso no autorizado de imáge-
nes o datos de agentes dejará de
ser infracción grave, un precepto
que ya fue anulado por el Tribu-
nal Constitucional. Solo será gra-
ve cuando esa difusión “genere
un peligro cierto para la seguri-
dad de los agentes o ponga en
riesgo el éxito de una operación”.

Las protestas frente al
Congreso no se multarán
en la nueva ‘ley mordaza’

KIKO HUESCA / EFE / ARCHIVO

Concentración ante el Congreso de los Diputados para reclamar una pensión digna.

● Las sanciones de la nueva ley de seguridad

ciudadana se reducirán en función de los

ingresos del afectado respecto al SMI

PSOE y Podemos
plantean suprimir
como conducta grave
escraches y barricadas
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